
ЧП Автобусные поездки 
становятся все опаснее

Рейс в никуда

Владимир Баршев

Страшная авария с автобусом в Подмосковье, в ре-
зультате которой шесть человек погибли и двое полу-
чили ранения, в том числе ребенок, в очередной раз по-
казала, насколько опасны такие поездки.

Авария произошла вчера в 5 часов 15 минут на 
65 км автодороги М-4 «Дон». Водитель микроавтобуса 
«Мерседес Вито», двигаясь из Тулы в Москву, врезался 
в грузовик «Скания», который остановился на этой же 
полосе из-за затруднения в движении. После столкно-
вения микроавтобус загорелся. Огонь потушили про-
езжавшие мимо водители и прибывшие на место ава-
рии сотрудники дорожно-патрульной службы.

В результате ДТП погибли четверо мужчин, в том 
числе водитель микроавтобуса, и две женщины. По-
страдали два человека, в том числе девочка 8 лет, кото-
рая с тяжелыми травмами доставлена в центральную 
районную больницу города Домодедово.

— По факту ДТП Главным следственным управлени-
ем ГУ МВД России по Московской области возбуждено 
уголовное дело по части 5 статьи 264 Уголовного ко-
декса «Нарушение Правил дорожного движения и эк-
сплуатации транспортных средств, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух или более лиц», — сообщила 
начальник пресс-службы подмосковной полиции Тать-
яна Петрова. Сотрудники полиции выясняют причины 
и обстоятельства произошедшего.

На месте аварии работали инспекторы 
Центрального управления Госавтодорнадзо-
ра по Москве и Московской области. 

АРМИЯ Россия проводит 
на Курильских островах 
учебные стрельбы

Огонь по своим 
мишеням

Юрий Гаврилов

В ближайшие несколько дней наши военные, дислоци-
рованные на Курилах, проведут на своих полигонах 
учебные стрельбы. 

Об «огневой» тренировке командование островных 
гарнизонов заранее оповестило власти Токио, которые 
отреагировали на сообщение болезненно. «Это несов-
местимо с нашей позицией по вопросу Северных тер-
риторий», — цитируют информагентства слова пред-
ставителя японского МИД. Более того, официальные 
лица страны вручили российским дипломатам ноту 
протеста. 

Возмущение соседей в общем-то обычной армей-
ской практикой (зачем нужны воинские части, в кото-
рых солдат не учат стрелять, водить и обслуживать 
технику?) наших военных не смутило. Занятия по ог-
невой подготовке они в любом случае организуют, что 
бы там ни говорили японцы. 

Курилы — суверенная территория России, и мы 
вольны делать все необходимое для ее надежной защи-
ты. По военной линии — в первую очередь. Тем более 
что к реакции Токио наши политики, дипломаты и ге-
нералы привыкли.

Любой прилет на Курилы больших чиновников из 
Москвы вызывает у японских властей сильнейшее раз-
дражение. В Токио считают Итуруп, Кунашир, Шико-
тан и Хабомаи своей территорией, давно и безуспешно 
добиваются передачи их под свой контроль. Да что там 
приезд чиновников, — даже самые небольшие армей-
ские учения на островах соседи воспринимают нервно.

Достаточно вспомнить о протесте Токио 
в связи с проведенными в середине марта 
на Курилах войсковыми учениями РФ. 

Сегодня зрители 
кинофестиваля 
«Дубль дв@» увидят 
драму «Как я стал…» 
с Павлом Табаковым 
в главной ролиУмер Георгий Данелия

ЗДОРОВЬЕ Минздрав определит, какие медуслуги больницам 
и поликлиникам можно будет оказывать за деньги

Пациенты для общей 
платы

Иван Егоров 

О 
том, почему российские 
школьники все чаще на-
чали решать возника-

ющие между собой и учителя-
ми проблемы с помощью кула-
ков и оружия и как с этим бо-
роться, в интервью «Россий-
ской  газете» рассказал заме-
ститель секретаря Совета 
безопас ности РФ Александр 
Гребенкин.

Александр Николаевич, прав-
да ли, что речь идет о созда-
нии в стране новой системы 
школьной безопасности?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Вы совер-
шенно правы — это действи-
тельно новый комплекс мер, 
согласно которому предусмо-
трено ежегодное выделение до-
полнительных ассигнований из 
федерального бюджета на обес-
печение безопасности образо-

вательных организаций. Среди 
других проблемных вопросов, 
решение которых сейчас про-
рабатывает аппарат Совбеза 
и которые будут доложены гла-
ве государства, — снижение ава-
рийности и смертности на до-
рогах, а также борьба с неле-
гальной миграцией.

Особую тревогу в обществе 
вызывают участившиеся слу-

чаи школьной агрессии, в том 
числе и вооруженные нападе-
ния подростков на своих свер-
стников и преподавателей. 
Возможно ли избежать подоб-
ных трагических случаев 
в дальнейшем?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: За два пре-
дыдущих года в 18 регионах 
в школах и колледжах учащи-
миеся совершили 24 резонан-
сных преступления с использо-

ванием оружия и взрывных 
устройств. 

Ранено 99 человек, погибли 
24 человека, из них 12 детей. 

Каждый такой трагический 
случай обоснованно вызывает 
огромный резонанс в общест-
ве. И, безусловно, сопровожда-
ется оперативным принятием 
«по горячим следам» соответ-
ствующих мер правоохрани-
тельного и профилактического 
характера на всех уровнях от 
муниципального до федераль-
ного. Не остался в стороне от 
этой работы аппарат Совета 
безопасности. Нами разрабо-
тан и президентом России ут-
вержден комплекс дополни-
тельных долговременных мер 
правового и организационного 
характера, призванный если не 
исключить, то свести к мини-
муму возможность со-
вершения новых пре-
ступлений.

Марина Гусенко

М
инздрав опреде-
лит, какие услуги 
можно будет ока-
зывать за деньги 
в государствен-
ных и  муници-
пальных больни-
цах и поликлини-
ках .  А   какие  — 

только бесплатно, по полису 
обязательного медицинского 
страхования (ОМС). 

Все это будет прописано 
в поправках к Правилам пре-
доставления медорганизация-
ми платных медслуг.  В них 
включат исчерпывающий пере-

чень оснований для оказания 
медуслуг за деньги. Уведомле-
ние об их разработке размеще-
но на Федеральном портале 
нор мативных правовых актов 
для общественного обсужде-
ния. 

В нем указано, что правила 
будут разработаны по поруче-
нию вице-премьера Татьяны Го-
ликовой, которое она дала в кон-
це прошлого года. 

«В настоящее время имеются 
факты, когда государственные 

и муниципальные медицинские 
организации, стремясь увели-
чить объем своего финансового 
обеспечения за счет внебюджет-
ных источников, навязывают 
гражданам оказание платных ме-
дицинских услуг», — говорится 
в уведомлении. А существующая 
нормативная правовая база не 
позволяет четко разграничить, 
какие услуги должны оказывать-
ся людям бесплатно, а какие — до-
полнительно за отдельную плату. 
Кроме того, не урегулирован во-
прос о стоимости медуслуг, ока-
зываемых на платной основе.

Как рассказал «Российской 
газете» президент общероссий-
ской общественной организации 

«Лига защитников пациентов» 
Александр Саверский, по дан-
ным Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ), россия-
не тратят на свое здоровье прак-
тически столько же денег, сколь-
ко вкладывает в здравоохране-
ние и охрану здоровья населения 
государство. 

По расчетам Саверского, если 
бюджеты всех уровней и Фонд 
ОМС расходуют 3,8 триллиона 
рублей в год, то сами пациенты — 
еще 3,4 триллиона, из 
них триллион — на ле-
карства. 

ТОЛЬКО В «РГ» В России создается новая система безопасности 
в школах и на дорогах
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КИНОФЕСТИВАЛЬ

УТРАТА

Медучреждения не смогут само-
вольно навязывать платные услуги, 
их список утвердит минздрав.

А К Ц Е Н Т

За два года в 18 регионах в школах
и колледжах подростки совершили 
24 резонансных преступления
с использованием оружия и взрывных 
устройств 

А К Ц Е Н Т

Россияне тратят на свое здоровье почти 
столько же личных денег, сколько вкла-
дывает в здравоохранение государство, — 
более 3 триллионов рублей в год

Австралийский доллар 46,4679
Азербайджанский манат 38,5076
Армянский драм** 13,4006
Белорусский рубль 30,4958
Болгарский лев 37,5363
Бразильский реал 16,8806

Венгерский форинт** 22,9398
Вон Республики Корея*** 57,4288
Гонконгский доллар* 83,2311
Датская крона* 98,3546
Доллар США 65,3281
Евро 73,4223

Индийская рупия** 94,5647
Казахстанский тенге** 17,2721
Канадский доллар 48,9129
Киргизский сом** 93,5598
Китайский юань* 97,2390
Молдавский лей* 37,5233

Новый туркменский манат 18,6919
Норвежская крона* 76,1143
Польский злотый 17,0913
Румынский лей 15,4429
СДР   90,7303
Сингапурский доллар 48,2554

Таджикский сомони* 69,2769
Турецкая лира 11,5851
Узбекский сум**** 77,6135
Украинская гривна* 24,1277
Фунт стерлингов   86,0698
Чешская крона* 28,5600

Шведская крона* 70,4947
Швейцарский франк 65,4393
Южноафриканский рэнд* 46,0381
Японская иена** 58,6455

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.04.19

Валерий Фокин:
Два гостеатра хотят
вместе работать.
Никто никого
не поглощает

В дерби «Спартак» — ЦСКА
решится, кто из этих клубов 
останется
в чемпионской
гонке

Яков Гордин о дуэли
как способе решать личные 
проблемы
без участия
власти
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продуктами 
питания и гото-
вой едой заметны 
признаки бума
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ИНИЦИАТИВА 
Госдума вводит 
крабовые аукционы

Хороший улов

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект, бла-
годаря которому, по оценке депутатов, «крабовая от-
расль будет работать для людей, для государства, а не 
на отдельно взятых граждан». 

Сейчас в этой отрасли действует так называемый 
исторический принцип распределения квот. Как ра-
нее объяснил в интервью «РГ» глава ФАС Игорь Арте-
мьев, он предполагает передачу права на вылов бес-
платно, без торгов тем, кто осуществлял лов ранее. 

В итоге — в условиях отсутствия конкуренции — 
бизнесмены заинтересованы только в извлечении 
максимальной прибыли, а стимула к развитию нет. 
По данным Росрыболовства, зачастую они покупают 
и переоборудуют дешевые, изношенные и небезопа-
сные суда, это выливается в сотни серьезных аварий.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин призвал разо-
браться, почему те, кто владеют этим бизнесом, жи-
вут за пределами России, не вкладывают в развитие 
отрасли. А также почему суда ветхие, а зарплаты ры-
баков — очень и очень низкие. 

Предлагается ввести инвестиционные квоты, кото-
рые бизнес сможет получить на электронных аукцио-
нах. На данный вид квоты будет выделяться 50% об-
щего допустимого улова крабов, а доли квот будут за-
крепляться за пользователями на 10 лет. Важно, что 
победитель аукциона должен будет взять на себя обя-
зательства по строительству новых судов-краболовов 
на территории России. По словам главы Росрыболов-
ства Ильи Шестакова, на это у бизнесмена будет три 
года. В противном случае «крабовик» лишится денег, 
которые были потрачены на аукционе, а его квота бу-
дет вновь выставлена на торги. 

ПРАВО Суды могут 
допустить искусственный 
интеллект во время 
рассмотрения 
бесспорных дел

Робот даст 
приказ

Владислав Куликов

Суды планируют использовать блокчейн-технологии 
для формирования электронных дел, а программы 
искусственного интеллекта могут подключиться к рас-
смотрению бесспорных требований в порядке приказ-
ного производства.

Вчера с такими заявлениями выступил председа-
тель Совета судей России Виктор Момотов на VI Мо-
сковском юридическом форуме в Московском госу-
дарственном юридическом университете имени О.Е. 
Кутафина. Принципиальный момент: роботы не будут 
нас судить. Программы искусственного интеллекта 
могут подключиться к подготовке судебных приказов. 
Это максимально упрощенная процедура, применяю-
щаяся по ограни-
ченному числу дел и 
только, когда нет 
спора. Например, в 
порядке приказного 
производства мож-
но взыскать али-
менты. Но если у 
мужа возникнут ма-
лейшие возражения 
(допустим, по сум-
ме), приказ сразу 
же отменяется, а 
спор будет разби-
раться по обычной 
процедуре. 

По данным Вер-
ховного суда Рос-
сии, за год суды об-
щей юрисдикции рассмотрели 16,5 миллиона дел в по-
рядке приказного судопроизводства. Из них 6,2 милли-
она судебных приказов выдано на взыскание комму-
нальных долгов. «Не исключается применение искус-
ственного интеллекта при рассмотрении уже упоми-
навшихся бесспорных требований, прежде всего в при-
казном производстве, поскольку такая работа не свя-
зана с анализом правоотношений сторон и в большей 
степени носит технический характер, — сказал Виктор 
Момотов. — В некоторых регионах такие системы уже 
внедряются. Но говорить о замене судьи искусствен-
ным интеллектом как минимум преждевременно, а 
скорее всего невозможно».

Он рассказал, что в последние годы в экспертной сре-
де все чаще обсуждается вопрос о том, можно ли автома-
тизировать весь процесс отправления правосудия, то 
есть заменить судью компьютерной программой или 
нейросетью, способной анализировать фактические об-
стоятельства дела, давать им правовую оценку и выно-
сить соответствующее решение. В Китае, США, Великоб-
ритании, Франции и некоторых других странах такие 
программы уже начинают использоваться, однако в на-
стоящий момент они служат вспомогательным инстру-
ментом для анализа документов и не заменяют собой су-
дью.  «Процессуальное законодательство требует от су-
дьи при оценке доказательств руководствоваться своим 
внутренним убеждением, которое является гораздо бо-
лее сложной категорией, чем программные алгоритмы», 
— подчеркнул Виктор Момотов.

Как будет развиваться законодательство в эпоху тех-
нологий, стало главной темой Московского юридическо-
го форума. По словам ректора Московского государст-
венного юридического университета Виктора Блажеева, 
сегодня необходимо выстраивать новые механизмы за-
щиты прав граждан, юридических лиц, публично-право-
вых интересов.  

КРЕМЛЬ Лидеры России и Израиля поговорили об общих ценностях

Память вне времени
Кира Латухина

В 
Кремле прошла встреча 
президента России Влади-
мира Путина и премьер-

министра Израиля Биньямина 
Нетаньяху. Лидеры договори-
лись о ней на днях по телефону.

«Мы виделись не так давно, но 
объем наших отношений таков, 
что это всегда востребовано», — 
отметил Владимир Путин. Изра-
ильский премьер совсем недавно 
был в Москве, в конце февраля, 
но признался, что всегда рад пе-
реговорить с российским лиде-
ром. «Помню ваше приглашение 
посетить Израиль в связи с от-
крытием мемориала, посвящен-
ного защитникам Ленинграда во 
время Великой Отечественной 
войны, — сказал президент. — Мы 
высоко ценим ваше отношение к 
памяти воинов Красной армии, 
которые сражались с нацизмом и 
принесли освобождение многим 
народам Европы, в том числе и 
еврейскому народу»   .

«У нас, кстати, сегодня начи-
нается работа так называемых 

поисковых отрядов России   . Это 
люди, которые добровольно за-
нимаются поиском останков 
пропавших без вести советских 
воинов, воинов Красной армии, 
которые погибли в ходе боев на 
территории России», — сообщил 
Путин. Отряды добровольцев 
действуют «по зову сердца» в 82 
регионах, всего в работе участву-
ют 42 тысячи человек. «За это 
время они подняли 120 тысяч 
останков советских воинов и 
установили имена 6 тысяч вои-
нов, которые считались пропав-
шими без вести», — рассказал он.

Российский лидер вспомнил о 
судьбе израильского сержанта 
Захарии Баумеля, который погиб 
в 1982 году в Ливане и считался 
пропавшим без вести. Его остан-
ки скоро отправят в Израиль. 
«Наши военные вместе с сирий-
скими партнерами установили 
место его захоронения. Мы очень 
рады тому, что на родине ему 
смогут отдать необходимые во-
инские почести и — самое главное 
— это вопрос чисто гуманитарно-
го характера, чтобы его близкие 

родственники могли иметь воз-
можность принести цветы на его 
могилу», — пояснил он.

«Сегодня я растроган боль-
ше, чем обычно, потому что вы 
затронули важную ценность — 
возвращение останков тел про-
павших без вести солдат», — 
признался Нетаньяху. Два года 
назад он обратился к Путину с 
просьбой помочь с розыском 
останков израильских солдат, 
включая Баумеля. «Вы лично 
позитивно откликнулись, вы 
лично дали поручение Россий-
ской армии помочь в этом свет-
лом деле. И сегодня вечером в 
Израиле пройдут похороны, в 
которых примет участие семья 
сержанта», — сказал он.

«Мы еще раз вам глубоко бла-
годарны, господин президент, за 
вашу личную дружбу, вашу пози-
цию, российскую позицию раз-
деления с Израилем этих общих 
ценностей», — подчеркнул изра-
ильский лидер и по-русски ска-
зал: «Спасибо».

Президент сказал, что для 
группы спецназа это было не-
просто и попросил передать са-
мые теплые слова родственни-
кам солдата. 

Как рассказал журналистам 
помощник президента Юрий 
Ушаков, лидеры «очень обстоя-
тельно в различных аспектах» 
обсудили тему Сирии, но бумаж-
ного плана по урегулированию 
Нетаньяху не представил. 

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
упрощает 
госзакупки 
для сферы 
культуры

ТЕАТР 
БЕЗ АБСУРДА
Татьяна Замахина

Из закона о контрактной си-
стеме изымут те нормы, кото-
рые мешают работать сфере 
культуры и, по мнению депута-
тов, являются абсурдными. 
Это произойдет после приня-
тия долгожданного законопро-
екта, который прошел первое 
чтение в Госдуме. Реформа по-
зволит освободить от ряда 
«бюрократических оков» 
творческую составляющую 
культуры.

Сейчас из-за пробелов в за-
конодательстве люди искусст-
ва сейчас вынуждены реализо-
вывать свою художественную 
идею, выбирая самые дешевые 
госуслуги, планируя творче-
ское расписание на три года 
вперед. Законопроект, направ-
ленный против этого, горячо 
приветствовали представите-
ли творческой сферы.

«Вы не представляете, 
сколько бумаг мы исписываем, 
сколько средств «транжирит-
ся»! Новый закон — это благое 
дело для культуры в целом», — 
сказал депутатам участник за-
седания, глава Союза теа-
тральных деятелей Александр 
Калягин. Гендиректор Государ-
ственного академического 
Большого театра Владимир 
Урин привел пример абсурда, с 
которым столкнулся в связи с 
юридическими формальностя-
ми. Он как-то раз подсчитал, 
что на всякие «бюрократиче-
ские закорючки» тратится в 
3,5 раза больше, чем удается 
сэкономить в результате кон-
курсов при госзакупках. А ведь 
это деньги налогоплательщи-
ков.

На ситуацию обратил вни-
мание президент и дал поруче-
ние ее изменить. Законопроект 
позволит упростить проведе-
ние закупок для сферы культу-
ры, заявил спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Новшества, по 
его словам, направлены про-
тив «ситуаций, когда из-за бю-
рократической волокиты ре-
жиссер не может заменить де-
корации в спектакле или фи-
лармония не может закупить 
необходимые музыкальные 
инструменты».

Представляя законопроект, 
глава комитета по культуре 
Елена Ямпольская рассказала, 
что именно теперь изменится. 
Одно из главных новшеств — не 
нужно будет обосновывать 
цену контракта, если речь идет 
о госзакупке уникальных про-
изведений или ценностей. «Ка-
кое может быть обоснование 
цены, если речь идет об уни-
кальности?» — отметила Ям-
польская. Не надо будет и про-
водить в этих ситуациях и эк-
спертизу. «Не совсем прилич-
но тратить время, когда артист 
отыграл в театре спектакль, а 
директор садится и пишет вну-
треннюю экспертизу по пово-
ду того, как он сегодня сыграл. 
Это в чистом виде профана-
ция», — объяснила она.

Для организаций культуры 
будут серьезно увеличены 
максимально допустимые сум-
мы для заключения контрак-
тов с единственным поставщи-
ком, что также снизит для них 
«бумажную работу». Эта сум-
ма, согласно законопроекту, 
увеличивается с 400 до 700 ты-
сяч рублей. Кроме того, будут 
смягчены требования к закуп-
кам, осуществляемым бюджет-
ными учреждениями за счет 
пожертвований и благотвори-
тельных взносов. Убирается 
странное для сферы культуры 
планирование на три года впе-
ред. Это просто невозможно, 
ведь, например, замысел ре-
жиссера может измениться за 
неделю до премьеры, сказала 
Ямпольская. Эта сфера будет 
регулироваться нормативны-
ми актами правительства. Так-
же предлагается не запрещать 
для сферы культуры товары и 
услуги иностранного произ-
водства. Импортозамещение, 
конечно, важно. «Но не ценой 
же утраты экспонатов бесцен-
ных, понимаете?» — пояснила 
глава комитета.

Законопроект позволит 
убрать с пути нашей культуры 
не просто камни, а, по выраже-
нию Ямпольской, «целую ска-
лу, о которую люди бьются уже 
несколько лет». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал старт всероссийской акции 
«Вахта памяти-2019»

Живая история

Кира Латухина 

В
чера президент прие-
хал в Музей Победы на 
Поклонной горе и при-
нял участие в откры-
тии всероссийской ак-
ции «Вахта памяти». В 
России будет разрабо-
тана программа по 
увековечению памяти 

павших при защите Отечества, 
заявил Владимир Путин.

Глава государства осмотрел 
выставку лучших проектов «По-
искового движения России», ко-
торые стали возможными благо-
даря президентским грантам, и 
выступил на пленарном заседа-
нии. На съезде собрались 250 по-
исковиков из 80 регионов. Пре-
зидент отметил, что в 2020 году 
заканчивается программа па-
триотического воспитания и де-
легаты помогут определить при-
оритеты следующего ее издания. 
Ведь именно они открывают не-
известные события и факты рат-
ной истории, возвращают стране 
имена и судьбы ее героев, приме-
ры подлинного патриотизма, на 
которых должны расти новые по-
коления.

«Неразрывность, преемст-
венность истории — это основа 
для движения вперед, ценности, 
которые консолидируют и объе-
диняют наше общество, — про-
должил Путин. — И мы должны 
сделать все, чтобы сегодняшние 
дети, подростки, молодые люди, 
вообще все наши граждане гор-
дились тем, что они наследники, 
внуки, правнуки победителей, 
знали героев своей страны и — 
что чрезвычайно важно — своей 
семьи, чтобы все понимали, что 
это часть нашей собственной 
жизни».

«Память о многотрудных и ге-
роических военных годах, о ка-

ждом, кто приближал победный 
час 45-го, абсолютно священна 
для нашего народа. И ваш лич-
ный вклад в ее сохранение очень 
значим для России», — произнес 
президент. «Работая на местах 
бывших сражений и в военных 
архивах, вы воссоздаете правди-
вую историю, — сказал он. - Имен-
но эта подлинность безо всяких 
прикрас всегда так трогает сер-
дце». Отметил глава государства 
и роль поисковиков в сохране-
нии общей исторической памяти 
народов мира. «Организацион-
ная и грантовая помощь поиско-
викам обязательно будет продол-
жена», — заверил он.

«В ближайшее время начнет-
ся разработка государственной 
программы по увековечению па-
мяти павших при защите Отече-
ства», — сообщил Путин. Ее цель 
— урегулировать правовые ас-
пекты поискового движения, 
включая содействие со стороны 
властей. «И особо подчеркну: 
должны быть решены все вопро-
сы, связанные с достойным уве-
ковечением памяти героев Вели-
кой Отечественной войны и 
жертв нацизма», — заключил он.

На выставке проектов пои-
сковиков президент обещал по-
стараться приехать на церемо-
нию увековечивания памяти 
экипажей подлодок, воевавших 
на Балтике. Константин Богда-
нов поведал, как с 2012 года его 
команда ищет субмарины. «Ра-
бота сложна тем, что, уходя в 
свой последний поход, подлодка 
погружалась под воду, и ее ме-

стонахождение спустя 75 лет 
можно определить, только сопо-
ставив наши архивы с данными 
немецких и финских, — пояснил 
он. — За семь поисковых сезонов 
нам удалось найти 14 подлодок в 
Финском заливе, семь из них — 
на территории РФ в районе 
острова Гогланд... Остальные от-
рабатываем совместно с поиско-
выми командами из Эстонии, 
Финляндии».

«Чтобы завершить подвод-
ную войну на Балтике, в Фин-
ском заливе, нам осталось обсле-
довать пять лодок», — сказал Бог-
данов. «Одна особенность, ви-
зитная карточка нашей экспеди-
ции — мы на каждую подлодку 
стараемся установить мемори-
альную доску», — сообщил он. 
Президент обещал постараться 
принять участие в церемонии 
увековечивания памяти экипа-
жей подлодок. «Постараюсь. 
Мне очень интересно», — сказал 
он в ответ на приглашение. Как 
планируют авторы, глава госу-
дарства на аппарате спустится 
под воду, примет участие в уста-
новке памятной таблички на 
судно и «фактически сможет за-
вершить подводную войну на 
Балтике».

Еще президенту показали ре-
ликвии — портреты 27 красноар-
мейцев, работы фронтовых ху-
дожников, и представили ше-
ститомник «Всемирной исто-
рии». 

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин — Биньямину 
Нетаньяху: Мы высоко ценим ваше отно-
шение к памяти воинов Красной армии

А К Ц Е Н Т

Поисковики возвращают стране 
имена и судьбы ее героев

За год выдано 
16,5 миллиона 
судебных прика-
зов: о взыскании 
алиментов, комму-
нальных плате-
жей, недоимок 
по налогам и т.п.

Новый закон — 
это благое дело 
для культуры 
в целом

Память  

ЭТОТ ДОЛГ 
БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ
На вечное хранение в Музей Победы передали вчера солдатский ме-

дальон и записку от красноармейца Иванова Ивана Ивановича. По-

гибшего бойца обнаружили поисковики отряда «Амулет» из Влади-

мирской области во время полевой экспедиции 2018 года на Смолен-

щине.

Останки красноармейца захоронили с воинскими почестями на Бого-

родицком мемориальном поле под Вязьмой. А внучка бойца Наталья 

Иванова-Зарубина, которую разыскали следопыты из владимирского 

объединения «Часовые памяти», согласилась передать дошедшую с 

войны записку деда на сохранение в музей.  

Призванный на фронт Красногвардейским военкоматом Москвы 

Иван Иванович Иванов считался пропавшим без вести с осени 41-го.  

Никто и по сей день не может точно сказать, сколько всего погибло в 

войне с фашизмом Ивановых, Савченко, Сагитовых, Чарадзе, Касы-

мовых, Полянских… А тех, кто все еще числится пропавшим без ве-

сти или остался на 70 лет в воронке от снаряда на нейтральной поло-

се, их внуки и правнуки продолжают искать. Самые опытные и актив-

ные представители Поискового движения России собрались в эти 

дни в Москве, чтобы на общем совете с законодателями, официаль-

ными лицами минобороны, Росмолодежи и Роспатриотцентра обсу-

дить и ранжировать задачи, которые важно и нужно решить в этом 

полевом сезоне и за тот год, что отделяет нас от 75-летия Победы.

Частью торжественного мероприятия стало открытие экспозиции 

«Фронтовой портрет. Судьба солдата». На этой выставке — графиче-

ские портреты 27 бойцов Красной армии. Они сделаны художниками 

Студии имени Грекова прямо на фронте, в боевых подразделениях, 

и все послевоенные годы хранились в музейных фондах. Тот, кто ока-

жется в Музее Победы на Поклонной горе сегодня и в последующие 

дни, сможет увидеть документы, по которым удалось проследить 

судьбу героев таких рисунков. Многие из них с войны не вернулись, 

но стараниями Ассоциации студенческих поисковых отрядов 

их судьбу удалось прояснить и ярко представить в музейной 

экспозиции.  Потомкам трех бойцов Красной армии, чьи графиче-

ские образы представлены на выставке, вчера торжественно вручили 

копии изображений героических предков и документы об их фронто-

вом пути. 

Как рассказала «РГ» ответственный секретарь Поискового движения 

России Елена Цунаева, идея проекта родилась у волгоградских пои-

сковиков, а в Музее Победы инициативу поддержали и активно вклю-

чились в совместную работу.  

Подготовил Александр Емельяненков

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин на встрече в 

Кремле с президентом Анголы 

Жоау Лоуренсу пригласил его при-

нять участие в форуме «Россия — 

Африка». «Я думаю, что у нас будет 

возможность в этом году продол-

жить диалог для поиска путей раз-

вития экономических связей: 24 

октября в Сочи состоится боль-

шой форум «Россия — Африка». И 

мы надеемся там вас увидеть», — 

обратился российский лидер к гла-

ве Анголы. Лоуренсу ответил, что 

он с «большим удовольствием» по-

сетит это мероприятие. Россия и 

Ангола должны интенсифициро-

вать торгово-экономическое со-

трудничество, заявил Путин на пе-

реговорах. Речь зашла и о гумани-

тарных связях, в том числе в сфере 

образования. Сейчас в россий-

ских вузах обучаются 1122 анголь-

ца. Президент Анголы вручил Пу-

тину госнаграду республики — ор-

ден Агостиньо Нето. Также был 

подписан ряд документов в обла-

сти космоса, рыболовства, добычи 

алмазов и других сферах.

Правовое новшество, по оценке депутатов, заставит крабовую 
отрасль работать на всех россиян.

Глава государства во время посещения Музея Победы на Поклонной горе в Москве, где он принял участие в торжественном открытии всероссийской акции «Вахта памяти-2019».

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ЛЬГОТЫ  Депутаты предложили утвердить единый для всех регионов пакет мер 
поддержки многодетных семей 

Родителям добавят прав
Марина Гусенко

Д
епутаты предлагают опре-
делить единый для всех ре-
гионов набор мер социаль-

ной поддержки многодетных се-
мей. Законопроект об этом пар-
ламентарии внесли в Госдуму.

Документ дает четкое опре-
деление многодетной семьи: в 
ней есть трое и более детей до 18 
лет или до 23 лет, если дети очно 
обучаются в профессиональных 
учебных заведениях. Семья не 
может считаться многодетной, 
если родители лишены роди-
тельских прав, их дети переда-
ны под опеку другим людям или 
государству.

Также законопроект предпи-
сывает, что меры господдержки 

многодетных семей должны фи-
нансироваться из федерального 
и регионального бюджетов. В 
частности, федеральный бюд-
жет должен финансировать по-
лучение многодетной семьей 
разового льготного кредита или 
беспроцентного займа на стро-
ительство или приобретение 
жилья, создание фермерского 
хозяйства, обеспечение лекар-
ствами детей. Из региональных 
бюджетов таким семьям долж-
ны выделяться средства на оп-
лату коммунальных услуг, про-
езд детей в городском общест-
венном транспорте. 

Кроме того, предлагается 
установить ряд льгот для много-
детных семей. Например, скид-
ку не менее 50 процентов за 

пользование отоплением, во-
дой, канализацией, газом и 
электроэнергией, первоочеред-
ное устройство детей из много-
детных семей в детсады, при не-
обходимости — в санатории и 
детские оздоровительные лаге-
ря, бесплатное питание детей в 
школах и в учреждениях на-

чального профессионального и 
среднего профессионального 
образования, бесплатное обес-
печение детей школьной фор-
мой и т. д.

Сейчас в нашей стране фак-
тически нет единой государст-
венной политики по отноше-
нию к многодетным семьям. 

Меры соцподдержки для них 
регулируются указом прези-
дента страны от 1992 года и за-
конодательством регионов, ко-
торое довольно разношерстно 
не только в отношении льгот, но 
и в отношении определения се-
мей, имеющих право на соци-
альную помощь. Законопроект 
предлагает разработать единые 
для всех правила игры. В прош-
лом году узаконить понятие 
многодетной семьи на феде-
ральном уровне для признания 
ее статуса во всех регионах 
предлагала и Уполномоченный 
при президенте России по пра-
вам ребенка Анна Кузнецова. 
Всего на начало 2018 года в Рос-
сии было полтора миллиона 
многодетных семей. 

ЗДОРОВЬЕ 
В «Сколково» 
пришла 
еще одна 
зарубежная 
клиника 

ЧЕТВЕРТОЙ 
БУДЕТ 
Сергей Жуков 

К Международному медицин-
скому кластеру в Сколково 
присоединилась еще одна кли-
ника — французская Clinea, вхо-
дящая в ORPEA Group. Компа-
ния откроет Центр высокотех-
нологичной реабилитации. Со-
ответствующее соглашение 
подписали вчера в московской 
мэрии на Тверской.

— У нас появился еще один 
ключевой партнер. Это важное 
направление — медицинская ре-
абилитация. В наших целях — 
развитие онкологической и 
кардиологической помощи, 
продление жизни людей. Все 
эти вызовы требуют серьезно-
го пересмотра системы реаби-
литации, — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин, обращаясь к 
партнерам. — Нам важны ваши 
технологии, подготовка кадров. 
Надеюсь, что этот проект будет 
интересным и успешным.

ORPEA Group основал в 1989 
году французский нейропсихи-
атр Жан Клод Марьян. Сегодня 
сеть насчитывает более 800 ме-
дицинских центров в странах 
Европейского союза, Бразилии 
и Китае. Клиника из Франции 
станет четвертым участником 
кластера в Сколково. В центре 
разместится стационар на 200 
коек и амбулаторное отделение 
на 50 коек. Ожидается, что кли-
ника начнет работу в 2022 году 
и будет принимать около 3,5 
тысячи человек в год. Основные 
направления — кардиология, 
онкология, нарушение обмена 
веществ, ортопедия. Пациенты 
смогут пройти лечение, реаби-
литацию и профилактическое 
медобследование по стандар-
там, принятым во Франции.

В составе центра заработает 
и специализированная клини-
ка спортивной медицины, где 
лечиться будут профессиональ-
ные спортсмены с травмами и 
хроническими болезнями. Как 
рассказал гендиректор ORPEA 
Group Ив Ле Ман, клиника под 
брендом его компании станет 
первой в Москве и России в це-
лом. Врачи нового медцентра 
планируют проводить научные 
исследования, тренинги, курсы 
повышения квалификации.

Депутаты Госдумы, напом-
ню, летом 2015 года приняли  
закон, разрешающий в класте-
ре вместе с российскими кли-
никами открывать и иностран-
ные. Потому лечить и опериро-
вать в этом инновационном 
«анклаве» могут врачи без рос-
сийских дипломов. Им позволя-
ют также применять методики 
и фармакологические препара-
ты, нелицензированные в Рос-
сии. «Первенцем» проекта ста-
ла израильская клиника «Ха-
дасса», которая приняла пер-
вых пациентов осенью прошло-
го года. Соглашения с руковод-
ством кластера также подписа-
ли корейский госпиталь «Бун-
дан» и испанская клиника «Ро-
ман Фернандес». Корейцы мо-
гут приступить к строительст-
ву своей клиники уже в этом 
году. Они намерены не только 
лечить москвичей, но и готовы 
делиться опытом работы с мо-
сковскими врачами. Первая де-
легация из главных врачей рай-
онных поликлиник Москвы уже 
посмотрела, как «Бундан» ра-
ботает дома, в Корее. Верну-
лись с очень хорошими впечат-
лениями и намерениями при-
менить увиденное в своих ле-
чебных учреждениях. 

К 2029 году медицинский 
кластер «Сколково» планирует 
привлечь 10—15 зарубежных 
клиник, в которых  ежегодно 
будут лечиться 300 тысяч чело-
век. Причем не только жители 
столицы, но и других регионов 
страны. И деньги, которые се-
годня в огромном количестве 
вывозятся на лечение за рубе-
жом, останутся не просто в Рос-
сии, но и в семьях россиян, по-
скольку дома лечение, по мне-
нию экспертов, будет значи-
тельно дешевле. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров одобрил изменения 
в федеральную контрактную систему

Закупка с плюсом 

Владимир Кузьмин

П
ри нарушении ис-
полнителем кон-
тракта на строи-
тельство государст-
венный заказчик 
сможет не прово-
дить новый конкурс, 
а просто заключить 
соглашение со вто-

рым участником госзакупки.
Кабинет министров на засе-

дании в четверг одобрил законо-
проект, упрощающий контрак-
тную систему в сфере государст-
венных и муниципальных заку-
пок. В прошлом году сумма таких 
закупок приблизилась к 7 трил-
лионам рублей. Это, подчеркнул 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, мощнейшее средство сти-
мулирования не только отдель-
ных отраслей, но и всей эконо-
мики, включая малый и средний 
бизнес. На него, правда, прихо-
дится только 15 процентов госза-
купок, что в правительстве счи-
тают недостаточным, и работа-
ют над повышением доли.

Госзакупки стали одним из 
главных инструментов для реа-
лизации в регионах мероприя-
тий национальных проектов. По-
ступающие из федерального 
бюджета средства — почти 600 
миллиардов рублей в 2019 году — 
должны проходить через кон-

трактную систему. «Зачастую 
эта система мешает работать, — 
констатировал премьер. — Ее 
нужно привести в соответствие с 
требованием сегодняшнего дня». 
Ряд изменений позволит сущест-
венно сэкономить время при 
проведении закупок в строитель-
ной сфере. «В случае форс-мажо-
ра, уточнения проектных реше-
ний с участием местных, регио-
нальных или федеральных вла-
стей можно будет поменять усло-
вия контракта и не проводить но-
вый тендер, если цена и срок ис-
полнения контракта не вырастут 
более чем на 30 процентов», — 
рассказал Медведев. Заложена 
опция для изменения условий 
контрактов, заключенных с 
единственным поставщиком. 

При нарушении срока испол-
нения контракта по строительст-
ву по вине подрядчика предлага-
ется однократное продление сро-
ка его действия по соглашению 
сторон. Но срок не должен пре-
вышать первоначальный срок 

действия контракта. Существен-
ное нововведение — разрешение 
перезаключать контракт со вто-
рым участником госзакупки без 
проведения нового конкурса, 
если ее победитель нарушил ус-
ловия соглашения. По словам 
Дмитрия Медведева, это исклю-
чит задержки в работе, когда кто-
то участвует в конкурсе просто 
ради участия или из желания на-
солить конкурентам, а потом от-
казывается от подряда.

Упрощается и процедура по-
дачи заявки от компании для уча-
стия в конкурсе — правительство 
исключит обязанность заполне-
ния в заявке множество параме-
тров и характеристик, которые 
уже прописаны в проектно-смет-
ной документации.

Также министры ободрили 
проект закона, направленный на 
создание полноценной правовой 
основы для деятельности страхо-
вых посредников при заключе-
нии договоров страхования в 
виде электронного документа, 

прежде всего через интернет. В 
Едином государственном рее-
стре субъектов страхового дела 
сегодня зарегистрировано 68 
стразовых брокеров, а числен-
ность страховых агентов — физи-
ческих лиц превышает, по дан-
ным Росстата, 140 тысяч чело-
век. Доля страховых услуг, про-
даваемых страховыми посредни-
ками, растет и приближается к 
75 процентам собранной страхо-
вой премии. Документ, одобрен-
ный правительством, предпола-
гает снятие запрета на оказание 

страховыми посредниками 
услуг, связанных с заключением 
и исполнением договоров стра-
хования в виде электронного до-
кумента. При этом для страхо-
вых посредников устанавливает-
ся запрет на подписание догово-
ра страхования в виде электрон-
ного документа и получение 
страховым посредником от стра-
хователя страхового взноса.  

Нововведение по перезаключению 
контрактов без проведения нового 
конкурса, как считает премьер, 
исключит задержки в их исполнении.

А К Ц Е Н Т

Ряд изменений позволит существенно 
сэкономить время при проведении 
закупок в строительной сфере

А К Ц Е Н Т

Законопроект предлагает установить 
скидки на услуги ЖКХ для многодетных 
семей, а также бесплатно обеспечивать 
лекарствами детей из таких семей

К 2029 году меди-
цинский кластер 
«Сколково» плани-
рует привлечь 
10—15 зарубежных 
клиник, в которых  
ежегодно будут 
лечиться 
300 тысяч человек 

МЕЖДУ ТЕМ

Дмитрий Медведев начал серию встреч с парламентскими фракциями в 

рамках подготовки к ежегодному отчету правительства перед депутата-

ми Госдумы. Выступление премьер-министра в нижней палате парламен-

та запланировано на 17 апреля. Первой на разговор к главе правительст-

ва пригласили делегацию от ЛДПР. Парламентариям отдали право само-

стоятельно определять повестку таких встреч, и либерал-демократы 

предложили обсудить тему транспортного машиностроения. Импорто-

замещение в этой сфере развивается весьма успешно, подчеркнул Мед-

ведев. «Но нужно не только новую продукцию выпускать. Нужно обес-

печить ее запасными частями, обеспечить техническое обслуживание и 

стимулировать производство комплектующих», — считает он. Поэтому 

правительство задействовало льготную систему поддержки отрасли: вы-

деляются субсидии на покупку новой техники, льготные займы предпри-

ятия могут получить через фонд развития промышленности. «Мы под-

держиваем научно-исследовательские и опытно-конструкторские рабо-

ты по 12 направлениям с объемом субсидирования в районе 1 миллиар-

да рублей», — напомнил премьер-министр. Как результат, происходит 

обновление парка вагонов городского рельсового транспорта, на 16 

процентов вырос экспорт соответствующих товаров. Сегодня со свои-

ми идеями к главе правительства приедут представители КПРФ.

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ
 Владимир Путин и представители руководства прези-
дентской администрации подали декларации о доходах 
за 2018 год.

По закону, высокопоставленные госслужащие долж-
ны представлять декларации о своих доходах, а также о 
доходах жен/мужей и несовершеннолетних детей еже-
годно до 1 апреля. Сведения об имущественном положе-
нии и доходах членов семей главы государства, предсе-
дателя правительства, министров, работников админи-
страции Кремля, полпредов президента в округах, депу-
татов Госдумы и членов Совета Федерации подаются в 
налоговые органы и публикуются на официальных ин-
тернет-порталах. Кроме того, действует закон, согласно 
которому чиновники и парламентарии должны отчиты-
ваться не только о доходах, но и о крупных тратах. Эти 
сведения публикуются после их проверки, примерно че-
рез две недели после 
истечения срока по-
дачи деклараций.

Полноту пред-
ставленных сведе-
ний, если это потре-
буется, может про-
верить прокуратура. 
Еще раньше ее про-
веряют кадровые 
службы государст-
венных органов. До-
стоверность инфор-
мации о доходах и 
имуществе проверя-
ется через регистри-
рующие органы: ма-
шины проходят через ГИБДД, недвижимость — через Фе-
деральную службу государственной регистрации, када-
стра и картографии, наличие долей в коммерческих 
предприятиях, участие в их руководстве — через Феде-
ральную налоговую службу.

Расхождения реальных доходов с задекларированны-
ми время от времени обнаруживаются. Но эти расхожде-
ния носят обычно формальный характер и редко кого 
изобличают в непрозрачном обогащении. Когда же та-
кое случается, к нарушителям могут быть применены 
меры дисциплинарного воздействия. Например, почти 
половина деклараций о доходах, предоставленных в 
2014 году должностными лицами, как было официально 
сообщено, содержала ошибки и несоответствия. Из-за 
этого были отправлены в отставку даже несколько гу-
бернаторов. Думские коммунисты предлагают за это 
даже привлекать к уголовной ответственности. Кроме 
того, они считают, что перечень лиц, обязанных декла-
рировать доходы, должен быть расширен — в него, по их 
мнению, надо включить всех госслужащих, а также ру-
ководителей госкомпаний и их заместителей.

Госдума озабочена не только доходами-расходами 
парламентариев и госслужащих. Она постоянно декла-
рирует намерение избавляться от депутатов, уличенных 
в незаконном предпринимательстве. Первым за совме-
щение законодательной деятельности с ведением бизне-
са был лишен мандата депутат от «Справедливой Рос-
сии» Геннадий Гудков. Но власть и бизнес в России по-
прежнему в тесном соседстве. Рядовые российские гра-
ждане хорошо понимают, почему кто-то, попав во 
власть, не расстается с бизнесом. Общественное мнение 
давно прониклось убеждением, что кресло чиновника 
или депутатский мандат конвертируются в капитал. Со-
гласно опросам «Левада-центра», пребывание на госу-
дарственных должностях считают высокодоходным 24 
процента россиян, депутатство — 26 процентов. Тут с чи-
новниками и депутатами не могут сравниться даже поп-
звезды (21 процент) и бизнесмены (15 процентов).

По данным «Левада-центра», 70 процентов россиян 
не доверяют сведениям о доходах и имуществе, публику-
емых госслужащими. Почти 80 процентов опрошенных 
убеждены, что чиновники декларируют далеко не все; 
что обнародованные цифры, и без того потрясающие во-
ображение обывателя, отражают лишь мизерную долю 
реального богатства.

Считать деньги в карманах начальников и выяснять, 
на чем они ездят, — казалось, нет для российского обыва-
теля удовольствия слаще. Говорю «казалось», так как но-
вые времена не то чтобы вовсе уж упразднили всенарод-
ную тягу к подобным познаниям, но заметно ослабили 
ее. Вроде должно быть иначе: чем выше неуклонно рас-
тущее благосостояние правящего сословия, тем острее 
внимание масс к имуществу и доходам славных его пред-
ставителей. Но нет, тут зависимость получилась обрат-
ная. И, мне кажется, вот почему. Шестьсот рублей зар-
платы советского 
министра, спецпаек, 
персональная «Вол-
га» — это еще как-то 
укладывалось в го-
лове, это можно 
было себе предста-
вить. Материальный 
достаток сегодняш-
них важных персон 
непредставим. Поэ-
тому даже зависти 
не возбуждает. В гла-
зах социального 
большинства это ка-
кая-то сказочная аб-
стракция. Жгучий 
вопрос «сколько он получает?» не вызывает былых раз-
нотолков ввиду отсутствия хоть какой-нибудь цифровой 
опоры для них. Доходы российской элиты таковы, что 
предложи сейчас кто-нибудь ввести налог на роскошь — 
и это предложение найдет благодарный отклик у всех, 
кому меньше повезло в жизни.

И еще любопытная вещь. Обостренный, болезненный 
интерес рядовых граждан к доходам государственных 
лиц оказался мифом. Что это лишь миф, и не более, под-
твердили исследования, проведенные Всероссийским 
центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 
Лишь 13 процентов опрошенных сообщили, что ознако-
мились с «некоторыми декларациями» о доходах чинов-
ников. Более половины респондентов (53 процента) при-
знались, что ничего не знали о порядке, обязывающем 
госслужащих отчитываться о собственных доходах и до-
ходах своей семьи. 

Почему же многие даже не захотели узнать, сколько 
за год заработал тот или иной министр или глава регио-
на? Первая причина — «отсутствие интереса к чужим до-
ходам» (34 процента). Вторая — априорное недоверие к 
предоставленной информации (29 процентов). 

Что большинство граждан не проявляет интереса к 
материальному положению больших начальников — 
знак зафиксированной опросами общественной апатии, 
и только. Сама потребность общества в такой информа-
ции этим не отменяется. Недаром 57 процентов респон-
дентов, даже не очень доверяя опубликованным данным, 
на вопрос, надо ли дальше их публиковать, твердо отве-
тили: надо. 

Обостренный, 
болезненный 
интерес рядовых 
граждан к дохо-
дам государствен-
ных лиц оказался 
мифом

57 процентов 
россиян, даже 
не очень доверяя 
опубликованным 
данным, считают, 
что публиковать 
их надо

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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ИНИЦИАТИВА Депутаты 
предложили платить 
алименты из госказны

Будешь должен 
государству 

Ольга Игнатова

Детей, предпенсионеров и пенсионеров, имеющих пра-
во на алименты, предложили обеспечить материальной 
поддержкой государства, начиная с шестого месяца от-
сутствия платежей от родственников. И требовать пога-
шения долга, но уже государству.

Такую поправку в Семейный кодекс предложила 
группа депутатов. Они напоминают, что именно этот 
документ гарантирует права несовершеннолетних и 
нетрудоспособных членов семьи на получение содер-
жания. Недавно к этим категориям добавились и нера-
ботающие предпенсионеры. Алименты на детей назна-
чаются судом по обращению одного из родителей после 
распада семьи. На взрослых — по обращению самого по-
жилого человека, который хочет получить содержание 
от своих детей, внуков или иных членов семьи.

Как уточняет гла-
ва Комитета Совета 
Федерации по соци-
альной политике 
Валерий Рязанский, 
размер алиментов 
устанавливается в 
индивидуальном 
порядке. Обычно 
они могут состав-
лять до половины 
дохода того, кто их 
должен выплачи-
вать. Но одно дело 
вынести судебное 
решение, другое — заставить человека выплачивать 
алименты. В связи с этим депутаты и предлагают вве-
сти дополнительные гарантии поддержки неполных се-
мей с детьми и пожилых граждан.

Как подчеркивает проректор Академии труда и соци-
альных отношений Александр Сафонов, практика укло-
нения от уплаты алиментов широко распространена. В 
50 процентах случаев приставы не могут найти или взы-
скать алименты с должников. И никакие ограничения 
на авиаперелеты не срабатывают. Люди просто пользу-
ются другим транспортом.  «История с созданием спе-
циального алиментного фонда имеет 15-летнюю исто-
рию, — подчеркивает эксперт. — Проекты, суть которых 
сводилась к введению господдержки семей, не получаю-
щих положенные алименты, вносились с завидным по-
стоянством с разными нюансами. Но пока они не нахо-
дят поддержки». По мнению эксперта, есть рациональ-
ное зерно в том, чтобы создать резервный фонд поддер-
жки людей, оказавшихся в сложной жизненной ситуа-
ции. Но помощь из него надо предоставлять в исключи-
тельных случаях. Например, у семьи нет средств на ле-
чение ребенка или покупку дорогих лекарств, которые 
не дают  бесплатно.  «Если мы просто переложим ответ-
ственность родителей или детей на государство, то ни к 
чему хорошему это не приведет. Только к росту социаль-
ных иждивенцев и безответственных граждан. А могут 
быть и совсем одиозные случаи. Развелся богатый чело-
век и не хочет платить алименты. Там никакого госфон-
да не хватит, чтобы возмещать ежемесячно половину 
его дохода бывшей супруге», — добавляет Сафонов.  

РУССКИЙ ЯЗЫК Диктант 
напишут в роддоме, 
женской колонии и в «РГ»

Подарок 
от диктатора 

Елена Новоселова

В этом году «Тотальный диктант» пройдет более чем в 
1100 городах 80 стран. Для «РГ» — это особый сезон. Ав-
тор текста для диктанта — наш коллега, журналист и пи-
сатель Павел Басинский. Он прочитает свой отрывок в 
столице «ТД-2019» Таллине. 

Впервые акция пройдет на площадке редакции. Дик-
товать будет шеф-редактор сайта Годлитературы.ру Ми-
хаил Визель. А всем участникам подарят книги с автогра-
фом Павла Басинского.  Сейчас для регистрации уже от-
крыты около 3100 мест. Это вузы, школы, библиотеки, 
музеи и концертные залы. Будут и сюрпризы. В Северо-
двинске можно написать диктант в роддоме.  Проверить 
свою грамотность смогут и пациенты новосибирской 
клиники имени Е.Н. Мешалкина. Поселок Северо-Ени-
сейский приглашает в отделение милиции, а в городе Са-
рапуле ТД организуют в женской колонии. В поисках ме-
ста, где будут читать текст Басинского, отличилась Тур-
ция. Гёреме, где акция пройдет впервые, соберет участ-
ников в отеле пещерного типа. В Москве, Владивостоке, 
Сургуте и Симферополе диктант напишут в аэропортах. 
Слушать и писать можно будет и в высокогорном трол-
лейбусе, курсирующем из Симферополя в Ялту, а также 
в знаменитом «Трамвае желаний» в Евпатории.  Не оста-
нутся в стороне и городские парки и исторические па-
мятники культуры: в Обнинске акция пройдет во флиге-
ле усадьбы Белкино, в Туапсе — в городском парке. 

Лауреат Пушкинского конкурса «РГ» и координатор 
«ТД» во Франкфурте-на-Майне Елена Чернега сообщает, 
что диктант в этом городе пройдет на организованной 
обществом русской культуры «Слово»  площадке в На-
родном университете Франкфурта. Текст  Басинского  
прочтет народный артист России Дмитрий Харатьян.

К ТД будут подготовлены и инклюзивные площадки. 
Для людей с ограни-
ченными возможно-
стями здоровья бу-
дет открыта специ-
альная аудитория в 
корпусе Томского 
государственного 
университета. Здесь 
на каждом этаже 
есть туалеты, панду-
сы, лифты, подходя-
щие для людей на ко-
лясках. В Благове-
щенске диктант на-
пишут плоскопечат-
ным шрифтом и 
шрифтом Брайля. 
Иркутск и Новоси-
бирск организавали 
места для слабови-
дящих людей.  

Рейс в никуда
По предварительной 
версии, водитель ми-
кроавтобуса заснул за 

рулем и врезался в фуру. Как 
установил Ространснадзор, во-
дитель микроавтобуса — част-
ное лицо — осуществлял неле-
гальную перевозку, дублируя 
маршрут легального перевозчи-
ка Тула — Москва. Какие-либо 
документы на перевозку пасса-
жиров отсутствуют.

Еще интереснее тот факт, что 
автомобиль принадлежит несо-
вершеннолетнему, а за рулем 
находился его 39-летний отец. 
Это, кстати, довольно частый 
случай. Машину регистрируют 
на ребенка, а управляют ею ро-
дители. Таким образом водите-
ли избегают штрафов от ком-
плексов автоматической фото-
видеофиксации нарушений. 
Дело в том, что эти штрафы 
оформляются не в отношении 
водителя, а в отношении собст-
венника автомобиля. А несовер-
шеннолетние не могут быть 
привлечены к ответственности 
по Кодексу об административ-
ных правонарушениях. 

Автобусы все чаще убивают
Автобусные перевозки уже 

давно стали самыми опасными. 
И количество аварий с ними, а 
также количество пострадав-
ших в них регулярно растет. По 
данным статистики ГИБДД, в 
прошлом году произошло 5815 
аварий, что на 3,7 процента 
больше годом ранее. В них поги-
бло 269 человек, пострадали — 
8854. А только за два месяца 
этого года произошло 791 ДТП с 
автобусами, что на 0,4 процента 
больше, чем годом ранее. В них 
погибло 47 человек, что на 56,7 
процента больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 
Получили ранения в них 1289 
человек, что на 9 процентов 
больше, чем в прошлом году. 

Главная проблема заключа-
ется в том, что перевозчики не 
соблюдают лицензионных тре-
бований, зачастую управляют 
неисправными автобусами. От-
сутствует контроль как за тех-
ническим состоянием автобу-
сов, так и за самими водителя-
ми. 

Водителей никто 
не проверяет

Понятно, что нелегальные 
водители не проходят никакого 
предрейсового медицинского 
осмотра. Поэтому в каком со-
стоянии они садятся за руль, од-
ному Богу известно. В результа-
те в прошлом году выявлено бо-
лее 2,5 тысячи водителей авто-

бусов, находившихся в состоя-
нии опьянения или отказавших-
ся от прохождения медицинско-
го освидетельствования. 

Понятно, что такие водители 
вряд ли будут соблюдать режим 
труда и отдыха. В прошлом году 
ГИБДД выявила более трех ты-
сяч таких нарушений. Также вы-
явлено свыше 32 тысяч наруше-
ний правил использования та-
хографов. 

Контроль только на бумаге
Напомним, что до недавнего 

времени автобусные перевозки 
вовсе не лицензировались. Но с 

1 марта вступили в силу поправ-
ки в Федеральный закон «О ли-
цензировании отдельных видов 
деятельности». В соответствии с 
ним лицензироваться должны 
любые перевозки пассажиров, 
хоть для собственных нужд, 
хоть по заказу. То есть если в ав-
тобусе более 8 пассажирских 
мест, то без лицензии водитель 
может ехать на этом транспорте 
только в гордом одиночестве. 
При наличии пассажира — толь-
ко с лицензией. Понятно, что 
для того чтобы получить лицен-
зию, необходимо пройти до-
вольно жесткий контроль. За 

нарушение лицензионных тре-
бований ее можно лишиться.

Однако полноценно эта си-
стема пока не заработала. И ког-
да заработает — неизвестно. К 
тому же непонятно, как все это 
контролировать. Останавли-
вать все автобусы подряд? Как 
правило, такие нарушения вы-
являются только во время рей-
дов «Автобус». Но, как правило, 
нелегальные перевозчики зна-
ют об их проведении и предпо-
читают не появляться в местах 
работы ДПС. 

Раньше у нас была налажена 
работа ГИБДД с автопредприя-
тиями. Но более половины всех 
автобусов уже не принадлежит 
юридическим лицам и находит-
ся в частном владении. А част-
ников никто не контролирует. 

В свое время были предложе-
ния запретить частным лицам 
право регистрации автобусов. И 
оставить его только за юридиче-
скими лицами. Но дальше пред-
ложения дело не продвинулось.

Да, ответственность частни-

ков приравняли к ответственно-
сти юридических лиц. Но на 
транспортное предприятие воз-
действовать проще, чем на част-
ное лицо. 

Поддельный техосмотр
Проходить техосмотр авто-

бусы должны два раза в год. Но 
проходят ли они его? 

Напомним аварию с автобу-
сом, которая произошла в фев-
рале этого года в Калужской об-
ласти. Тот автобус, которому 
более 30 лет, прошел техосмотр 
в Норильске. Но у нас нет до-
рожного сообщения с этим го-
родом. Понятно, что это был 
поддельный техосмотр. 

Еще в сентябре 2017 года на 
заседании президиума Государ-
ственного совета правительст-
ву РФ поручалось разработать и 
внести в Госдуму законопроект 
по участию ГИБДД в проведе-
нии технического осмотра авто-
бусов. И такой законопроект 
был не только подготовлен, но и 
рассмотрен в первом чтении. 

Однако второго чтения пока 
еще не было. 

Еще одна проблема — это во-
дители-гастарбайтеры. Никто 
не знает, где и как они получали 
права. Тем не менее они устраи-
ваются на работу водителями. 
Ведь в законе о безопасности 
дорожного движения, который 
запрещает нанимать в качестве 
водителей людей с иностранны-
ми правами, для некоторых го-
сударств сделаны исключения, 
а количество аварий с водителя-
ми-иностранцами у нас тоже 
растет год от года. 

Примечательно, что сами 
пассажиры не сильно заботятся 
о собственной безопасности. Го-
савтоинспекция провела опрос, 
в котором выяснилось, что 40 
процентов респондентов вос-
пользовались бы услугами не-
легального перевозчика, зная о 
его статусе, если это удобнее 
или выгоднее. 

Водитель, нелегально перевозив-
ший пассажиров, скорее всего 
заснул за рулем.

А К Ц Е Н Т

Автобусные перевозки стали 
самыми опасными. За год произошло 
5815 аварий с автобусами. В них погибло 
269 человек, пострадали — 8854

— Конституционный суд объяснил, из каких средств нельзя 
вычитать алименты 
rg.ru/art/1652439

В 50 процентах 
случаев судебные 
приставы не могут 
найти должников 
или взыскать 
с них алименты 
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Книга Павла Басинского с автогра-
фом в подарок. 

РАКУРС В Москве выбирают лучших мастеров

До 17 и старше 
Сергей Жуков

В 
столицу из разных регио-
нов страны съехались луч-
шие инженеры, програм-

мисты, дизайнеры, реставрато-
ры и конструкторы. С одной 
лишь оговоркой — начинающие, 
но способные. Кто из них во что 
горазд, корреспондент «РГ» 
увидел в технополисе «Мо-
сква», где уже идут отборочные 
соревнования по профессио-
нальному мастерству. За выход 
в финал национального чемпио-
ната «Молодые профессиона-
лы» (WorldSkills Russia) сража-
ются школьники и студенты 
колледжей.

В отборочном туре, расска-
зали организаторы, участвуют 
228 человек из 46 субъектов 
России — победители региональ-
ных соревнований. Лучшие из 
них поедут на финал, который 
пройдет с 20 по 24 мая в Казани. 
Имена счастливчиков станут 
известны после отбора: послед-
ние испытания завершатся к ве-
черу 5 апреля. Экватор давно 
пройден, но страсти на площад-
ках не утихают до сих пор: рабо-
тают станки, летают коптеры, 
стучат молотки... На одной пло-
щадке за звания самых-самых 
борются робототехники, про-
граммисты, инженеры, плотни-
ки, дизайнеры, разработчики 
компьютерных игр. Всего — 17 
направлений. Соревнуются 
юниоры, а это школьники от 10 
до 17 лет, и студенты. Вот ребята 
реставрируют старую потре-
панную мебель, в это же время 
по соседству идет «битва» ди-
зайнеров интерьера. У каждого 
— своя маленькая комната и оди-
наковый набор инструментов. 
Конкурсантам нужно проду-
мать собственный проект: како-
го цвета будут обои и шторы, где 
лучше поставить диван, торшер 
и журнальный столик. Но рас-
кидать на бумаге мебель по 
углам — полдела, придется нем-
ного попотеть, собственноруч-
но обклеить стены и все расста-
вить по местам. По своему вку-
су. А вот дурной он или хоро-
ший, решат практикующие ди-
зайнеры и преподаватели.

Много работы и у конструк-
торов. По словам эксперта на-
правления «Инженерия косми-
ческих систем» Светланы Кузь-
миной, «вселенские» высоты 
покоряют пять команд. В ка-
ждой — три человека: специа-
лист по 3D-моделированию, 
программист и радиоэлектрон-
щик. На сборку и проверку 
спутника им дают 12 часов — по 
четыре часа в день с перерывом 
на отдых и обед. У одних соору-
дить аппарат получается с пер-
вого раза, у других выходит 
лишь с пятой, а то и десятой по-
пытки. «У нас пока все идет по 
плану, лишнюю работу не дела-
ем, — признался «РГ» первокур-
сник Политехнического коллед-
жа имени Годовикова Матвей 

Буханов, встретивший свой 
день рождения на соревновани-
ях. — Спроектировать спутник 
легче, чем его собрать. Если что-
то пошло не так, приходится 
разбирать и начинать заново». 
Согласен с ним и друг по коман-
де Антон Рожков. Говорит, иног-
да проводит в лаборатории кол-
леджа по десять часов в день. 
Все, что связано с электрони-
кой, его конек. Отвечает за все-
возможные схемы, платы и дат-
чики. Тем же самым, но в сбор-
ной Санкт-Петербурга, занима-
ется Элина Дядькина из школы 
№ 362. Удивительно, но девочка 
может быстро спаять любые 
провода. Почему увлеклась 
мужским делом? Оказалось, все 
прозаично: просто нравится ра-

ботать с паяльником. Говорит, 
это у нее семейное: много род-
ственников с техническим 
образованием. «Работать с тех-
никой интересно и не сложно, — 
отмечает она. — Единственная 
трудность — не хватает времени, 
чтобы нормально и без спешки 
собрать спутник. Не помешало 
бы накинуть сверху еще по два 
часа в день».

У девятиклассника из Запад-
ного комплекса непрерывного 
образования Москвы Александ-
ра Сучкова другая любовь — ро-
бототехника. На соревнованиях 
ему и его команде предстоит 
пройти разведку боем: посмо-
треть робота в деле. Задача у 
всех конкурсантов одна: нужно 
отправить своего подопечного в 
поле, имитирующее жилой 
квартал. Здесь железяка должна 
включить «мозги», которые ей 
смастерили дети, собрать мусор 
по разным контейнерам и от-
везти его на переработку. При 
этом робот должен уметь чи-
тать дорожные знаки.  

В зоне испытаний космического 
оборудования ребятам важно 
соблюдать чистоту, как в операци-
онной. 

СОЦЗАЩИТА  В столице ищут, 
как сделать лучше и доступнее 
социальное обслуживание

100 рецептов 
счастья

Ангелина Зеленькова 

Вчера социальные работники 
Москвы предложили 100 идей, 
как сделать соцобслуживание 
жителей города лучше и до-
ступнее. Выпускники Институ-
та дополнительного професси-
онального образования работ-
ников соцсферы защитили про-
екты, большая часть из кото-
рых уже воплотились в жизнь в 
центрах соцобслуживания.

В стенах именно этого ин-
ститута родился уникальный 
проект «Инстабабушка» для 
участников «Московского дол-
голетия». Проходившая здесь 
обучение 28-летняя Евгения Те-
рентьева работает в центре со-
цзащиты Некрасовка. Она дав-
но увлекалась рекламой и про-
движением в соцсетях. А посту-
пив в сентябре прошлого года в 
институт, решила: а что, если 
попробовать пригласить в со-
цсети бабушек? Идею обсудила 
с преподавателями, они помо-
гли составить план и вот ре-
зультат: в январе Евгения от-
крыла в своем филиале клуб 
«Инстабабушка», и сейчас о 
нем уже знает вся Москва. Пен-
сионеры осваивают соцсети, 
учатся выкладывать фотогра-
фии, устанавливать приложе-
ния, общаться в интернете и 
даже зарабатывать в нем.

Еще один любопытный про-
ект, который обещает стать об-
щегородским, защищала вчера 
Елена Мороз из Щербинского 
центра соцзащиты. «В проекте 
«Московское долголетие» пра-
ктически не задействованы 
женщины старшего возраста, 
занятые воспитанием внуков, — 
обозначила она актуальность 
своего проекта. — Решить эту 
проблему можно, организовав 
клуб «Мои внуки — моя гор-
дость». Елена рассказала, что 
проект успешно реализуется в 
Щербинском центре, на него 
уже записались порядка 30 ба-
бушек от 55 до 70 лет, а в конце 

апреля они вместе с внуками 
смогут посетить мастерские 
«Умелые ручки». А еще они ста-
нут участниками конкурса ри-
сунков «Моя любимая бабуш-
ка» и подготовят фотовыставку 
«Знакомьтесь, наши внуки!».

Большой популярностью 
пользуются школы красоты для 
участниц проекта «Московское 
долголетие». Наталья Каменева 
из Троицкого центра соцзащи-
ты «Московский» это доказала 
еще раз, запустив студию кра-
соты и у себя в центре. Занятия 
и мастер-классы по «преобра-
жению» проходят два раза в не-
делю. На них опытные стили-
сты делятся с пенсионерками 
секретами красоты. 

Свои проекты представили 
и специалисты по реабилита-
ционной работе из центров со-
действия семейному воспита-
нию. Татьяна Белова из ресур-
сного центра «Отрадное» рас-
сказала о том, как можно избе-
жать проблем «отцов и детей» с 
помощью… музыки. Ее проект 
так и называется «В ритме му-
зыки», суть которого в том, что 
родители вместе с детьми от  го-
дика до пяти лет могут пройти 
курс музыкально-сенсорных 
занятий и тем самым стать бли-
же друг к другу. В проекте уже 
принимают участие 24 семьи. 
Татьяна с ними в прямом смы-
сле пляшет и поет, а также учит 
играть на различных инстру-
ментах. «К примеру, если ребе-
нок очень активен или вра-
ждебно настроен, его можно 
успокоить, включив вальс, под 
который и закружиться с ним», 
— говорит она. 

А вот Ирина Ларкина из цен-
тра содействия семейному вос-
питанию из Южного Бутова 
предлагает семьям с детьми за-
няться выпеканием блинов, 
причем онлайн: «Если папы 
дома нет, ему можно показать 
видео совместного процесса 
приготовления блинов мамой с 
ребенком».  
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Имена счастливчиков, которые поедут 
на финал конкурса в Казань, станут 
известны после отбора: последние 
испытания завершатся к вечеру 5 апреля
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ДЕНЬГИ Инвестиционное 
страхование жизни 
сбавило обороты

Работа на взнос

Роман Маркелов

Прирост взносов населения по инвестиционному стра-
хованию жизни (ИСЖ) замедлился в два раза, свиде-
тельствуют данные Банка России. Улучшение информи-
рования граждан о рисках этого продукта, часто навя-
зываемого банками как якобы более доходная альтерна-
тива классическим депозитам, может снова замедлить 
динамику рынка, считают аналитики. 

В прошлом году страхование жизни по-прежнему 
оказывало наибольшее влияние на весь рынок, обеспе-
чив более половины прироста взносов, говорится в об-
зоре ЦБ по ключевым показателям деятельности стра-
ховщиков. Однако появился и новый фактор роста: вы-
сокий спрос на кредиты со стороны физлиц привел к 
значительному увеличению взносов по страхованию от 
несчастных случаев и болезней, а также ускорил рост 
страхования жизни заемщиков, указано в обзоре.

Прирост взносов 
по ИСЖ в 2018 году, 
напротив, замедлил-
ся вдвое — до 33,2 
процента. Это мо-
жет говорить о по-
степенном насыще-
нии сегмента и воз-
врате части клиен-
тов к более привыч-
ным инструментам 
с гарантированной 
доходностью на 
фоне роста ставок 
по вкладам во вто-
ром полугодии и фактической доходности по завершив-
шимся программам ИСЖ, которая могла не оправдать 
ожидания страхователей, отмечается в обзоре.

По мнению аналитиков «Эксперт РА», в 2019 году на 
рынке страхования жизни возможны два сценария. В 
первом темпы прироста премий по страхованию жизни 
составят около 28 процентов, объем взносов достигнет 
575 миллиардов рублей. Предполагается, что рост пре-
мий поддержит сохранение заинтересованности банков 
в продажах ИСЖ и относительно невысокие ставки по 
депозитам, а стандартизация информирования при 
продажах не отпугнет граждан от ИСЖ, отмечают в «Эк-
сперт РА». Во втором сценарии внедрение стандартов 
продаж ИСЖ приведет к тому, что клиенты массово 
предпочтут вложения в другие инструменты, а объем 
премий по страхованию жизни в 2019 году снизится до 
уровня 2017 года, полагают аналитики агентства.

Стандартизация информирования — это новые усло-
вия продажи полисов, начавшие действовать на рынке 
страхования жизни с 1 апреля. ЦБ ввел их для борьбы с 
мисселингом (вводом клиента в заблуждение и прода-
жей ему не того финансового продукта). Чаще всего 
ИСЖ навязывается под видом депозита с повышенной 
доходностью, но клиентов могут не оповещать, напри-
мер, о том, куда инвестировались их деньги или что при 
досрочном расторжении договора они могут потерять 
значительную часть средств. Теперь продавцы полисов 
ИСЖ обязаны информировать о порядке расчета инве-
стдохода, об отсутствии гарантий его получения, о по-
рядке возврата денег при расторжении договора стра-
хования, а также о том, что инвестиции по такому дого-
вору не попадают под систему страхования вкладов. 

РЫНОК 

Россия ввела 
ограничения 
на импорт 
говядины 
на кости

МЯСУ ГОТОВЯТ 
ДОСЬЕ
Евгений Гайва

Россия запретила ввозить говя-
дину на кости из стран с высо-
ким риском распространения 
коровьего бешенства, сообщи-
ли «РГ» в Россельхознадзоре. 
Ограничения помогут полу-
чить России международный 
ветеринарный статус по этому 
виду заболеваний животных, 
чтобы в свою очередь расши-
рять экспорт. На ценах запрет 
не скажется, считают эксперты. 

«С 4 апреля мы вводим огра-
ничения на ввоз всей рисковой 
продукции из стран, не имею-
щих статуса по коровьему бе-
шенству», — рассказал в беседе 
с «РГ» советник руководителя 
Россельхознадзора Никита Ле-
бедев. По мясо-костной муке 
ограничения были введены 
еще раньше, сейчас к этому 
продукту добавляется говяди-
на на кости в брикетах и живые 
животные, поскольку патоген 
содержится в костях, указал он. 

Ввести эти ограничения 
было необходимо ради получе-
ния самой Россией статуса 
Международного эпизоотиче-
ского бюро (МЭБ) по губкоо-
бразной энцефалопатии, так 
правильно называется коровье 
бешенство. Такой статус озна-
чает, что в стране обеспечива-
ется необходимый уровень ве-
теринарного надзора, то есть 
либо риск распространения 
болезни контролируется, либо 
он незначителен. «Получение 
данного статуса дает приори-
тетное право стране на веде-
ние переговоров о поставках 
своей продукции на междуна-
родный рынок», — говорит Ни-

кита Лебедев. В результате 
упростится выход российской 
продукции на рынки других 
стран, особенно тех, которые 
уже обладают статусом по ко-
ровьему бешенству. Среди них, 
кстати, Китай, Индия, все стра-
ны Евросоюза. 

Всего в мире действуют ста-
тусы по семи болезням живот-
ных, среди которых также, на-
пример, ящур и чума мелких 
жвачных животных. Россия 
обладает статусом МЭБ по чуме 
крупного рогатого скота и 
должна восстановить уже полу-
ченный ранее статус по ящуру. 
Задача по получению ветери-
нарных статусов была постав-
лена в рамках национального 
проекта «Международная коо-
перация и экспорт». 

Для получения статуса по 
коровьему бешенству досье с 
результатами лабораторного 
контроля собиралось несколь-
ко лет. Внутри страны заболе-
вание не было выявлено, теперь 
нужно поставить заслон про-
никновению болезни извне. 

Конечно, запрет на импорт 
говядины на кости окажет вли-
яние на рынок, но затронет он в 
первую очередь производите-
лей, а не потребителей, считает 
исполнительный директор На-
циональной мясной ассоциа-
ции Сергей Юшин. 

В полутушах в Россию вво-
зится четверть всей импорти-
руемой говядины — примерно 
90 тысяч тонн в год. Приходит-
ся этот объем в основном на 
страны ЕАЭС, а из Южной Аме-
рики ввозится в основном бес-
костная говядина, поясняет эк-
сперт. 

Заместить часть запрещен-
ного импорта смогут отечест-
венные производители. «Сами 
российские заводы могут 
больше поставлять необвален-
ного мяса в полутушах», — поя-
сняет Юшин. А импортеры 
вскоре могут перейти на по-
ставки бескостной говядины. В 
результате какого-либо вспле-
ска цен из-за нехватки товара 
на рынке не будет, подчеркива-
ет эксперт. 

СЕТЬ В интернете началась бойкая торговля продуктами
питания и готовой едой

Кликни на завтрак, 
обед и ужин

Екатерина Ясакова 

Р
оссияне стали чаще за-
казывать в интернете 
овощи, фрукты, ягоды 
и бутилированную 
воду. Об этом «Россий-
ской газете» рассказа-
ли в Ассоциации ком-
паний интернет-тор-
говли (АКИТ).

«Объем продаж продуктов 
питания в интернете за год уд-
воился. Лидером стала Москва 
(45 процентов рынка) и Петер-
бург» (10 процентов). И это та 
категория товаров, за которой 
покупатели чаще всего возвра-
щались в течение года — в сред-
нем 8,4 раза, — рассказал прези-
дент АКИТ Артем Соколов. 

Особенно заметный рост 
объема продаж свежих продук-
тов произошел в интернет-мага-
зине Ozon: за весь 2018 год — в 
10 раз, а с января 2019 года — 
еще почти в пять раз. Активнее 
всего заказывают заморожен-
ную и молочную продукцию, 
охлажденное мясо и птицу, а 
также свежие овощи, фрукты и 
зелень. 

Из необычных заказов рос-
сиян: безлактозное молоко, 

низкокалорийные джемы, без-
глютеновая мука. Пользуются 
популярностью сложные блю-
да, например стейки. 

Из-за роста популярности 
продуктов в интернете торго-
вые сети все чаще выбирают ом-
никанальную модель продаж. То 
есть единую систему, которая 
связывает различные каналы 
коммуникации с клиентом. Ген-
директор сети «Магнит» Ольга 
Наумова уже отмечала, что ком-
пания планирует в ближайшие 
годы запустить заказ товаров 
через интернет и получение их в 
магазинах.

В разделе готовой еды не ме-
нее грандиозные планы. У агре-
гаторов есть все шансы поте-
снить традиционные рестора-
ны. Недавно стало известно, что 

чек при заказе еды домой пра-
ктически сравнялся с чеком при 
посещении кафе. Сервис «Ян-
декс.Еда» из-за высокой попу-
лярности заказов недавно отка-
зался от бесплатной доставки, 
что свидетельствует об оконча-
тельном проникновении новой 
услуги на российский рынок. 
Лидерами по популярности за-
казов готовой еды в интернете 
остаются пицца, роллы и бурге-
ры. 

Участники рынка уверены, 
что сегмент доставки еды сей-
час активно растет и продолжит 
расти в ближайшие три года. «В 
2018 году доля агрегаторов в 
сегменте доставки еды, по на-
шим оценкам, составляла всего 
15—17 процентов, а к 2022 году 
она может увеличиться до 55—

60 процентов», — отметил Мак-
сим Фирсов, генеральный ди-
ректор сервиса «Яндекс.Еда». В 
итоге,  доставка продуктов и го-
товой еды конкурирует и с посе-
щением ресторана, и с приго-
товлением домашней еды. 
Основная причина - изменения 
в культуре потребления еды. 
«Еду в основном заказывают в 
офис, на праздники, и все бы-
стрее растут заказы домой. 
Чаще всего еду с доставкой за-

казывают работники офисов на 
обед или на корпоратив и заня-
тые люди в крупных городах, ко-
торые не хотят тратить время на 
готовку или просто не любят 
это делать», — заключили в сер-
висе Delivery Club, где за пер-
вый квартал 2019 года был дву-
кратный рост заказов доставки 
готовой еды. 

Чаще всего доставку готовой еды 
заказывают работники офисов 
и жители крупных городов.

А К Ц Е Н Т

Чек при заказе готовой еды домой 
по интернету практически сравнялся 
с чеком при посещении кафе и рестора-
нов быстрого питания

Цены

КАРТОШКА ПОД ИНФЛЯЦИЕЙ 
Картофель в рознице, по данным Росстата, за март подорожал на 

1,5 процента. Та же ситуация была в феврале. Но причин для роста 

нет, так как оптовые цены снижаются, рассказал «РГ» исполнитель-

ный директор Картофельного союза Алексей Красильников.

Обычно зимой и весной росту магазинных цен способствует также 

увеличение импортных поставок, которые дороже нашей продук-

ции. «Но поставки из Египта снизились в десять раз, — отмечает Кра-

сильников. — Возможно, в рознице проявляются спекулятивные 

тенденции, связанные с повышенным спросом во время Великого 

поста». В мае начнутся первые поставки картофеля из южных реги-

онов России. И цены должны успокоиться.

Подготовил Евгений Гайва

Введенный запрет 
поможет России 
получить междуна-
родный ветеринар-
ный статус по коро-
вьему бешенству 
и расширить воз-
можности для 
экспорта говядины. 
К заметному 
всплеску цен 
он не приведет 

— Росздравнадзор разъяснил, как получить льготные 
лекарства 
rg.ru/art/1670781

Пациенты для 
общей платы

В минздраве предполагают, что документ в те-
чение этого года будет разработан и согласо-
ван, а с января 2020 года вступит в силу. 

В уведомлении также говорится, что сейчас в госу-
дарственных и муниципальных медорганизациях 
платные медуслуги оказываются с использованием 
инфраструктуры и материально-технической базы, 
приобретенных за бюджетные средства и предназна-
ченных для оказания медпомощи в рамках территори-
альных программ. 

«Оказание платных медуслуг на оборудовании, в 
помещениях, с использованием расходных материа-
лов, предназначенных для оказания бесплатных ме-
дуслуг, может приводить к замещению бесплатных ме-
дицинских услуг платными и увеличению времени 
ожидания пациентами оказания бесплатной медпомо-
щи», — написано в документе. Кроме того, медработни-
ки могут быть одновременно задействованы при ока-
зании платных и бесплатных медуслуг, в результате 
чего произойдет сокращение времени оказания бес-
платных медуслуг и 
увеличение време-
ни ожидания паци-
ентами бесплатной 
помощи. 

«По Конститу-
ции, медицинская 
помощь в государ-
ственных больни-
цах и поликлиниках 
должна оказывать-
ся бесплатно», — 
констатирует Алек-
сандр Саверский. 
Кроме того, эта мед-
помощь условно бесплатная, поскольку она финанси-
руется за счет бюджетов и фонда ОМС, а деньги в них 
поступают от людей за счет уплаты налогов и страхо-
вых взносов. Появление платности в государственных 
и муниципальных медучреждениях противоречит 
принципу достаточности медицинской помощи. «Если 
услуги начинают оказываться платно, значит, с бес-
платной помощью что-то не так», — продолжает он. 

По мнению директора Центра политики в сфере 
здравоохранения НИУ «Высшая школа экономики» 
Сергея Шишкина, сейчас у всех медучреждений есть 
право на предоставление платных услуг при согласии 
учредителя. «В идеале в государственных и муници-
пальных медучреждениях платных услуг быть не 
должно», — говорит Сергей Шишкин. Единственным 
исключением могли бы быть услуги с применением 
новых технологий, которые еще не успели включить в 
программу госгарантий. 

Но жизнь не идеальна. Доходы от платных услуг со-
ставляют значительную часть доходов государствен-
ных и муниципальных медучреждений, продолжает 
эксперт. И это последствия 1990-х годов, когда у госу-
дарства не хватало денег на финансирование здравоох-
ранения, и оно разрешило оказывать платные услуги, 
чтобы сохранить учреждения и кадры. Теперь, чтобы 
больницы и поликлиники могли от них отказаться, го-
сударство должно увеличить их финансирование. 
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Чтобы бюджетные 
больницы могли 
отказаться 
от платных услуг, 
надо увеличить их 
финансирование

Часть клиентов 
могли отвернуть-
ся от ИСЖ и снова 
обратиться 
к традиционным 
депозитам

МАРКИРОВКА Отметиться успеют
все производители и импортеры

Код в спешке

Надежда Толстоухова

Маркировка товаров легкой 
промышленности «влетит в ко-
пеечку» компаниям-импорте-
рам. Каждую единицу продук-
ции метка удорожит минимум 
на евро, считают участники ра-
бочей группы по внедрению 
средств идентификации.

Вступившее в силу 29 марта 
соглашение о маркировке това-
ров в ЕАЭС устанавливает, что 
электронная метка на импор-
тный товар должна быть нанесе-
на до пересечения им границы 
союза. Это значит, что наклеи-
вать коды на упаковки и этикет-
ки придется за рубежом. Импор-
теры будут вынуждены созда-
вать там рабочие места и пла-
тить зарплату сотрудникам. 
«Это может стоить 1—2 евро в 
расчете на единицу продукции. 
Неправильно, что эти деньги не 
остаются в России», — считает 
финансовый директор компа-
нии «Л’Этуаль» Виктор Шапкин.

По словам начальника отде-
ла развития систем цифровой 
маркировки товаров минпро-
мторга Олега Тухватуллина, из-
менить ситуацию можно только 
на уровне ЕАЭС, но процесс со-
гласований может затянуться. 
Само соглашение о маркировке 
больше года пролежало в ожи-
дании ратификации всеми пя-
тью странами союза, внести по-
правки в него вряд ли получится 
быстрее. Тем временем с 1 июля 
начнется обязательная марки-
ровка обуви, с 1 декабря — оде-
жды и текстиля.

По задумке специалистов 
Центра развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ), кото-
рый занимается внедрением 

маркировки в России, импортер 
будет заказывать у ЦРПТ циф-
ровые коды на продукцию и пе-
редавать их своему зарубежно-
му контрагенту, чтобы тот на-
нес их на товар. Только после 
этого продукция сможет посту-
пить на внутренний рынок. Схе-
ма не идеальна, но других вари-
антов пока нет.

Еще одна сложность с введе-
нием маркировки связана с на-
несением меток на остатки про-
дукции на складах. И для произ-
водителей, и для ЦРПТ очевид-
но, что маркировать остатки 
нужно, иначе под видом продук-
ции, выпущенной до внедрения 
маркировки, на рынок хлынет 
контрафакт. Но для каждой по-
дотрасли — для обувной и тек-
стильной промышленности, для 
производства одежды — придет-
ся разрабатывать свой план 
действий из-за разницы в про-
изводственных процессах. 
Предполагается, что компании 
будут запрашивать у ЦРПТ циф-
ровые метки на оставшийся на 
складах товар, но их количество 
и сроки обращения жестко ог-
раничат, чтобы «серые» постав-
щики не успели запастись циф-
ровыми метками впрок. Неко-
торые компании беспокоятся, 
что не успеют внедрить марки-
ровку, и их продукция окажется 
под запретом. По словам руко-
водителя проекта «Легкая про-
мышленность» ЦРПТ Веры Вол-
ковой, производителям дадут 
полгода после введения обяза-
тельной маркировки на внедре-
ние всех информационных си-
стем. Только после этого начнут 
вступать в силу запреты на обо-
рот немаркированной продук-
ции. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Хостелы могут перейти
в категорию посуточной аренды

Койке место
Ирина Жандарова

Д
о 1 октября хостелы долж-
ны уйти из квартир жилых 
домов. Госдума дала оте-

льерам на закрытие полгода, но 
эксперты уверены, что история 
на этом не закончится. Хосте-
лов действительно станет мень-
ше, а вот квартир с посуточной 
арендой больше.

Закон устанавливает, что де-
ятельность по оказанию гости-
ничных услуг может осуществ-
ляться только после перевода 
жилого помещения в нежилое. 
Это значит, что в многоквартир-
ном доме мини-гостиница мо-
жет находиться только на пер-
вом этаже в нежилом помеще-
нии с отдельным входом. Только 
в этом случае жильцы дома и по-
стояльцы хостелов не будут пе-
ресекаться в подъездах, лифтах, 
на лестничных площадках, хотя 
это и не исключает шума под ок-
нами, занятой парковки и т. д.

Большинство хостелов рас-
положены выше первых этажей 
в жилых домах. А значит, они 
должны будут закрыться. У их 
владельцев есть два варианта, 
считает президент Федерации 
рестораторов и отельеров 
Игорь Бухаров: работать до 1 
октября, а потом сворачивать 
бизнес совсем или искать дру-
гое помещение. 

Не всегда собственник поме-
щения и владелец хостела — это 
один человек. Часто помещения 
под мини-гостиницы арендуют. 
В этом случае к 1 октября вла-
дельцы хостелов разорвут дого-
вор аренды и найдут себе подхо-
дящее помещение, а собствен-
ник, скорее всего, станет сда-
вать квартиру в долгосрочную 
аренду. Возможен и другой ва-
риант, его эксперты опасаются 
больше всего, когда квартира 
выйдет на рынок краткосроч-
ной аренды. Закон запрещает 
открывать в жилых домах хосте-

лы, но не запрещает владельцам 
квартир сдавать их посуточно, 
целиком или койко-места. В 
итоге хостелы могут просто 
уйти из бизнеса в разряд част-
ной аренды, также рекламиро-
ваться в интернете, привлекать 
клиентов и даже платить нало-
ги. Выселить таких квартиран-
тов из дома будет не проще, чем 
сегодня хостелы.

В перспективе у депутатов 
есть планы сделать незаконной 
и краткосрочную аренду. Пер-
вый зампред Комитета Госдумы 
по жилищной политике Сергей 
Пахомов ранее сообщал о раз-
работке норм, которые запре-
щают использовать квартиры 
как «средство размещения» — 
помещение, в котором постоя-
лец пребывает не дольше 30 
дней. Сейчас законодательных 
заслонов для такой предприни-
мательской деятельности нет.

Закрытие хостелов сильнее 
всего ударит по гостиничному 
бизнесу Москвы и Санкт-Петер-
бурга (там, по данным Booking.
com, действуют, соответствен-
но, 530 и 341хостел), сильно за-
тронет крупные курортные го-
рода по Черноморскому побе-
режью и Крым. 

Перенос сроков вступления 
в силу закона на 1 октября по-
зволил избежать напряженно-
сти на туристическом рынке. 
Ведь сейчас многие уже позабо-
тились о летних отпусках и за-
бронировали недорогие места в 
хостелах у моря. 

— Читайте на сайте: 
Как в разных странах мира 
живут бюджетные мини-отели 
rg.ru/art/1663729

Перенос запрета хостелов на осень поможет спокойно пережить «высокий» 
туристический сезон, но на этом история не закончится, считают эксперты. 
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СУД Начался процесс над 
экс-чиновниками из ФСИН 

Доходная 
тюрьма 

Владимир Полетаев

В Замоскворецком районном суде Москвы начался 
процесс по уголовному делу бывшего заместителя ди-
ректора Федеральной службы исполнения наказаний 
Олега Коршунова и двух его подчиненных, обвиняе-
мых в крупных хищениях. 

По данным следствия, Коршунов, бывшие замна-
чальника финансово-экономического управления тю-
ремного ведомства Светлана Алексеева и руководи-
тель отдела управления тылового обеспечения ФСИН 
Алексей Данилов виновны в растрате 155 миллионов 
рублей при закупках и в получении взяток. 

Ни на следствии, ни в суде ни один из фигурантов не 
признал свою вину. У Олега Коршунова — статья о полу-
чении взятки и растрата в особо крупном размере с ис-
пользованием служебного положения. У Алексеевой — 
пособничество в растрате, два эпизода получения 
взятки. У Данилова — пособничество в растрате.

По версии СКР, в 2015—2016 годах Коршунов и 
Алексеева предложили их знакомой предпринима-
тельнице Марине Дюковой поучаствовать в аукционах 
на поставку автомобильного топлива и сахарного пе-
ска для ФСИН. Они пообещали заключить от имени 
тюремного ведомства с подконтрольной знакомой 
даме фирмой госконтракты по завышенной стоимости. 
За такую «услугу» потребовали 10 процентов от стои-
мости контрактов. Следствие установило, что кон-
тракт на поставку автомобильного топлива на 2016 
год обошелся ведомству в 940 миллионов рублей, что 
на 114 миллионов выше рыночной стоимости топлива. 
Еще более 399 миллионов рублей перечислили за по-
ставку песка. Свыше 43 миллионов рублей, по данным 
следствия, из этих денег было похищено. 

ПРОЦЕСС В суд поступило 
уголовное дело 
об убийстве мэра 
Сергиева Посада

Киллеры 
соблюдали 
конспирацию

Наталья Козлова

В Московский областной суд поступило на рассмотре-
ние огромное уголовное дело  по банде, на счету кото-
рой немало тяжких преступлений, включая убийство 
мэра Сергиева Посада.

Дело было сложное. Еще в 2017 году СК сообщил, 
что следователи  собрали доказательства по делу, «воз-
бужденному в отношении членов преступной группи-
ровки, которой руководил Константин Пискарев». В 
определенных кругах этого человека знали как Костю 
Большого.  Жертвами банды киллеров стали почти два 
десятка человек, в том числе высокопоставленный чи-
новник Сергиева Посада Евгений Душко.

В камеру следственного изолятора тогда попали 10 
участников банды, включая ее главаря. Как рассказали 
корреспонденту «РГ» в Следственном комитете,  Конс-
тантин Пискарев создал преступную группировку в 
1999 году для со-
вершения убийств. 
В банду вошли Сер-
гей Александров, 
Сергей Юрьевич 
Безруков, Алек-
сандр Замятин, Де-
нис Земцов, Дмит-
рий Лупичев, Дмит-
рий Мишин, Игорь 
Сарьян, Андрей 
Столяров, Дмитрий 
Юров, «а также 
иные лица», объя-
снили в следствен-
ном ведомстве. Орудовала банда в  течение 17 лет  со-
вершенно безнаказанно. За это время они совершили 
«не менее 18 убийств на территории Москвы, Москов-
ской области и других регионов РФ». Жертвами стано-
вились люди, которые по каким-то  причинам вступали 
в конфликт с ее главарем. Коммерсанты, к примеру, не 
соглашались платить деньги.

Кроме бизнесменов жертвой бандитов стал и мэр 
Сергиева Посада Евгений Душко. «По данным следст-
вия, в 2011 году между Костей Большим и Душко воз-
ник конфликт, связанный со служебной деятельностью 
главы городского поселения Сергиев Посад, в резуль-
тате которого коммерческие интересы лидера банды 
могли пострадать», — объяснили в СК.

По указанию главаря его подручный Сергей Безру-
ков собрал информацию о маршрутах передвижения 
Душко. Выяснил, где тот живет.  Утром 22 августа 2011 
года бандиты на машине, за рулем которой сидел Без-
руков,  приехали к дому  Душко в Сергиевом Посаде. 
Дождавшись, когда 35-летний глава города выйдет из 
дома и сядет в автомобиль, Пискарев подошел к нему и 
произвел не менее семи выстрелов из пистолета. Чи-
новник скончался на месте, а нападавшие скрылись.

«Деятельность банды отличалась строгой дисци-
плиной, поддерживаемой ее лидером, тщательной под-
готовкой преступлений и конспирацией. Именно это 
помогало длительный период избегать уголовной от-
ветственности», — подчеркнули в СКР.

Выйти на след бандитов удалось только после того, 
как их розыск поручили одному из лучших следовате-
лей СК РФ. В 2016 году подозреваемые были задержа-
ны. Кстати, во время обысков был обнаружен большой 
схрон оружия, принадлежащего банде.  У тех, кто в бли-
жайшее время сядет на скамью подсудимых  в област-
ном суде, самые тяжкие статьи Уголовного кодекса  — 
«Бандитизм», «Убийство», «Похищение человека», 
«Незаконный оборот оружия». Судя по всему, про-
длится суд не один месяц и нет уверенности, что реше-
ние судьи вынесут уже в этом году. 

Граната в рюкзаке
Будут введены и единые 
требования к охране 
учебных заведений, в 

том числе по оборудованию 
средствами тревожной сигнали-
зации. 

Кроме того, уже давно назре-
ла необходимость внесения из-
менений в нормативно-право-
вые акты, которые регулируют 
закупку охранных услуг по обес-
печению безопасности образо-
вательных организаций. Крите-
рием отбора частных охранных 
организаций станет не низкая 
стоимость, а прежде всего каче-
ство предоставляемых услуг, на-
личие специальной подготовки и 
технической оснащенности со-
трудников охранных предприя-
тий. Намечено усиление государ-
ственного контроля за работой 
охранных структур, обеспечива-
ющих безопасность образова-
тельных организаций. 

Но ведь охранника к каждому 
ребенку не приставишь и даже 
камеры не помогут заглянуть 
ему в голову, если он уже что-
то задумал. Наверняка с этой 
проблемой могли бы справ-
ляться квалифицированные 
школьные психологи или нерав-
нодушные педагоги, которые 
бы вовремя обращали внима-
ние на «странное» поведение 
подростков?      

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Естественно, 
что принятые Советом безопа-
сности решения не ограничива-
ются системой мер, которые по-
зволят существенно усилить фи-
зическую охрану школьных объ-
ектов. В целях оказания психоло-
го-педагогической помощи уче-
никам , а также ранней профи-
лактики девиантного поведения 
подростков предусмотрено уве-
личение штатной численности и 
финансовое обеспечение психо-
логической службы при школах. 
На федеральном и региональном 
уровнях будет внедрена система 
тренингов, позволяющих об-
учить педагогов инновационным 
способам и технологиям профи-
лактики противоправного пове-
дения в молодежной среде.

Вообще есть понимание того, 
почему именно в последние 
годы в стране начался актив-
ный рост молодежной и под-
ростковой агрессии? 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Сегодня глав-
ным источником распростране-
ния идей национализма, экстре-
мизма, криминальной субкуль-
туры, культа насилия, а также су-
ицидального поведения среди 
молодежи является интернет. В 
социальных сетях фиксируется 
увеличение количества сооб-
ществ, пропагандирующих так 
н а з ы в а е м у ю  су б к ул ьт у ру 
«стрельба в школе». Несмотря на 
проводимую работу по блоки-
ровке таких сайтов, в 2017—2018 
годах их численность в России 
увеличилась примерно в 1,5 раза. 
В связи с этим запланированы 
меры по дальнейшему усилению 
контроля за распространением в 
интернете такого рода материа-
лов, организации работы по фор-
мированию и внедрению пози-
тивных интернет-ресурсов в по-
пулярных молодежных социаль-
ных сетях с привлечением из-
вестных в молодежной среде 
блогеров. 

Нельзя не сказать и о том, что 
произошедшие чрезвычайные 
происшествия в школах и кол-
леджах — это не только проблема 
власти. Об этом есть повод заду-
маться в каждой семье, в каждом 

педагогическом коллективе — на-
сколько эффективен их контроль 
за детьми, за их поведением, ув-
лечениями и интересами. Не 
проглядели ли родители и педа-
гоги зарождающиеся у подрост-
ка суицидальные наклонности, 
склонность к насилию и жесто-
кости. 

Корни проблем, как правило, 
— в семьях, в детских коллекти-
вах. Ведь практически каждое 
уголовное дело о нападениях в 
учебных заведениях свидетель-
ствует о том, что подростки зара-
нее готовились к преступлению, 
при этом большинство делилось 
со сверстниками мыслями о том, 
что они готовятся совершить. То 
есть подростки сигнализировали 
о наличии неразрешенных для 
них проблем, однако эти сигна-
лы не были вовремя восприняты 
окружающими, что в результате 
привело к трагедиям. Большое 
значение приобретает повыше-
ние взаимного доверия детей, ро-
дителей, педагогов как средство 
профилактики девиантного по-
ведения подростков, предупре-
ждения проблемных ситуаций в 
межличностном общении. 

Очевидно, что одних правоох-
ранительных и административ-
ных мер недостаточно. Проблема 
детского насилия должна ре-
шаться, как говорится, «всем ми-
ром», в том числе родителями, 
преподавателями и обществен-
ными организациями.

Если продолжить тему безопа-
сности детей, то к, сожале-
нию, нельзя не упомянуть о вы-
сокой детской смертности в 
дорожно-транспортных про-
исшествиях, в том числе с уча-
стием автобусов. Вопросы без-
опасности дорожного движе-
ния не оставляют равнодуш-
ными, пожалуй, ни одного жи-

теля нашей страны. Каких из-
менений следует ждать, что-
бы улучшить ситуацию на до-
рогах?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН:  В соответствии 
с Указом президента «О нацио-
нальных целях и стратегических 
задачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 
года» правительству поручено 
обеспечить к 2024 году сниже-

ние смертности в результате 
ДТП в 3,5 раза по сравнению с 
2017 годом — до уровня, не пре-
вышающего 4 человека на 100 
тысяч населения. Поставлена за-
дача, что к 2030 году этот показа-
тель должен стремиться к нуле-
вому уровню. 

Следует отметить, что, несмо-
тря на ежегодное повышение 
уровня автомобилизации, — 
только легковых транспортных 
средств в стране насчитывается 
уже более 47 млн единиц, на про-
тяжении последних пяти лет со-
храняется тенденция сокраще-
ния дорожно-транспортных про-
исшествий и числа пострадав-
ших в них людей. Вместе с тем ко-
личество погибших и раненых 
остается недопустимо высоким. 
Так, в Российской Федерации с 
2014 года по 2018 год в дорожно-
транспортных происшествиях 
погибло свыше 107 тысяч чело-
век, было ранено 1,1 млн чело-
век. 

Такие трагедии на дорогах, к 
сожалению, происходят практи-
чески ежедневно и наносят эко-
номике России и обществу в це-
лом существенный социальный, 
материальный и демографиче-
ский ущерб. Подчеркну, что 
треть погибших — это люди наи-
более активного трудоспособно-
го возраста 26—40 лет. Особую 
тревогу вызывает уровень дет-

ского дорожно-транспортного 
травматизма — в 2018 году по-
страдало около 22 тысяч детей.

Учитывая масштабные зада-
чи, поставленные главой госу-
дарства, аппарат Совета безопа-
сности с участием заинтересо-
ванных федеральных органов ис-
полнительной власти начал ра-
боту по углубленному изучению 
ситуации в  области обеспечения 
безопасности дорожного движе-
ния. 

Анализу будут подвергнуты 
все аспекты организации дорож-
ного движения с тем, чтобы 
определить «болевые точки», 
влияющие на аварийность. В 
частности, необходимо изучить 
ситуацию с нормативным право-
вым регулированием в этой сфе-
ре. Представляется важным раз-
работать меры, исключающие 
еще встречающиеся случаи хао-
тичного, не основанного на пра-
ктическом опыте и статистиче-
ских исследованиях внесения 

многочисленных изменений в 
Правила дорожного движения. 

Это же касается и норматив-
но-правовых актов федерально-
го и регионального уровней, ко-
торые регулируют вопросы обес-
печения безопасности на доро-
гах. Издержки в этой работе не 
способствуют стабильности пра-
вовых норм и зачастую дезори-
ентируют водителей и пешехо-
дов, что приводит к аварийным 
ситуациям и росту администра-
тивных правонарушений, осо-
бенно в первоначальный период 
действия новых требований.

В октябре прошлого года Вла-
димир Путин утвердил новую 
редакцию Концепции государ-
ственной миграционной поли-
тики на 2019—2025 годы. Ка-
кое место в этом документе 
отводится вопросам противо-
действия незаконной мигра-
ции?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Вопросы про-
тиводействия незаконной миг-
рации из года в год не теряют сво-
ей актуальности. Концепция в 
качестве одной из основных за-
дач миграционной политики 
определяет дальнейшее разви-
тие механизмов и средств преду-
преждения и пресечения нару-
шений миграционного законода-
тельства, в том числе незаконной 
миграции.

В целом, проведенный нами 
по итогам прошлого года анализ 
свидетельствует, что миграцион-
ная ситуация стабильна и нахо-
дится под контролем. Отмечает-
ся возросшая активность право-
охранительных органов в проти-
водействии незаконной мигра-
ции. В прошлом году подразделе-
ниями по делам миграции орга-
нов внутренних дел осуществле-
но почти 430 тысяч мероприя-
тий по выявлению нарушений 

миграционного законодательст-
ва, принято 240,5 тысячи реше-
ний о запрете въезда в страну. 
Суммарно выдворено и депорти-
ровано чуть более 72 тысяч ино-
странных граждан.

 Третий год подряд фиксиру-
ется устойчивое сокращение ко-
личества преступлений, совер-
шенных в нашей стране ино-
странцами, в результате их 
удельный вес в общем массиве 
совершенных в прошлом году 
преступлений составляет менее 
4 процентов.

Тем не менее большинство жи-
телей России с опаской смо-
трят на приехавших зарубеж-
ных «гостей», которых с ка-
ждым годом становится все 
больше. И, наверное, у них есть 
на то веские основания?     

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Действитель-
но, нельзя не отметить, что, не-
смотря на принимаемые меры 
против незаконной миграции, 
остается еще немало нерешен-
ных проблем, которые не могут 
не беспокоить наших граждан. 
Одной из ключевых задач явля-
ется принятие дополнительных 
мер по снижению числа ино-
странных граждан, находящих-
ся в стране незаконно, сверх 
установленных сроков пребыва-
ния. Таких нарушителей мигра-
ционного законодательства на 
начало этого года насчитыва-
лось 2,4 млн человек — то есть 
практически каждый четвертый 
иностранец, находящийся в Рос-
сии. 

Опасность этого явления за-
ключается не только в нежела-
нии отдельных иностранных гра-
ждан соблюдать миграционные 
требования страны пребывания, 
но и в том, что такие лица, нахо-
дясь по существу на нелегальном 
положении, зачастую становят-
ся легкой добычей недобросо-
вестных работодателей, пре-
ступных группировок. Вовлека-
ются в коррупционные и мошен-
нические схемы, пополняют 
ряды организованной преступ-
ности. 

Одной из серьезных проблем 
остается противодействие кор-
рупции, нередко стимулирую-
щей незаконную миграцию. 
Многочисленные сообщения 
СМИ, обсуждения на интернет-
форумах и обращения граждан в 
органы государственной власти 
свидетельствуют о распростра-
ненности коррупционных отно-
шений в миграционной сфере. 
Имеющиеся случаи бездушия, 
мздоимства, волокиты чиновни-
ков при предоставлении государ-
ственных услуг и оформлении 
разрешительных документов 
снижают миграционную привле-
кательность России и нередко 
становятся непреодолимым ба-
рьером для легализации законо-
послушных иностранцев в Рос-
сии, фактически подталкивают 
их к нарушению миграционного 
законодательства.  

Критерием отбора охраны для школ 
станет не ее низкая стоимость, 
а профессионализм сотрудников.

А К Ц Е Н Т

В социальных сетях зафиксировано рез-
кое увеличение числа сообществ, кото-
рые пропагандируют так называемую 
субкультуру «стрельба в школе» 

Когда 35-летний 
глава города 
сел в автомобиль, 
киллер произвел 
не менее семи 
выстрелов
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О чем говорят 

1

ЛОВУШКА ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ
Многие автовладельцы считают, что камеры авто-
фиксации на дорогах — это, в большинстве  случаев, 
просто ловушка для водителей и кормушка для их 
владельцев. Сотрудники госавтоинспекции, напро-
тив, говорят, что камеры дисциплинируют водителей.      
Александр Гребенкин | Действительно, вопрос даль-

нейшего совершенствования средств фото- и виде-

офиксации правонарушений не первый год волнует 

автомобильную общественность. Опыт использова-

ния камер бесспорно свидетельствует о том значи-

тельном эффекте, который при этом сказывается на 

формировании устойчивых навыков законопослуш-

ного поведения участников дорожного движения. 

Предназначение указанных технических средств — 

это, прежде всего, профилактика дорожно-тран-

спортных происшествий, а уж затем — в случае выяв-

ленного нарушения — штрафы. К сожалению, не-

редки случаи, когда в регионах об этом профилакти-

ческом назначении фото- и видеофиксации старают-

ся не вспоминать, а используют их как способ по-

полнения местных бюджетов за счет штрафов. Есть 

примеры, когда камеры устанавливают исходя ис-

ключительно из экономических интересов и без 

учета обстановки на конкретных участках дорог. На-

пример, без согласования с органами внутренних 

дел, или используются манипуляции с дорожными 

знаками в целях создания так называемых «лову-

шек» для водителей и тому подобного. Представля-

ется, что такой потребительский подход имеет мало 

общего с задачами обеспечения безопасности до-

рожного движения и, по сути, дискредитирует при-

нимаемые на федеральном уровне меры по профи-

лактике дорожно-транспортных происшествий.

Аппарат Совета безопасности изучит и другие про-

блемы безопасности дорожного движения. Рассмо-

трим вопросы усиления контроля за осуществлени-

ем пассажирских перевозок, состояния дорожной 

сети, качества подготовки водителей, а также совер-

шенствования системы оказания помощи постра-

давшим, в том числе развития санитарной авиации. 

Безусловно, проработаем меры по предупрежде-

нию детского дорожного-транспортного травматиз-

ма, повышению роли образовательных организаций 

в обучении детей и подростков основам безопасно-

го участия в дорожном движении, использованию в 

этой деятельности возможностей средств массовой 

информации, общественных организаций и своев-

ременных форм общения с молодежью. 

Подготовленные по результатам этой работы пред-

ложения будут представлены на рассмотрение Со-

вету безопасности РФ для последующего утвержде-

ния президентом Российской Федерации.В
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ТЕХНОЛОГИИ Приняты на вооружение компоненты 
интеллектуальной экипировки бойцов 

Вертолет из кармана
Александр Степанов

М
ини-роботы и 
беспилотники, 
модуль для оцен-
ки физиологиче-
ского состояния 
бойца, интерак-
тивный шлем и 
даже активный 
э к з о с к е л е т   — 

всем этим будет оснащена пер-
спективная боевая экипировка 
«Ратник» третьего поколения. 
Отдельные элементы этого ко-
стюма «солдата будущего» в 
марте уже были приняты на во-
оружение минобороны.

Футуристический облик 
«Ратника» напоминает запад-
ным экспертам имперского 
штурмовика из фантастической 
эпопеи «Звездные войны». Ми-
нобороны России уже сообщи-
ло, что в перспективе будет 
иметь в арсенале боец, экипи-
рованный в «Ратник-3».

В частности, в костюм будут 
встроены портативные миниа-
тюрные беспилотные летатель-
ные аппараты, которые помо-
гут военнослужащему лучше 
ориентироваться при ведении 
боя в городе или в лесу. Контей-
нер с беспилотником по разме-
рам не больше магазина к авто-
мату, поэтому боец может 
брать с собой 3—4 таких мини-
дрона и запускать их для веде-
ния разведки.

Принцип использования ап-
парата достаточно прост. Мини-
БПЛА вылетает из специального 
контейнера, затем автоматиче-
ски подключается к системе свя-
зи и видеонаблюдения «Ратни-
ка». Боец осуществляет управ-
ление с помощью планшета, а 
трансляция «картинки» переда-
ется всей группе, которая участ-
вует в операции.

Военный эксперт, главный 
редактор журнала «Арсенал 
Отечества» Виктор Мурахов-
ский убежден, что интеграция 
мини-беспилотников в «доспе-
хи будущего» безусловно помо-
жет российским военнослужа-
щим оперативно реагировать на 
меняющуюся обстановку.

«Портативные беспилотни-
ки уже используют британцы и 
американцы при ведении боев в 
городе. Это такой летательный 
аппарат вертолетного типа, он 
буквально размером с человече-
скую ладонь. Работает на элек-
тромоторчиках, практически 
бесшумный. Он позволяет за-
глянуть за угол, осмотреть ком-
нату, проверить коридоры, про-
вести осмотр больших помеще-
ний типа производственного 
цеха, то есть используется для 
разведки в условиях плотной за-
стройки. Несомненно нашим во-
еннослужащим, в первую оче-
редь бойцам спецподразделе-
ний, такие аппараты тоже нуж-
ны», — убежден эксперт.

Еще одной новацией «Ратни-
ка» является электронный мо-
дуль для оценки функциональ-
ного состояния военнослужа-
щего, который регистрирует в 
режиме реального времени ча-

стоту пульса и дыхания, элек-
трокардиограмму, артериаль-
ное давление. Датчики опера-
тивно передают сигнал о веро-
ятной утрате боеспособности 
на планшет командира подра-
зделения и санитара. Модуль 
определяет степень тяжести 
травмы и состояние военнослу-
жащего. Используя эти данные, 
командир подразделения пере-
дает донесения о санитарных 
потерях и местонахождении ра-
ненных. Кроме того, учитывая 
степень ранения, бойцу могут 
быть введены противошоковые 
препараты, которые позволят 
продержаться до получения 
первой медпомощи. Как пока-
зывает практика, если в первые 
15—20 минут оказать такую по-
мощь, то процент выживаемо-

сти среди военных, получивших 
даже тяжелые травмы, очень 
высокий.

Эксперты считают удачным 
решением интеграцию в «доспе-
хи будущего» модульного шле-
ма с противоосколочным про-
зрачным забралом, на внутрен-
нюю сторону которого выводит-
ся информация о расположении 
подразделений на поле боя, а 
также автоматическое опреде-
ление «свой — чужой». Шлем по-
казывает бойцу, где находятся 
минно-взрывные заграждения и 
огневые точки. Система наведе-
ния позволяет точно направ-
лять оружие на цель. По задумке 
разработчиков такой шлем бу-
дет оснащен тепловизионными 
камерами и другими датчика-
ми, которые будут оценивать 

обстановку вокруг владельца 
«Ратника» в режиме онлайн.

Однако не все решения, ко-
торые хотят применить в «Рат-
нике-3», вызывают положи-
тельную оценку экспертов. Так, 
информацию о появлении в «до-
спехах будущего» активного эк-
зоскелета многие восприняли 
достаточно скептично. Конеч-
но, конструкция, которая помо-
жет бойцам передвигаться по 
полю боя со скоростью до 20 
км/ч, при этом нести на себе до 
100 килограммов полезной на-
грузки, облегчит жизнь совре-
менному солдату. На переднем 
крае в ходе рейдов в тыл против-
ника такой экзоскелет поможет 
нести дополнительные боепри-
пасы, батареи к радиостанциям, 
сухой паек. Но пока в полной 

мере реализовать эту идею не 
получается. Самая большая 
проблема у активных экзоске-
летов, с которой столкнулись не 
только наши разработчики, но и 
инженеры тех стран, где разра-
батываются подобные систе-
мы, — это энергопитание.

«Самые лучшие и самые до-
рогие источники питания пока 
позволяют работать снаряже-
нию при высоких нагрузках 
максимум 3—4 часа. Пока ка-
ких-то прорывов, позволяющих 
в несколько раз улучшить ха-
рактеристики экзоскелетов для 
полноценного их использова-
ния на марше или в активных 
боевых действиях, нет», — рас-
сказал Мураховский. По его 
мнению, если и использовать 
сейчас экзоскелеты, то осна-
щать ими нужно не рейдовые 
или разведывательные подра-
зделения, а тыловые службы и 
техперсонал на аэродромах. 

К примеру, сейчас одна из 
самых энергоемких задач для 
служб аэродромного обеспече-
ния — подвеска вооружения на 
п и л о н ы  са м о л е т ов .  Такие 
устройства также могут помочь 
при ремонте тяжелой гусенич-
ной техники.

«При подвеске боеприпасов 
на самолеты задействуется весь 
аэродромный батальон. Когда 
интенсивность боевых вылетов 
увеличивается, тогда очень силь-
но могут помочь силовые экзо-
скелеты. К тому же особых про-
блем с энергопитанием не будет. 
Все есть под рукой. Закончился 
заряд аккумулятора, ты его заме-
нил — и нет проблем. Нужны они 
и при ремонте и техобслужива-
нии наземной техники, особенно 
когда речь идет о танках и других 
бронемашинах. Там очень трудо-
емкие работы даже при загрузке 
боекомплекта. Подразделения 
тыла технического обеспечения 
могут найти им применение», — 
пояснил эксперт.

Мураховский также считает, 
что композитная броня, пред-
ставленная в перспективном из-
делии, должна пройти длитель-
ный цикл испытаний и подтвер-
дить заявленные характеристи-
ки. «Задумка, конечно, хорошая, 
но до конца не обкатанная», — 
сказал он.

Понятно, что пока рано гово-
рить о том, какой окончатель-
ный облик получит «Ратник-3». 
Отдельные элементы этой пер-
спективной боевой экипировки 
уже появились в войсках, неко-
торые пойдут в серию к 2021—
2022 годам, а появление ком-
плекта в целом ожидается к 
2025 году. Однако уже сейчас 
эксперты сходятся во мнении, 
что он будет не хуже разрабо-
ток, которые ведутся в США, 
Франции, Германии или Вели-
кобритании. Хочется верить на-
шим производителям, которые 
утверждают, что его отдельные 
элементы не будут иметь миро-
вых аналогов. 

А К Ц Е Н Т

На модульный шлем с прозрачным забралом выводятся 
информация о боевой обстановке и автоматическое 
определение «свой — чужой» 

МИНОБОРОНЫ 

Ту-160 
пролетели над 
тремя морями

СТРАТЕГИ 
В ПАТРУЛЕ
Юрий Гаврилов

Пара стратегических ракето-
носцев Ту-160 ВКС России вы-
полнила второй за неделю пла-
новый полет над нейтральными 
водами Баренцева, Норвежско-
го и Северного морей. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Минобороны Рос-
сии, на маршруте патрулирова-
ния самолеты Дальней авиации 
вновь находились более 13 ча-
сов. За это время их экипажи в 
том числе отработали доза-
правку топливом в воздухе. По 
сигналу авиационного танкера 
Ил-78 летчики на скорости око-
ло 600 километров в час подве-
ли свои машины к самолету-за-
правщику, произвели стыковку 
конуса 20-метрового топливно-
го шланга с приемным устрой-
ством ракетоносцев и удержи-
вали такую «связку» все время, 
пока горючее переливалось в 
баки Ту-160. 

При таком маневрировании 
есть постоянная опасность, что 
топливный шланг сорвется, и 
струя керосина под большим 
давлением окатит кабину раке-
тоносца. Или того хуже: конус 
шланга пропорет обшивку Ту-
160 и, вполне вероятно, вызо-
вет мгновенный пожар в возду-
хе. К счастью, подобного на 
этих полетах не произошло. До-
заправку топливом экипажи 
отработали штатно.

На маршруте «дальников» 
сопровождали высотные пере-
хватчики МиГ-31. Эта предо-
сторожность оказалась нелиш-
ней. Ведь на отдельных этапах 
полета к ракетоносцам пыта-
лись приблизиться истребите-
ли ВВС Норвегии и Дании. Та-
кое же маневрирование чужие 
перехватчики совершали и не-
делю назад. Тогда это были дат-
ские F-16 и британские 
Eurofighter Typhoon.

В Минобороны России под-
черкнули, что все полеты само-
летов ВКС России выполняются 
в соответствии с международ-
ными правилами использова-
ния воздушного пространства. 
В военном ведомстве также от-
метили, что экипажи россий-
ской Дальней авиации регуляр-
но выполняют рейды над ней-
тральными водами Арктики, 
Северной Атлантики, Черного 
и Каспийского морей, а также 
над Тихим океаном. 

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ На борту 
подлодки экстренно провели 
хирургическую операцию

Спасение 
на глубине

Александр Степанов

Уникальную операцию провели 
на борту подводной лодки. 
Срочное хирургическое вмеша-
тельство понадобилось одному 
из членов экипажа дизель-элек-
трической субмарины «Красно-
дар» Черноморского флота. Па-
циент уже доставлен в госпи-
таль, его состояние оценивается 
как удовлетворительное.

«Краснодар» после выполне-
ния задач боевой подготовки в 
Средиземном море возвращал-
ся в пункт базирования. Внезап-
но командиру корабля доложи-
ли о чрезвычайной ситуации на 
борту. Один из матросов пожа-
ловался на сильные боли в живо-
те, у него резко подскочила тем-
пература, усилилось сердцебие-
ние. Врач-хирург лейтенант ме-
дицинской службы Дмитрий 
Южанин поставил диагноз — 
острый аппендицит. 

О ЧП на борту тут же было 
доложено в территориальный 
центр управления Черномор-
ским флотом. Стоял выбор: либо 
дождаться, когда подлодка при-
дет в порт и госпитализировать 
больного, либо проводить опе-
рацию на борту.  Решать, как по-
ступить в такой ситуации, при-
шлось офицеру-медику. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе ЧФ, учитывая обстоя-

тельства перехода, а также ухуд-
шение состояния больного, 
было принято решение о прове-
дении операции на борту лодки. 

Офицер-медик переоборудо-
вал кают-компанию в операци-
онную. В тесном помещении, 
площадь которого всего 5 ме-
тров, был установлен операци-
онный стол и подведено необхо-
димое освещение. В пресс-служ-
бе пояснили, что операция про-
водилась, когда лодка находи-
лась под водой, так как в море 
было небольшое волнение и кач-
ка могла помешать операции.    

Около четырех часов хирург 
«колдовал» над больным. Каза-
лось бы, стандартная операция, 
которую в больницах проводят 
несколько раз на день, на под-
лодке превратилась в настоя-
щую борьбу за жизнь. Хирург 
подлодки достаточно высокого 
роста, поэтому во время опера-
ции он даже не мог разогнуться. 
После прибытия «Краснодара» 
в пункт базирования пациента 
перевезли в госпиталь. Его здо-
ровью ничего не угрожает. 

«В современной истории 
подводных сил Черноморского 
флота проведение хирургиче-
ской операции на борту подвод-
ной лодки, находящейся в море 
в подводном положении, было 
осуществлено впервые», под-
черкнули в пресс-службе ЧФ. 

На отдельных 
этапах полета 
к ракетоносцам 
пытались прибли-
зиться истребите-
ли ВВС Норвегии 
и Дании

Огонь по своим мишеням
Тогда на островах Куна-
шир и Итуруп отраба-
тывали учебные задачи 

всего 500 солдат и офицеров, к 
маневрам привлекли 70 единиц 
боевой техники. Масштабной 
эту тренировку при всем жела-
нии не назовешь — считай, шло 
батальонное тактическое уче-
ние. А шуму соседи устроили, 
будто на Курилах Генштаб орга-
низовал наступательную стра-
тегическую операцию. 

Любопытная деталь. Осенью 
прошлого года на Дальнем Вос-
токе минобороны проводило 
действительно крупнейшие 
учения, и по просьбе Японии 
Курилы в список затронутых 
маневрами регионов не вошли. 
А когда на эти учения позвали 
японских военных наблюдате-
лей, приглашение в Токио про-
игнорировали. Зато к нынеш-
ним огневым тренировкам на 
Курильских островах соседи, 
похоже, проявляют явно избы-
точный интерес.

Впрочем, планы обустройст-
ва курильских гарнизонов и 
оснащения местных воинских 
частей современным оружием и 
техникой наши генералы никог-
да особо не скрывали. Еще в 
2016-м министр обороны Сер-
гей Шойгу заявил, что из типо-
вых быстровозводимых кон-
струкций там в общей сложно-
сти построят 392 новых здания 
и сооружения. Это, по словам 
Шойгу, «позволит обеспечить 
размещение личного состава и 
поступающей техники, а также 
ее постановку на боевое дежур-
ство». А военные городки на Ку-
рилах будут иметь развитую ин-

фраструктуру — с детскими са-
дами, школами, культурно-до-
суговыми центрами и общежи-
тиями. 

Но главное, что острова уже 
сейчас надежно прикрыты от 
нападения. Несколько лет назад 
на замену стареньким броне-
транспортерам туда поставили 
армейские бронеавтомобили 
повышенной проходимости 

«Тигр». Выбор этой машины для 
прикрытия береговой линии вы-
глядел логичным. ГАЗ-233014 
специально создавали для езды 
по бездорожью, которого на Ку-
рилах хоть отбавляй. 

В отличие от бронетранспор-
тера «Тигр» имеет очень при-
личную скорость — до 125 кило-
метров в час. Носиться по со-
пкам с зашкаливающим спидо-
метром ему, конечно, не придет-
ся. Зато другой технический по-
казатель — возможность преодо-
левать пересеченную местность  
на скорости порядка 60 киломе-
тров в час — военные достаточно 
быстро оценили. 

Им также пришлась по нраву 
хорошая управляемость авто-
мобиля, его мягкая подвеска. 
Вкупе с пятимиллиметровой 

броней и вращающимся люком 
в крыше (там обычно устанав-
ливают пулемет) эти характе-
ристики делают армейский вне-
дорожник подходящим для ре-
шения различных задач — от па-
трулирования местности до ма-
невренного боя.

Помимо бронеавтомобилей 
островная группировка войск 
пополнилась другой техникой. 

Были сообщения, что несколько 
лет назад на Курилы переброси-
ли танки Т-72Б3. Правда, в ми-
нобороны эту информацию тог-
да не комментировали. Но если 
она соответствует действитель-
ности, то эти мощные и манев-
ренные бронированные маши-
ны стали главной ударной силой 
Сухопутных войск на островах. 

Армейское руководство по-
меняло и дислокацию остров-
ных гарнизонов. Вместо пяти 
«хозяйств» на Кунашире и Иту-
рупе построили два современ-
ных военных городка. Парал-
лельно минобороны избавилось 
от ненужных ему объектов.  

Изменился сам подход к си-
стеме обороны островов. На-
пример, некоторые районы, ко-
торые ранее прикрывали взво-

ды и роты 18-й пулеметно-ар-
тиллерийской дивизии, теперь 
оказались в зоне ответственно-
сти высокоточных боевых си-
стем. Необходимость круглые 
сутки держать там солдат и офи-
церов отпала.

Помимо бронеавтомобилей 
«Тигр», в островные арсеналы и 
парки поставили  современные 
артиллерийские системы и 
средства ПВО. Функцию при-
крытия Курил с воздуха взяли 
на себя достаточно новые зенит-
но-ракетные средства. В том чи-
сле комплексы ПВО «Тор-М2У». 
Ни способны одновременно ра-
ботать четырьмя ракетами по 
четырем воздушным целям. К 
тому же в расчете «Тора» всего 
два человека — командир и опе-
ратор. 

В конце прошлого года Ми-
нобороны России сообщило о 
размещении на Курилах совре-
менных радиолокационных 
станций «Мыс-1». Вкупе с дру-
гими РЛС они позволят органи-
зовать на островах зону боевого 
дежурства средств ПВО. 

Имеются там и эффективные 
ударные системы. В частности, 
береговые ракетные комплексы 
«Бал» и «Бастион». Первый бьет 
на дальность от 5 до 260 км. Вто-
рой дальше — до 300 и может от-
править под воду целую эскадру 
вражеских кораблей.

Вот и получается, что рядо-
вые в общем-то боевые стрель-
бы на Курилах, по поводу кото-
рых Токио заявил протест, на 
роль серьезного раздражителя в 
диалоге Москвы и Токио по 
спорным, как считают в Японии, 
территориям не тянет. 

А К Ц Е Н Т

Вместо пяти старых армейских 
«хозяйств» на островах Кунашир и Итуруп 
по заказу минобороны построили 
два современных военных городка
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— Экипировка нового поколения 
«Ратник-3» — фото на сайте 
rg.ru/art/1666028

«ДУБЛЬ ДВ@»: День за днем

Жизнь 
подбрасывает 
загадки

Валерий Кичин

«Как я стал…» (пятница). Режиссер — Павел Мирзоев. 
В ролях: Павел Табаков, Ольга Лерман, Роза Хайруллина, 
Сергей Пускепалис. 2018. 16+

В фильме заметны переклички с классическими 
сюжетами «Осеннего марафона» и «Утиной охоты». 
Но смотреть его интересно: поступки героя непред-
сказуемы и ломают все каноны истории о молодом ге-
рое, который ищет себя и к финалу находит: все здесь 
не так и не об этом. Ибо это герой уже нашего бедового 
времени. Великолепные работы актрисы театра им. 
Вахтангова Ольги Лерман, неповторимой Розы Хай-
руллиной в роли вышедшей в тираж тюзовской траве-
сти и молодого Пав-
ла Табакова в роли 
юноши из тех, кого 
зовут мажорами, с 
типичными для на-
ших дней этически-
ми сдвигами. 

Картина прошла 
на фестивалях в 
Лондоне и Варшаве, 
ее не заметили на 
фестивале в Выборге, и прокат ее пока не состоялся. 
«Дубль дв@» предлагает ее премьеру на самой массо-
вой аудитории, о какой только можно мечтать.
«Мастерская» (суббота). Режиссер — Владимир Алеников. 
2017. 16+

«Мастерскую» в Академии Никиты Михалкова 
снял режиссер Владимир Алеников. Снял одним ка-
дром. Это значит, что, включив камеру, оператор уже 
не выключал ее до конца действия. И актеры на съе-
мочной площадке осуществляли сценарий так, словно 
импровизировали жизнь — непрерывно, не имея воз-
можности переснять неточно сыгранный эпизод. Вир-
туозные задачи стояли перед оператором Вячеславом 
Ложковым: камера должна оказаться каждый миг в 
нужном месте, беря в кадр нужных персонажей и ловя 
именно те действия, которые толкают действие впе-
ред. Перемены крупного и общего планов, все входя-
щие в кадр и выходящие из него персонажи, все, что 
делает фильм фильмом, снимается в едином непре-
рывном потоке.

Зачем это нужно? Совсем иные зрительские ощу-
щения. Вы наблюдаете жизнь: она на ваших глазах раз-
вивается спонтанно и непредсказуемо, а невидимая 
камера ее подсматривает. Однокурсники актерского 
факультета собрались через пять лет после выпуска на 
«традиционный сбор». Им любопытно узнать, как сло-
жились судьбы каждого и как они понимают свою мис-
сию на земле. Час незнакомой нам жизни, в которую 
мы войдем как свои среди чужих.
«Подбросы» (воскресенье). Режиссер — Иван И. Твердовский. 
В ролях: Денис Власенко, Анна Слю, Данил Стеклов, 
Александра Урсуляк. 2018. 18+

Третий фильм Ивана Твердовского закрепил за ним 
репутацию не только одного из самых одаренных мо-
лодых режиссеров, но и адепта кино как способа про-
верять общество на цивилизованность. Все его карти-
ны — о ситуациях экстрима. «Класс коррекции» — о 
том, каково в нашей школе детям-инвалидам. Опыт с 
хвостатой героиней «Зоологии» — снова о том, что бу-
дет с нестандартным существом в мире стандартной 
фауны. Каскадерские трюки «Подбросов» — история 
о необычном даре природы и о том, как его ставят на 
службу всепожирающей коррупции.

Денис вырос сиротой, не способным чувствовать 
боль — и физическую, и, по молодости лет, нравствен-
ную. Но в хорошем кино ничто не возникает просто 
так, и это свойство героя задает «Подбросам» параме-
тры метафоры: фильм можно трактовать как рассказ о 
нечувствительности поколения к болям распадающе-
гося общества, а можно и как комикс о супермене, ко-
торый мог бы творить добро, но попадает в мир цини-
ков, где из всех страстей в почете только алчность, и 
становится жертвой организованной преступности. 
Международное название фильма Jumpman отсылает 
к популярным комиксам, и весь его стиль уходит от 
примет бытового кино. Сиротский интернат выглядит 
островком взаимопонимания и участия, а окружаю-
щий мир дан в сине-багровых тонах нескончаемой 
ночи. Краски сгущены до концентрата, созданная 
фильмом среда запаяна, как колба, в ней нет ни одной 
детали, способной отвлечь от темы. Оставлено самое 
необходимое — то, что доводит фабулу до обобщения. 

Твердовский-сценарист поставил трудные условия 
Твердовскому-режиссеру, и можно оценить мастерст-
во, с которым почти публицистика облекается в оде-
жды узнаваемой жизни, а экзотичный фабульный ход 
и доведенные до лабораторной чистоты условия экспе-
римента выглядят убедительно и реалистично. 

ИЗ ЗРИТЕЛЬСКИХ РЕЦЕНЗИЙ

«Свидетели»
Не бытовым, а бытийным значением наделены здесь 

и туфельки, и туфли. В них шли, танцевали, бежали, 
устремлялись к счастью, маршировали, топтали чьи-то 
судьбы или изо всех сил преодолевали последние ме-
тры своей жизни их владельцы и владелицы. Лица лю-
дей, которые носили всю эту обувь, мы увидим лишь в 
последующих новеллах, но эту первую можно смотреть 
бесконечно, каждый раз открывая новое. Она навеяла 
оксюморон: Небесная Приземленность — на высоте ме-
нее метра от земли мы видим свидетелей Жизни и 
Смерти. Весь этот кинотриптих — его бы да Богу в глаза 
и уши. Тому самому, который допускает все происходя-
щее. Да простят меня верующие. Тем более что фильм и 
мне, атеисту, подсказывает мысль о божественной не-
безучастности: хочется верить, что именно с божест-
венного благословения пес Брут из второй новеллы со-
вершил свой святой Высший Суд. 10 баллов фильму!

Лидия Иванова Верблоу

Спустя пять лет после выпуска однокурсникам актерского 
факультета любопытно, как сложилась судьба каждого.

— «Дубль дв@»: дневник фестиваля, афиша, главные 
новости — на сайте 
d2.rg.ru
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Японии 
в четвертый раз задержали 
экс-главу автомобильного 
альянса 

Охота на Гона

Александр Ленин 

Бывший глава автомобильного альянса Renault-Nissan-
Mitsubishi Карлос Гон снова арестован в Японии, уже в 
четвертый раз. Против топ-менеджера выдвинуты оче-
редные обвинения в финансовых махинациях. Француз 
настаивает на своей невиновности.

Вчера рано утром в квартиру Карлоса Гона в центре 
Токио нагрянули японские правоохранители. В задер-
жании предпринимателя участвовали около 14 чело-
век. Француза посадили в машину и увезли в прокура-
туру, после чего доставили в следственный изолятор.

Дзюнъитиро Хиронака, адвокат Карлоса Гона, на-
звал арест своего подзащитного недопустимым. До-
полнительное возмущение юриста связано с конфи-
скацией японскими полицейскими мобильного теле-
фона и паспорта жены Гона, которая не проходит по 
делу в качестве подозреваемого.

Экс-руководителя Nissan обвинили в нецелевом 
расходовании средств. По некоторым данным, он пере-
дал из так называемого президентского фонда компа-
нии порядка 32 миллионов долларов представителю 
концерна в Омане. При этом около 5 миллионов долла-
ров было потрачено на покупку яхты, которой впо-
следствии пользовались Гон и члены его семьи.

Происходящее с Карлосом Гоном носит странный 
характер. Бизнесмен собирался 11 апреля дать боль-
шую пресс-конференцию. «Я готовлюсь рассказать 
правду о том, что происходит», — написал он в своем 
Twitter за несколько дней до ареста. Гон полагает, что 
пострадал в результате заговора в руководстве компа-
нии Nissan. Свой арест он назвал попыткой ввести в за-
блуждение прокуратуру и заставить его замолчать. 

ПРЕЦЕДЕНТ Twitter 
заблокировал рекламу 
французского МВД

А платит кто?

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Когда  в информационной службе правительства Фран-
ции, выполняя заказ МВД, решили разместить в Twitter 
призыв к соотечественникам принять участие в выбо-
рах в Европарламент, там не могли предположить, что 
станут первыми жертвами закона о фейках.

И тем не менее факт налицо.  Местное отделение 
американского сервиса микроблогов заблокировало  
запись с хештегом  #QuiJeVote («Да, я голосую»).  При-
чем сделало это недрогнувшей  рукой в полном соот-
ветствии с  принятым в декабре прошлого года зако-
ном о  ложных новостях.

Обескураженные чиновники обратились в попу-
лярную соцсеть, где им объяснили, что не хотели  нару-
шать новые правила. По инициированному президен-
том Эмманюэлем Макроном закону заказчик рекламы 
агитационного характера теперь обязан предостав-
лять данные о том, кем она оплачивается и каков бюд-
жет. Социальные сети, в свою очередь, должны всю эту 
информацию заносить в специальный регистр, доступ 
к которому был бы открыт в режиме реального време-
ни для всех подписчиков.   

Так вот, в Twitter заявили, что не обладают необходи-
мыми  техническими инструментами, с помощью кото-
рых могли бы гарантированно  раскрывать источники 
политической агитации и затрачиваемые  ими  средст-
ва,  а поэтому автоматически  пресекают любые  записи 
такого толка. Мол, не хотели «брать на себя риск». Воз-
мущенный до глубины души министр внутренних дел 
Кристоф Кастанер набросился на  руководство соцсе-
ти, подчеркнув, что  целью  кампании МВД была отнюдь 
не агитация, а «информирование французов, чтобы те 
успели записаться в  списки избирателей». 

ПРОИСШЕСТВИЕ Оружие 
нападавшие купили 
в магазине игрушек

Взяли на испуг

Юрий Когалов

Злоумышленники, устроившие в феврале нападение 
на посольство Северной Кореи в Мадриде, были воору-
жены игрушечными пистолетами, стреляющими пла-
стиковыми шариками. Об этом пишет газета El Mundo, 
которой удалось связаться с руководством магазина.

«Пистолеты, которые купил подозреваемый, нахо-
дятся в свободной продаже. Они предназначены для 
игр, хотя внешне и являются точной копией пистоле-
тов HK, которыми вооружена полиция», — рассказал 
директор магазина Хавьер Конде. По его словам, прио-
бретенное «оружие» было самым дешевым. Для 
18-летних и старше для покупки такого пистолета не 
нужно иметь никаких разрешений, не надо предъяв-
лять документы.

Напомним, нападение на дипмиссию КНДР прои-
зошло 22 февраля. Пока стражи порядка пытались ра-
зобраться в ситуации, преступники на нескольких ма-
шинах с дипломатическими номерами на большой 
скорости скрылись с места преступления, а затем и во-
все покинули территорию Испании. 

ЗАГОВОР Демократы пугают президента новой волной расследований

Конгресс хочет знать секреты
Игорь Дунаевский

П
убликация результатов 
расследования спецпро-
курора Роберта Мюллера 

не успокоила, а, напротив, раз-
задорила часть функционеров 
Демократической партии США, 
разочарованных тем, что столь 
долгожданное разбирательство 
обернулось пустым звуком и пе-
речеркнуло выстроенную ими 
линию обвинения против прези-
дента Дональда Трампа. Как и 
предрекали специалисты, демо-
краты все активнее используют 
полученный по итогам недавних 
выборов контроль над палатой 
представителей США для того, 
чтобы забомбардировать прези-
дента и его окружение новой 
волной политических расследо-
ваний. В минувшую среду демо-
краты инициировали сразу три 
таких запроса.

Правовой комитет палаты 
представителей США проголо-
совал за резолюцию, требую-
щую от генерального прокурора 
Уильяма Барра передать полный 
оригинал доклада Мюллера. Ра-
нее Барр пообещал направить 
доклад обеим палатам конгрес-
са к середине апреля, предвари-
тельно отредактировав его с 
тем, чтобы отделить секретную 

информацию, данные о незавер-
шенных расследованиях и дру-
гие сведения, которые могут на-
нести ущерб личным интересам 
третьих лиц, против которых 
никаких обвинений не выдвига-
лось. Президент Дональд Трамп 
не стал возражать против этого, 
заявив, что ему «скрывать нече-
го, ведь расследование было 
«охотой на ведьм».

Но демократы настаивают на 
передаче оригинальной версии, 
занимающей примерно 400 
страниц, и более того, всех мате-
риалов следствия. Политиче-
ский подтекст этого запроса на-
лицо: все 24 демократа в коми-
тете проголосовали «за», все 17 

республиканцев — «против». Ре-
спубликанцы назвали требова-
ние оппозиции «политическим 
театром», настояв на том, что 
передача всех материалов след-
ствия противоречит закону.

Напомним, в конце марта 
Барр направил в обе палаты кон-
гресса документ с основными 
выводами по расследованию 
группы Роберта Мюллера, за-
ключив, что никакого сговора 
между предвыборным штабом 
Дональда Трампа и Россией не 
было. Материалов следствия 
оказалось недостаточно и для 

того, чтобы обвинить Трампа в 
препятствии правосудию, на 
чем его пытались поймать демо-
краты. Эти выводы стали боль-
шим поражением для тех, кто 
последние два года раздувал те-
ории заговора на эту тему, пыта-
ясь объяснить победу неугодно-
го им Трампа чем угодно, только 
не своими ошибками.

Еще две атаки на Трампа воз-
главил председатель бюджетно-
го комитета Палаты представи-
телей США Ричард Нил. Он за-
просил у налоговой службы дан-
ные о налоговых декларациях 
Трампа за последние 6 лет, со-

славшись на малоизвестный 
пункт налогового кодекса, яко-
бы предоставляющий ему такие 
полномочия. Кроме того, Нил за-
требовал данные об отчетности 
семи компаний, входящих в биз-
нес-империю Дональда Трампа, 
который вопреки американской 
политической традиции во вре-
мя предвыборной кампании и 
после нее отказывался публико-
вать свою налоговую деклара-
цию. Демократы же рассчитыва-
ют найти в этих документах сви-
детельства финансовых наруше-
ний и использовать их против 
президента. 

НАКАНУНЕ 

Порошенко 
и Зеленский 
условились 
о дебатах

КАЗАКИ-
ГЛАДИАТОРЫ
Петр Лихоманов

Вопрос о новом президенте Ук-
раины будет решаться и в ходе 
дебатов, которые пройдут на 
киевском стадионе «Олимпий-
ский». О таком уникальном 
формате предварительно дого-
ворились соискатели прези-
дентской булавы Владимир Зе-
ленский и Петр Порошенко. 
Впрочем, договоренности но-
сят пока предварительный ха-
рактер и дебаты могут не состо-
яться: Центризбирком высту-
пил с особым мнением по пово-
ду инициативы кандидатов, 
призвав их не путать камерное, 
как это описывается законом, 
мероприятие, с футбольным 
матчем. 

Идею дебатов команде Зе-
ленского сразу после первого 
тура предложила сторона По-
рошенко. Расчет строился на 
продемонстрированной Зелен-
ским неготовности к экспер-
тной дискуссии о проблемах 
государства, на фоне чего дол-
жен был раскрыться Порошен-
ко, уверенный в своем оратор-
ском таланте. Представители 
Зеленского поначалу отвергли 
эту идею — дебаты не являются 
обязательными, и отказ от них 
никак не навредил бы лидеру 
гонки. На запущенную сторон-
никами Порошенко кампанию 
«за дебаты» у Зеленского отве-
тили встречным предложени-
ем: выставили президенту во-
семь требований, среди кото-
рых, например, перезапуск 
«антикоррупционной вертика-
ли», и обнародование списка 
всех принадлежащих Поро-
шенко офшорных компаний 
вместе с их финансовой отчет-
ностью за пять лет.

Но внезапно Зеленский со-
гласился. Он опубликовал ро-
лик, в котором сказал: «Я иду 
на дебаты. Вы думали, я убегу и 
спрячусь. Я не вы в 2014 году 
(на прошлых выборах Поро-
шенко от дебатов отказался. — 
Прим. «РГ»). Я принимаю вы-
зов». Он предложил встретить-
ся на стадионе «Олимпийский» 
при всем честном народе и 
огласил условия: участники 
обязаны пройти медицинскую 
экспертизу и доказать, что они 
оба не алкоголики и не нарко-
маны. Также он потребовал, 
чтобы Порошенко публично 
сказал, «что дебаты состоятся 
не с марионеткой Кремля или 
Коломойского, не с ватником, 
не с малороссом, не с быдлом и 
не с клоуном». И дал Порошен-
ко на раздумья 24 часа. 

В ночь на четверг появился 
ответный ролик: Порошенко 
согласился провести дебаты на 
стадионе, отметил, что дол-
жность президента и главноко-
мандующего — «это не игра», и 
завуалированно извинился за 
предыдущие обидные шпильки 
в адрес конкурента, назвав его 
по имени и отчеству. «Стадион 
так стадион. Я жду Вас, Влади-
мир Александрович», — веско 
промолвил Порошенко. 

По закону дебаты должны 
состояться в пятницу перед 
днем голосования — 19 апреля и 
должны длиться три часа — с 19 
до 22. Однако в Центризбирко-
ме кандидатам пояснили, что 
предвыборные дебаты оплачи-
ваются из госбюджета и долж-
ны происходить в студии госу-
дарственного телеканала. Иные 
форматы кандидатам придется 
оплатить из своего кармана, и 
формально дебатами они счи-
таться не будут. Впрочем, у По-
рошенко и Зеленского — людей 
небедных — должно хватить 
средств на аренду «Олимпий-
ского», вмещающего 70 тысяч 
человек, и оплату прямого эфи-
ра. В конце концов, они могут 
продавать билеты на меропри-
ятие со своим участием. 

 В украинском обществе 
идея таких дебатов вызвала во-
одушевление — нынешняя изби-
рательная кампания не изоби-
ловала яркими моментами, в 
особенности со стороны канди-
дата Порошенко. По-своему вы-
годна она и кандидатам, по-
скольку делает необязательной 
иные формы агитации: нет 
смысла тратить деньги, если 
решится за три часа. 

КРИЗИС Вице-президент США Майк Пенс раскритиковал 
союзников по НАТО на конференции в Вашингтоне

Неюбилейный тон 

Екатерина Забродина

К
о н ф ер е н ц и я  гл а в 
МИД 29 стран — чле-
нов НАТО в Вашинг-
тоне, приуроченная 
к 70-летию создания 
альянса, прошла в ат-
мосфере, которую, 
как признали евро-
пейские СМИ, «едва 

ли можно было назвать празд-
ничной». Хозяева юбилейного 
форума в лице президента США 
Дональда Трампа (впрочем, не 
посетившего мероприятие лич-
но, что наблюдатели расценили 
как красноречивый сигнал) и 
вице-президента Майка Пенса 
обрушились с критикой на клю-
чевых союзников по ту сторону 
Атлантики — Германию и Тур-
цию.

За день до открытия конфе-
ренции Трамп, принимая Генсе-
ка НАТО Йенса Столтенберга, 
заочно повторил давние обви-
нения в адрес Берлина, пока не 
готового довести расходы на 
оборону до уровня двух процен-
тов от ВВП. «Честно говоря, Гер-
мания не вносит справедливого 
вклада», — заявил Трамп. «Тот 
факт, что Берлин увеличил во-

енные траты на 40 процентов, а 
также активнее многих других 
участвует в операциях НАТО, 
американцы в расчет не берут. 
Всего несколько сентенций 
(президента США. — Прим. 
«РГ») задали тон юбилейным 
торжествам. За пару минут над-
ежда немцев на то, что встреча 
дипломатов пройдет с мини-
мальным ущербом, учитывая, 
что Трамп не принимает в ней 
участия, испарились. Вместе 
этого министру иностранных 
дел Хайко Маасу пришлось на-
строиться на то, что он станет 
мальчиком для битья на общем 
празднике», — иронично про-
комментировал обстановку в 
Вашингтоне Spiegel Online. Те 
же претензии к исполнению 
Германией союзнических обя-
зательств озвучил в своей речи 
Пенс. Кроме того, он обвинил 
ФРГ в «слишком тесных связях с 
Россией» в энергетической сфе-
ре. Отказаться от сотрудничест-
ва с Москвой, а именно — от за-
купок зенитных ракетных ком-
плексов С-400, вице-президент 
США потребовал и от Турции. 
Напомним, что Вашингтон уже 
объявил о приостановке поста-
вок Анкаре оборудования для 
самолетов F-35. 

Генпрокурор США направил в пала-
ты конгресса документ с основными 
выводами расследования.

А К Ц Е Н Т

Администрация США решила просто 
делать на НАТО бизнес, заставив 
европейцев раскошелиться, — 
это очень по-трамповски

МЕЖДУ ТЕМ

Бывший вице-президент Джо Байден еще не успел вступить в предвыбор-

ную гонку-2020, а его перспективы становятся все более туманными. 

Байден, если судить по опросам общественного мнения, считался одним 

из фаворитов в лагере демократов и якобы всерьез готовился выдвинуть 

свою кандидатуру, но теперь имеет неплохие шансы пасть очередной 

жертвой движения #MeToo, которое за последние пару лет пустило под 

откос не одну политическую карьеру. Газета The Washington Post опубли-

ковала высказывания еще трех женщин, упрекнувших в неподобающем 

поведении «странного дядю Джо», как его назвала советница Белого 

дома Келлиэнн Конуэй. Теперь число обвинителей достигло семи.

Сам Байден, которого фотокамеры действительно не раз ловили за 

слишком энергичными объятиями или поцелуями женщин, пытается 

смягчить скандал, но пока неубедительно. «Социальные нормы и грани-

цы защиты личного пространства меняются», — признал он в видеообра-

щении в своем «Твиттере». Извиняться за свои действия политик не 

стал, но пообещал, что на будущее прислушается к о мнению женщин.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

АНКАРА РЕШИТ САМА
Обострение противостояния Турции и США, связанное с планами Анка-

ры закупить зенитные комплексы С-400 российского производства, об-

судили в Москве эксперты турецкого Фонда политических, экономиче-

ских и социальных исследований (SETA). Мероприятие на площадке ди-

скуссионного клуба «Валдай» проходило на фоне подготовки визита 

президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана, который прибудет в РФ 

8 апреля в сопровождении представительной делегации чиновников 

и бизнесменов, чтобы обсудить развитие сотрудничества двух стран 

и открыть Год культуры России и Турции.

По мнению директора по стратегическим исследованиям SETA Хасана 

Ялчына, США будут усиливать давление на Турцию в связи с контрактом 

на поставку С-400. «Но от этого Турция не станет ближе к Вашингтону», 

— подчеркнул эксперт. Он напомнил, что Турция — полноценный член 

НАТО, обладающий правом вето в организации, которую США «не име-

ют права считать своей вотчиной». «Зенитные комплексы С-400 — это 

важный элемент турецкой архитектуры безопасности», — заключил он.

Подготовил Константин Волков

Игрушечное оружие, которое использовали при нападении на 
посольство КНДР в Мадриде, находится в свободной продаже. 

Центризбирком 
призвал не путать 
камерное, 
как предписывает 
закон, мероприя-
тие с футбольным 
матчем
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Авторитетно

О противоречиях между Вашингтоном и Берлином и о перспективах 

НАТО «РГ» рассказал немецкий политолог Александр Рар:
— Юбилей НАТО справляется с трудом: внутри альянса царит раскол, 

споры между союзниками переросли в серьезные конфликты. И я не 

исключаю, что к 75-летию НАТО мы станем свидетелями ее погребения. 

США заняли двоякую позицию. С одной стороны, они считают контроль 

над европейским континентом своим стратегическим успехом и не хо-

тят его утратить. С другой, это стало для них слишком дорогим удоволь-

ствием. Американцы трезво понимают, что никакой войны с Россией не 

будет, в Афганистане альянс не проявил себя эффективно, на Ближнем 

Востоке европейцы воевать не хотят. 

Поэтому нынешняя администрация решила просто делать бизнес. Ло-

гика такая: мы сохраним блок, но союзникам придется раскошелиться 

— они будут покупать наше оружие, размещать у себя наши ракеты и 

платить за это. Такой подход вызывает споры среди европейцев, осо-

бенно в Германии, где очень дорогая социальная система, требующая 

больших вложений. Берлин готов тратить деньги на оборону, но пони-

мает ее иначе: не закупать танки, самолеты, подлодки и крейсеры, а 

действовать превентивно — строить инфраструктуру в Африке и на 

Ближнем Востоке, создавая там для жизни людей, чтобы остановить 

миграционные потоки в Европу. Германия считает расходы на эти цели 

своей лептой в безопасность континента, но в США не хотят их учиты-

вать. Вашингтону все же будет очень сложно заставить немцев платить 

гигантские деньги в натовскую казну, это вызовет антиамериканские 

пацифистские настроения внутри страны.

Если Европа и дальше будет вести себя столь же непослушно, Вашинг-

тон может пойти по пути заключения двусторонних союзов с отдельны-

ми государствами, такими как Польша, Румыния, Великобритания. В от-

вет европейцам придется создавать собственную систему обороны. 

Но такой сценарий чреват расколом и даже развалом ЕС. Те же поляки 

и румыны не захотят подчиняться французским и немецким генералам 

и потребуют вернуть «старую НАТО». Внутри альянса по-прежнему глу-

бок водораздел между «старыми европейцами» — немцами, француза-

ми, итальянцами — и восточноевропейским блоком, который хочет ви-

деть в НАТО инструмент противостояния с Россией образца «холодной 

войны». Нельзя исключать и обратной тенденции — реанимации и укре-

пления трансатлантических связей в ближайшие пять лет. Но для этого 

Европе придется подписаться под вассальной зависимостью от США. 

Как бы то ни было, из союза стран с общими интересами НАТО превра-

щается в клуб государств, исповедующих либеральные ценности и на 

основании этого критерия ставящих себя выше других и выше между-

народного права. На мой взгляд, это самая серьезная на нынешнем от-

резке проблема альянса, который переживает кризис целеполагания. 

На встрече с главами МИД стран — партнеров США по Североатлантическому альянсу Майк Пенс не слишком затруднял себя выбором дипломатичных выражений.  
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УТРАТА Умер Георгий Данелия

Горюй
Валерий Кичин 

Г
од невосполнимых по-
терь продолжается — те-
перь только в фильмах 
и памяти останется Ге-
оргий Данелия. Великий 
мастер комедии, собрат 
недавно ушедшего Мар-
лена Хуциева по крови 
и духу: оба вносили 

в наше многонациональное, 
многокрасочное кино неповто-
римо обаятельный колорит род-
ной Грузии.

Он вышел из ах какой семьи! 
Одни только имена звучали как 
праздник: Верико Анджапарид-
зе — его тетя, Михаил Чиаурели — 
его дядя, великая Софико Чиау-
рели — двоюродная сестра… Как 
было не родиться кинематогра-
фическому гению в такой обста-
новке! Но по первому образова-
нию Данелия — архитектор. 
Окончил тот самый Московский 
архитектурный, откуда так мно-
го вышло строителей человече-
ских душ — крупнейших наших 
художников, поэтов, режиссе-
ров. Есть много общего в искус-
стве зодчества и в художествен-
ном творчестве: чувство гармо-
нии, чувство традиции и, на 
этом веками возведенном фун-
даменте, — жажда нового. Дане-
лия даже успел поработать по 
профессии, пока не ушел в смеж-
ное искусство — в кино. Учиться 
повезло у Михаила Калатозова — 
тоже, между прочим, по настоя-
щей фамилии Калатозишвили. 
У великого мастера, единствен-
ного нашего обладателя Золотой 
Пальмовой ветви.

Ушел, однако, не просто 
в кино — а в кинокомедию. Жанр 
от природы светлый, располага-
ющий к добру и за него воюю-
щий. «Дядя, вы дурак?» — этот 
простодушный вопрос малень-
кого героя его первой картины 
«Сережа» застрял в памяти по-
колений как девиз времени, 
впервые за советскую историю 
рискнувшего называть вещи 
своими именами — прямо и бес-
страшно.

И Данелия стал в ряд трех 
мушкетеров нашей оживавшей 
на свежем воздухе комедиогра-
фии — плечом к плечу с Эльдаром 
Рязановым и Леонидом Гайдаем. 
У каждого свое лицо, своя мане-
ра, свое видение мира. Гайдай ве-
селился, озоровал и смешил, Ря-
занов прокладывал в жанре со-
циальные маршруты, так как 
и умел быть не только добрым, 
но и язвительным. Данелия вно-
сил в это комедийное варево 
вкус своей Грузии — неспешной, 
несуетной и мудрой, как веч-
ность. Вкус ее рек — чистых и бы-
стрых, ее винограда и ее вина, 
без которого ни один вопрос не 
решишь. Он в самом себе вопло-
щал провозглашенный тогда 
принцип интернационализма — 
как естественного сплава тради-
ций, навыков, говоров и друже-
ственных друг другу культур: 
любил и свой Тбилиси — и свою 
Москву, и свою «Сулико» — и «На 
речке, на речке на том бережо-
очке мыла Марусенька белые 
ноги…». Он даже сделал эту пе-
сню о Марусеньке лейтмотивом 
многих картин — получилось, 
что эта Марусенька нежилась 
словно бы на бережочке Терека. 
Это потом нам объяснят, что 
братства народов никогда не 
было и не бывает, а тогда оно са-
мым естественным жило в та-
лантах таких мастеров, как Да-
нелия, Хуциев, Калатозов, Товс-
тоногов, далее везде… Они и со-
здавали вот это уникальное 
искусство, о котором и поно-
стальгировать не грех.

И это было кино любви. 
Никто не сделал у нас таких пол-
ных любви, света и правды филь-

мов о Москве, как грузины Хуци-
ев в «Заставе Ильича» и Данелия 
в лирической комедии «Я шагаю 
по Москве».

«Тридцать три» — черно-бе-
лая комедия Данелии о том, как 
у Травкина молодой стоматолог 
обнаружил 33 зуба — и началось 
то, что знакомо очень хорошо 
и России, и Грузии: лавина на пу-
стом месте, много шума из ниче-
го. И вот уже Травкина везут 
к московским светилам, и вот 
уже телевидение объявляет его 
посланцем иных планет, и лин-
гвисты уже консультируются 
с ним, стоит ли писать вместо 
«заяц» — «заец» (отклик фильма 
на реально шумевшие тогда спо-
ры о реформах языка). Бурная 
народная фантазия привольно 
пузырилась в этом фильме, у чи-
новников вызвавшем насторо-
женность, у зрительских масс — 
прилив оптимизма. Потому что 
пока человек смеется над со-
бой — живы его надежды. Тогда 
замечательный комедийный ак-
тер Евгений Леонов стал любим-
цем Данелии и его талисманом, 
а Данелия вошел в число люби-
мейших режиссеров, как тогда 
экономно писали, ширнармасс. 

Но всю жизнь он так и курси-
ровал между двумя малыми ро-
динами, образуя в душе родину 
большую, каких больше нет на 
свете. Снимет про русских Афо-
ню и боцмана Росомаху — потом 
про грузинского пилота Мими-
но. Снимет«Осенний марафон» 
про корневую неустойчивость 
национального характера — и по-
летит на планету Кин-дза-дза, 
где, практически как у нас дома, 
изъясняются междометиями 
и многозначительными ультраз-
вуками. Эта планета оказалась 
универсальным ключом к наци-
ональному характеру, что рус-
скому, что грузинскому, и шесть 
лет назад Данелия к ней вернул-
ся уже в другой эпохе, в другой 
стране и в другом жанре — его 
первый и единственный опыт 
в анимации. И повсюду, на лю-
бых берегах, даже в инопланет-
ных пустынях мы узнавали свое 

земное человечество. Увиденное 
через призму советских иллю-
зий, грез и заблуждений време-
ни — но все равно родное, общее, 
живущее на маленькой и очень 
хрупкой планете. Как-то Дане-
лия заинтересовался романом 
француза Тилье «Мой дядя Бен-
жамен» — получился чисто гру-
зинский фильм «Не горюй!», 
и выяснилось, что нравы обита-
телей Парижа и Тбилиси друг от 
друга неотличимы. И темпера-
мент. И обаяние. И любовь к жиз-
ни. В этом фильме Данелия свел 
Евгения Леонова с Софико Чиау-
рели, Сергея Филиппова с Вери-
ко Анджапаридзе, в нем с новой 
стороны он открыл стране мощ-
ный талант Серго Закариадзе.

Это было кино теплое и му-
дрое, таких теперь не делают. 
Это было улыбчивое кино — не по 
приказу, а по составу души. Это 
было терпкое кино — потому что 
хорошее кино от хорошего вина 
отделяет только одна буква. Оно 
оставляет послевкусие восхити-
тельное и долгое — на всю жизнь.

Теперь все три мушкетера, 
три рыцаря нашей комедии, 
представлявшие три грани жиз-
ненно необходимого нам вол-
шебного алмаза, от нас ушли, со-
единились где-то там, в гипоте-
тической вечности. В истории, 
где Чарли Чаплин улыбается Фе-
дерико Феллини, а Ингмар Берг-
ман беседует по душам с Марле-
ном Хуциевым. Нам стало несо-
поставимо хуже без их улыбок, 
доброты и мудрости. С нами 
остались фильмы, память и лю-
бовь. И жизнь в ожидании новых 
гениев продолжает хромать 
дальше. 

Георгий Данелия был одним из трех мушкетеров комедиографии — плечом к плечу с Эльдаром Рязановым и Леонидом Гайдаем.

В «Мимино» Георгий Данелия полно отразил неповторимо обаятельный колорит родной Грузии.

Даже в инопланетных пустынях узнаваемо, через призму грез и иллюзий, земное человечество.

Первая картина Данелии «Сережа» заставила критиков повнимательнее присмотреться к дебютанту.

А К Ц Е Н Т

Это было терпкое кино — потому что
хорошее кино от хорошего вина отделяет 
только одна буква. Оно оставляет
послевкусие восхитительное и долгое — 
на всю жизнь

Леонид Куравлев (Афоня), Евгений Леонов (штукатур Коля) и Георгий Данелия на съемках.

«Я шагаю по Москве» до сих пор считается одной из лучших «открыток» из Москвы 60-х годов.
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Прямая речь
Александр Адабашьян, киносценарист, актер, режиссер:

— Для меня он — эпоха. Фрукт — яблоко, поэт — Пушкин, наше кино — 

Данелия. Помню, как мы делали сценарий «Насти», Он стучал на ма-

шинке, я ходил вокруг, Саша Володин рядом сидел — мы ведь писали 

по его повести, которая ему очень не нравилась. И он нас каждый 

день отговаривал. Но Георгий Николаевич не отступался. Каждое 

утро начиналось со звонка Володина: он опять все переделал! — 

«Как же, ему вчера нравилось!» — «Да, но он ночью встал к машинке 

и все перешлепал!» Он говорил, что если б не производственная не-

обходимость, до сих пор писал бы сценарий «Сережи». 

Виктория Токарева, писатель:

— Лично для меня он не умер. Вчера только я смотрела «Совсем про-

пащий», один из его любимых фильмов — и чувствовала его рядом. 

Вместе с ним откололся кусочек культуры, который он собой во-

площал. Он очень много работал, с 26 лет, с «Сережи», за которого 

получил приз в Карловых Варах. Дальше снимал — что ни фильм, 

то настоящая вершина. Все они наполнены божественным огнем.
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ОБРАЗОВАНИЕ Сколько 
может заработать молодой 
учитель в столице 

Будь сто 
будет 

Сергей Бабкин  

До 100 тысяч рублей в месяц и даже больше может по-
лучать молодой учитель в столице. Об этом вчера на 
пресс-конференции рассказал ректор Московского го-
родского педагогического университета Игорь Ремо-
ренко. 

Хотя практического опыта у выпускников МГПУ ма-
ловато, они опережают многих коллег благодаря осо-
бенным навыкам, которые дает университет. Педагоги-
ческий вуз дал студентам возможность самим выбрать, 
какие дисциплины поверх основного курса им необхо-
димы. Выбор они делают в личном кабинете на универ-
ситетском сайте mgpu.ru. Самый популярный факуль-
тативный курс — психология межличностных отноше-
ний. Там же, в личном кабинете, бакалаврам и маги-
странтам доступны видеолекции.

Многие студенты МГПУ смогут устроиться в самые 
престижные школы Москвы, работающие по програм-
ме международного бакалавриата. Выпускники полу-
чают дипломы, дающие шанс поступить в любой вуз 
мира без экзаменов. Это аналог нашего ЕГЭ на между-
народном уровне. И МГПУ как раз помогает готовить 
учителей для таких школ.

Вуз также вводит новые программы в институте 
культуры и искусств. Свой собственный курс артистов 
наберет Карэн Бадалов — прославленный актер, сняв-
шийся в экранизациях «Золотого теленка», «Казуса Ку-
коцкого» и многих других лентах.

МГПУ на будущий год наберет более 1300 студен-
тов, число мест по сравнению с 2018-м немного увели-
чится. 

РАКУРС  Кому нужна вторая линия метро до Коммунарки?

Под землей безопаснее
Любовь Проценко 

А
дминистративный центр 
Новой Москвы поселок 
Коммунарка, располо-

женный в четырех километрах 
от МКАД, вот-вот получит свою 
линию метро. Технический пуск 
участка Сокольнической линии 
с четырьмя станциями: «Фила-
тов луг», «Прокшино», «Ольхо-
вая» и «Коммунарка», мэр Мо-
сквы Сергей Собянин провел 
еще в начале года, а в мае, поо-
бещал он, поезда пойдут уже для 
пассажиров. Между тем в горо-
де бурно обсуждается строи-
тельство второй линии подзем-
ки до Коммунарки — с юго-запа-
да города, от станции «Улица 
Новаторов». 

В столице, где до 2011 года в 
год сдавалось от силы по две-
три станции метро, сооружение 
каждой новой станции всегда 
было событием. В последние во-
семь лет подземка строится 
ошеломляющими темпами. В 
прошлому году, например, вве-
дено в строй 17 станций! В пла-
нах 2019-го — ввод еще 10... И 
вот в интернете появилось заяв-
ление: «Метро здесь не нужно» 
и призыв потребовать от мэрии, 
прокуратуры и даже президента 
пересмотреть проект. Аргумен-
та два: первый — метро в этих 
районах и так есть, второй — но-
вая ветка, которая пройдет под 
плотной городской застройкой, 
грозит безопасности жилых до-
мов. И обида: договор на строи-
тельно-монтажные работы уже 
заключен, а на публичные слу-
шания проект не выносили. 
Впрочем, этот упрек Марат Ху-
снуллин, заммэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства, от-
верг сразу, отвечая на вопрос 
журналистов «РГ» во время 
«Делового завтрака» в редак-
ции: «Никакого договора не за-

ключено. Проводятся лишь про-
ектно-изыскательские работы 
по пяти трассировкам. Когда бу-
дет готов проект планировки, 
сразу вынесем его на публич-
ные слушания. Сейчас нечего 
обсуждать». 

Да и сама идея этой линии 

вдоль Ленинского проспекта, 
как выяснилось, появилась не 
вдруг. Ее сооружение было 
предусмотрено еще Генпланом 
Москвы 2010 года. Проектом 
планировки участка метропо-
литена длиной 7,3 км от стан-
ции «Улица Новаторов» до стан-

ции «Севастопольский про-
спект», вокруг которого сейчас 
самые жаркие споры, занима-
ются специалисты Института 
Генплана Москвы. Он предпола-
гает строительство трех стан-
ций. Станцию «Улица Строите-
лей» проектировщики предла-
гают разместить вдоль Ленин-
ского проспекта, «Академиче-
скую» — на улице Дмитрия Улья-
нова, как пересадочную с Ка-
лужско-Рижской линией, «Се-
вастопольский проспект» — 
вдоль внутренней стороны МЦК 
между Севастопольским про-
спектом и Павелецким направ-
лением Московской железной 
дороги, с пересадкой на стан-
цию «Крымская» МЦК. 

Теперь о том, действительно 
ли новая линия опасна для су-
ществующей вокруг жилой за-
стройки. Не могу не напомнить: 
все московское метро протя-
женностью почти 400 км и 225 
станциями построено и дейст-
вует не в пустыне, а под жилыми 
кварталами, сталинскими вы-
сотками, небоскребами «Мо-
сквы-Сити» и даже под Мо-
сквой-рекой. И ЧП под  землей, 

к счастью, случаются намного 
реже, чем на земле. Новая же 
ветка жителям юго-запада ни-
чем не грозит хотя бы потому, 
что прокладывать ее собирают-
ся на глубине не меньше 30 ме-
тров. Глубина же залегания Ка-
лужско-Рижской линии, распо-
ложенной по соседству с ней от 
станции «Новые Черемушки» 
до «Академической» — всего от 7 
до 9 метров. 7 метров и на пере-
гоне Сокольнической линии 
между станциями «Юго-Запад-
ная» и «Проспект Вернадско-
го». По мнению Марата Хуснул-
лина, не меньше, чем жители 
Новой Москвы, заинтересова-
ны в новой линии и жители Юго-
Западного округа, где идет ак-
тивное развитие. Речь идет о 
ежедневном пассажиропотоке в 
500 тысяч человек. Без нее юж-
ные участки и Сокольнической 
линии, и Калужско-Рижской бу-
дут переполнены. На том же 
«Университете» в утренние 
часы вагоны, идущие в центр, 
уже сейчас плотно заполнены. 
Коммунарская  линия разгру-
зит обе радиальные ветки как 
минимум на треть. 

ЗДОРОВЬЕ 

В больницу  
Башляевой 
едут дети 
из регионов 

ЗДЕСЬ НАС 
И СПАСЛИ 
Ирина Рыбникова 

На стене в коридоре недавно от-
крывшегося после капитально-
го ремонта отделения нейрохи-
рургии детской больницы име-
ни Зои Башляевой висят часы с 
надписью «Жизнь полна опы-
та». Часы как часы, только на 
месте привычных цифр — дет-
ские фотографии. «Здесь был 
серьезный порок развития — у 
ребенка на затылке выросла 
грыжа размером еще с одну го-
лову, — пальцы завотделением 
Сослана Медоева проворно бе-
гают по фото. — Тут менингит с 
кровоизлиянием в мозг, а вот у 
этой девочки — тяжелая спин-
номозговая грыжа. Все дети вы-
здоровели, ведут обычный 
образ жизни». 

Мы идем по свежим коридо-
рам нейрохирургии, и врачи 
рассказывают удивительные 
истории. Недавно, например, 
привезли двухлетнего малыша, 
выпавшего из окна квартиры 
на 11-м этаже. Думали, придет-
ся по косточкам собирать, а у 
него — лишь пара ушибов и ца-
рапин. А другой ребенок упал 
со стула и в результате — гема-
тома на весь мозг и тяжелейшая 
операция. 

Детские поражения мозго-
вых оболочек опасны тем, что 
почти не дают симптомов, пока 
не станут видимыми. Хорошо, 
что мамы по большей части 
внимательные — с любым пры-

щиком на любимом чаде гото-
вы бежать к врачу. И знаете, как 
иногда попадают в больницу 
Башляевой? «Нам сначала в 
другой клинике операцию сде-
лали, но не очень удачно. Со-
седки по палате подсказали, 
что нужно ехать сюда. На свой 
страх и риск взяла ребенка и 
приехала. Здесь нас и спасли», 
— рассказывает москвичка 
Александра Гурьева. У ее сына 
Трофима была гидроцефалия — 
при этой болезни в черепной 
коробке скапливается жид-
кость, раздувая голову так, что 
ребенок не в силах поднять ее с 
подушек. В больнице Башляе-
вой Трофиму сделали шунтиро-
вание, поставили отводящий 
жидкость дренаж. Причем его 
не видно, то есть жидкость с по-
мощью дренажа циркулирует 
естественным образом. Ребе-
нок инвалид, от этого уже нику-
да не денешься, но он учится в 
обычной школе, плавает, пол-
ностью может себя обслужить. 
«Все, что он сейчас может — за-
слуга врачей этой больницы», — 
уверена Александра. 

А Виктория Дреева привезла 
сюда двухмесячную дочку Али-
су из Владикавказа. Больница 
треть своей квоты отдает регио-
нам, чтобы бесплатно получать 
высокотехнологичную помощь 
могли не только столичные ре-
бятишки. В регионах об этом 
знают, более того — едут уже к 
конкретным врачам. «У Алисы 
была киста головного мозга. 
Мы ехали оперироваться к до-
ктору Медоеву — он наш зем-
ляк, да и результаты таких опе-
раций, проведенных им, я виде-
ла. После них остается едва за-
метный шов», — говорит Викто-
рия. Врачи потом рассказали: 
киста у Алисы сидела очень глу-
боко в мозге. Оперировали под 
сильным микроскопным увели-
чением, чтобы оставить шов 
малозаметным — все-таки де-
вочка, ее шрамы вряд ли укра-
сят. И, конечно, золотым рукам 
Сослана Медоева добавляет 
«золота» то оборудование, что 
установлено городом в этой 
больнице. Чего стоит одна ней-
рохирургическая навигацион-
ная установка, которая позво-
ляет работать скальпелем на 
крохотных пораженных участ-
ках головного мозга, не травми-
руя здоровые клетки. 

«Детская больница имени 
Башляевой — одна из крупней-
ших клиник города, где врачи 
одновременно могут прини-
мать почти 1000 детей. Ежегод-
но в больнице выполняется 
свыше 11 тысяч операций. А по-
сле капитального ремонта ней-
рохирургического отделения 
хирургические возможности 
клиники увеличатся на 20%», — 
отмечает руководитель депар-
тамента здравоохранения Мос-
квы Алексей Хрипун. 

СТРОИТЕЛЬСТВО  В «Доме на Брестской» открылся 
информационный центр программы реновации 

Кварталы будущего 
Александр Мелешенко 

В
чера в Москве вчера 
начал работу единый 
и н ф о р м а ц и о н н ы й 
центр программы ре-
новации — все желаю-
щие могут ознако-
миться в нем с проек-
тами застройки квар-
талов пятиэтажек в 

шести районах города. Центр 
проработает до 11 апреля — в этот 
день пройдут публичные слуша-
ния по предложенным проектам. 

Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов рассказал, что 
помимо единого центра на 2-й 
Брестской улице экспозиции 
проектов открылись также во 
всех шести районах, где планиру-
ется их реализовать. «Экспози-
ция — это, по сути, стартовая 

часть публичных слушаний, по-
скольку высказывать свои идеи и 
предложения москвичи могут 
уже здесь, — пояснил Кузнецов 
«РГ». — Мы постараемся система-
тизировать и максимально 
учесть мнения горожан». 

Кузнецов напомнил, что опыт 
экспозиции в таком формате у 
города уже есть — там же, в «Доме 
на Брестской» ранее проходили 
презентации и обсуждения про-
ектов архитектурного конкурса 
по реновации нескольких райо-
нов. 

На открывшихся вчера экспо-
зициях представлены проекты 
планировки кварталов в шести 
районах: Солнцево, Очаково-
Матвеевское, Ивановское, Мет-
рогородок, Северное Тушино и 
Митино. В каждом из них выделе-
ны конкретные участки, застро-
енные преимущественно пятиэ-
тажками — проекты показывают, 
как эти территории выглядят 
сейчас, и как их предлагается из-
менить. 

При разработке проектов из-
учались потребности каждого 
квартала, а также максимально 
учитываются пожелания мест-

ных жителей — где не хватает 
парковок, где проблемы с дет-
скими садами или школами, а где 
с детскими и спортивными пло-
щадками. В Северном Тушино, к 
примеру, в микрорайоне № 5, на 
месте серых панельных пятиэта-
жек по просьбе жителей района 
предлагается построить не толь-
ко современные жилые дома, но 
и всю возможную новую «соци-
алку». Об этом рассказал руко-
водитель архитектурно-плани-
ровочной мастерской Институ-
та Генплана Москвы Сергей Га-
поненко — он один из авторов 
проекта планировки квартала. 
«Мы решили полностью базиро-
ваться на конкретных потребно-
стях жителей района и, согласно 
их предложениям и пожелани-
ям, в проект вошли сразу не-
сколько социальных объектов: 

детский сад на 350 мест, школа 
на 400 мест, поликлиника и физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс», — рассказал архитек-
тор.

Проект в поселке Западный 
района Солнцево тоже дорабо-
тан с учетом пожеланий москви-
чей. Помимо нового жилья поя-
вится детский сад и блок началь-
ных классов, а также ФОК с бас-
сейном, рассказала «РГ» замди-
ректора по производственной 
работе Научно-исследователь-
ского и проектного института 
Градостроительного планирова-
ния Москвы Галина Миц. «Этот 
поселок находится за МКАД и 
среда в нем представляет собой 
нечто среднее между городом и 
деревней, — пояснила она. — Здесь 
довольно спокойная жизнь и ма-
лоэтажная застройка, но не хва-
тает инфраструктуры, и мы по-
старались при работе над проек-
том вдохнуть в эту территорию 
жизнь, чтобы она заиграла всеми 
городскими красками. Поэтому 
запланированы новые общест-
венные пространства, сущест-
венно больше парковок за преде-
лами дворов и многое другое». 

Все жители столицы могут ознакомиться с проектами новой застройки кварталов пятиэтажек. 

А К Ц Е Н Т

Эксперты уверены, что прокладку метро 
на 30-метровой глубине жители юго-
запада столицы даже не почувствуют 

А К Ц Е Н Т

Публичные слушания по проектам 
новой планировки кварталов 
назначены на 11 апреля 

Пациенты 
приезжают уже 
не просто в боль-
ницу Башляевой, 
а к конкретным 
врачам 
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К общественным обсуждениям 
о намечаемой хозяйственной деятельности

ГБУ «Дирекция капитального строительства» инфор-
мирует неопределенный круг лиц (граждан и общественные 
организации) о начале процедуры общественных обсуждений 
материалов проектной документации, в том числе по оцен-
ке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту:  
«Создание яхтенной марины, г. Севастополь»  в форме прове-
дения – общественные обсуждения (слушания).

Технический заказчик: ГБУ «Дирекция капитального 
строительства», 299053, Российская Федерация, г. Севас-
тополь, ул. Вакуленчука, д. 33В, e-mail: gku.ks@sev.gov.ru, 
тел.: (8692) 417366.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду:

Подрядчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Стройгазмонтаж», 119415, Российская Федерация, г. Москва, 
Проспект Вернадского, д. 53, тел.: +7 495 782 06 06. 

Субподрядчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Проектный институт «Геоплан», 295014, Российская Федера-
ция, Республика Крым, г. Симферополь, Евпаторийское шос-
се, 8, оф. 300, e-mail: mail@mycrg.ru, тел.: +7(916)99-777-99. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Департамент капитального строительства города 
Севастополя.

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Создание яхтенной марины, г. Севастополь.
Виды работ: реконструкция, строительство, реставрация с 

приспособлением объекта культурного наследия для совре-
менного использования либо сочетание указанных мер.

Место осуществления хозяйственной деятельности: 
г. Севастополь, Балаклавский район, Балаклавская бухта.

 С документацией о намечаемой хозяйственной де-
ятельности, а также материалами оценки воздействия 
на окружающую среду можно ознакомиться в период 
с 18.04.2019 г. по 18.05.2019 г. в помещении по адресу: г. Се-
вастополь, ул. Вакуленчука, 33В, каб. 105, тел.: (8692) 417366,  
e-mail: gku.ks@sev.gov.ru, а также на сайте  http://mycrg.ru.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся: 
18 мая 2019 года в 11 часов 00 минут по адресу: г. Севастополь, 
Балаклавский район, ул. Калича, 21, Балаклавский дворец 
культуры. 

Замечания и предложения по документации просим 
направлять в письменном виде с пометкой «к обществен-
ным обсуждениям (слушаниям)» по адресу: г. Севастополь, 
ул.  Вакуленчука, 33В, каб. 105, и в электронном виде на  
e-mail: gku.ks@sev.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной и муниципальной собственности, расположенных в границах 
ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образования «На-

римановский район» Астраханской области и не сданных в аренду 
по состоянию на 1 апреля 2019 г.  Информацию о порядке оформ-

ления прав на земельные участки можно получить:  
ПАО «ОЭЗ «Лотос»,  414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, 

лит. б, на сайте: sezlotos.ru,  по тел.:  8-8512-51-32-66. 
Перечень земельных участков

Кадастровый 
 номер

Площадь, 
кв. м

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв. м

30:08:010703:93 8 576 30:08:040104:296 118 349
30:08:010703:96 70 160 30:08:040104:288 452 180
30:08:000000:939 584 967 30:08:040104:292 240 706
30:08:000000:349 1 908 018 30:08:000000:951 20 548
30:08:040104:274 1 717 545 30:08:010703:242 8 328
30:08:040104:283 60 747 30:08:000000:955 30 697
30:08:000000:898 10 175 30:08:000000:948 34 107
30:08:000000:909 8 462 30:08:000000:954 110 926

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантной должности:

—  судьи Судебной коллегии по экономическим спорам 
Верховного Суда Российской Федерации.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 29 апреля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Узловая», созданной на территории муни-
ципального образования Узловский район Тульской об ласти, 
и не сданных в аренду.

По состоянию на 31 марта 2019 года свободны следующие 
земельные участки: 71:00:000000:112748 — 1 058 848 кв. м, 
71:20:010101:375 — 2 384 764 кв. м, 71:20:010101:390 — 
89 422 кв. м, 71:20:010101:374 — 309 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земель-
ных участков ин дивидуально под каждого резидента особой 
экономической зоны.

Подробную информацию о земельных участ ках можно по-
лучить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или в 
АО «Корпорация развития Тульской области» по телефону: 
8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати

Единый информцентр расположен на 2-й Брестской улице, дом 6. 

Работать он будет ежедневно с 12 до 20 часов. Там представлены 

проекты по всем районам. Увидеть их отдельно можно в каждом 

районе — адреса экспозиций и время их работы можно уточнить по 

телефону +7(499)401-01-01 в рабочие дни с 9 до 18 часов.

Мнение эксперта
Ольга Панкина, начальник мастерской развития 
пассажирского транспорта Института генплана Москвы:

— Участок новой линии от станции «Улица Новаторов» до станции «Сева-

стопольский проспект» на перегонах проектируется глубоким заложе-

нием — то есть на глубине 30 метров и более. Подобное заглубление ли-

ний метрополитена характерно для большинства действующих линий, 

построенных и функционирующих в центральной и срединной зонах 

города. Только сооружение новых линий метрополитена, обеспечиваю-

щих общегородские пассажирские перевозки, позволит создать нор-

мальные условия транспортного обслуживания в юго-западном и юж-

ном секторах города. Без них существующая сеть метро не справится 

с возрастающими нагрузками, а жители районов Гагаринский, Академи-

ческий и Ломоносовский будут испытывать трудности с посадкой в ва-

гоны на станциях «Университет» Сокольнической и «Академическая» 

Калужско-Рижской линий, поскольку они будут заняты уже пассажира-

ми, проживающими в большом удалении от центра. 
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РАКУРС Годы человека 
прячутся в кишечнике

Молодильные 
бактерии

Юрий Медведев 

Лечить не таблетками, а бактериями, которые живут 
в нашем кишечнике и сумма генов которых — около 
20 миллионов против 20 тысяч в геноме человека?

 Сегодня в мире бум исследований микробиома. 
Что и понятно: это совершенно новый способ поддержи-
вать наше здоровье. Так, ученые Колорадского универ-
ситета изучали, почему кровеносные сосуды с возра-
стом становятся жесткими, повышая риск сердечно-со-
судистых заболеваний. Исследователи дали молодым 
и старым мышам антибиотики, чтобы убить большин-
ство бактерий, живущих в их кишечнике, то есть в ми-
кробиоме. Затем оценили состояние различных сосудов, 
а также измерили в крови уровни различных воспали-
тельных соединений. Результаты ошеломили. У молодых 
мышей сосуды фактически не изменились, зато у старых 
они стали как у молодых животных. Почему? Чтобы по-
нять причину, ученые взялись за сами бактерии. Выя-
снилось, например, что уровень метаболита ТМАО, ко-
торый связан с повышенным риском атеросклероза, ин-
фаркта и инсульта в организме старых мышей в три раза 
больше, чем у молодых. Ученые предположили, что с воз-
растом микробиота кишечника начинает производить 
токсичные молекулы, которые попадают в кровоток, вы-
зывают воспаление и окислительный стресс.

 В свое время сенсацией стал эксперимент американ-
ского профессора Найта с мышами. Он взял кишечные 
бактерии худых и полных людей и пересадил их стериль-
ным мышам. В зависимости от того, от кого грызуны по-
лучили бактерии, одни стали худеть, другие стремитель-
но толстеть. А когда пожирневшим мышам добавили 
бактерии от худых, они сбросили вес. Эксперимент по-
родил огромное число подобных опытов и создание но-
вого метода терапии: пересадку кишечных бактерий для 
омоложения организма. Ведь вместе с человеком старе-
ет и его микрофлора. Пересадка молодых «особей» под-
стегивает обмен веществ, активизирует иммунитет. Та-
кие эксперименты ведутся, но пока немало проблем. 

АКТУАЛЬНО Нобелевский 
лауреат о перспективах 
борьбы с онкоболезнями 

Математика 
против рака

Ирина Краснопольская

В Москве побывал нобелевский лауреат — биохимик 
и биофизик Арье Варшель. Наверное, нужно объяснить, 
почему встреча с лауреатом самой престижной научной 
премии по химии была посвящена онкологии. И почему 
вместе с Арье на вопросы обозревателя «РГ» отвечал 
главный онколог Минздрава России академик Андрей 
Каприн. 

Все просто: в наше время в медицине активно исполь-
зуются системы математического моделирования. А Но-
белевскую премию в 2013 году Варшель получил за раз-
работку такой мультимасштабной модели. Эта модель 
пришлась ко двору в онкологии. Скажем, системы, раз-
работанные Арье, существенно сокращают процедуру 
исследования новых препаратов. Более того, позволяют 
понять, почему те или иные из них утрачивают свою 
силу. Компьютерные расчеты позволяют составить точ-
ный прогноз о том, как будут вести себя белки в разных 
ситуациях.

 А академик Андрей Каприн на то и главный онколог, 
чтобы, не откладывая, использовать возможности сов-
ременной науки в практике лечения. Ведь рак, несмотря 
на то, что чуть ли не ежедневно появляется информация 
о новых препаратах, новых методах его лечения, не отда-
ет своего страшного лидерства и по количеству случаев, 
и по летальным исходам.

— Наступило время цифровизации и регулирования 
сбора больших данных, — говорит Андрей Дмитриевич. — 
Теперь можно на основе собранных данных прогнозиро-
вать ситуацию, экономить время, силы, деньги и ресур-
сы. Математические модели позволяют не тратить мно-
гие годы, например, на эксперименты на животных. Луч-
ше ведь ошибаться во время работы на виртуальных мо-
делях, чем тратить время на реальные исследования.

Арье Варшель убежден: математическое моделиро-
вание перспективно и в разработке новых генных пре-
паратов. 

— Конечно, наш метод — это в большой степени метод 
проб и ошибок. Но именно так в мире и создаются лекар-
ства, — считает нобелевский лауреат.

 Онкологический диагноз постепенно утрачивает 
свою летальную ауру. Миллионы людей, прошедших 
противораковое лечение, живут долго и счастливо. Пос-
тоянно появляются новые средства борьбы со злокаче-
ственными опухолями. Но сам процесс лечения сложен, 
мучителен для пациента. Нередко от него страдают дру-
гие органы и ткани. Не случайно сейчас во всех странах 
развивается кардиоонкология. 

— В скором времени, — считает Арье, — большинством 
видов онкологических процессов мы научимся управ-
лять. В этом нет сомнений. 

А академик Каприн уточняет:
— Наибольший эффект в лечении дает сегодня сочета-

ние различных методов лечения — лучевой терапии, тар-
гетной и иммунотерапии, химиотерапии. Ученые и вра-
чи должны сотрудничать более тесно, чтобы находить 
оптимальные схемы лечения.

— Настанет ли день, когда рак будет побежден? — спро-
сила я нобелевского лауреата.

— Сегодня, — ответил Арье Варшель, — появилось мно-
го революционных методик и прорывных препаратов. 
Однако пока нельзя с уверенностью сказать, что день, 
когда рак будет абсолютно излечимым заболеванием, 
вот-вот наступит. Но, повторюсь,  в том, что большинст-
вом видов онкологических процессов мы научимся 
управлять в ближайшее время, нет сомнений… 

ЛАБОРАТОРИЯ Комару отключили нюх 

Отвадить вампира
Юрий Медведев

К
омар, наверное, удивился 
бы, узнав, сколько ученых 
изучают его повадки. 

К примеру, несколько лет назад 
американские биологи выясни-
ли, что комары выслеживают 
свою жертву по трем наводкам: 
запах, зрительный образ и тем-
пература. Но каков механизм? 
Ученые поставили серию экспе-
риментов и подробно описали, 
как работает каждый из этих 
факторов. Читая эту сагу, пора-
жаешься изощренности исследо-
вателей, которые сумели выу-
дить у насекомых их секреты. 

 Итак, главной «наводкой» для 
насекомого в радиусе 10—50 ме-
тров служит запах, а конкретно — 

исходящий от человека углеки-
слый газ. Учуяв его, комары сбли-
жаются с источником и пытают-
ся рассмотреть его с расстояния 
5—15 метров. А приблизившись 
на расстояние около метра, они 
начинают ориентироваться на 
тепло и пикируют на цель. 

Как избавиться от надоедли-
вого вампира? За эту задачу взя-
лась международная группа уче-
ных из нескольких стран. Для 
нейтрализации комара они при-
менили самые современные ме-
тоды генной инженерии. Ученые 
нашли ген, который нужен кома-
рам для того, чтобы почувство-
вать человеческий пот. Он назы-
вается Ir8a. С помощью самой 
модной сегодня в генетике техно-
логии редактирования генов 

CRISPR/Cas9 ученые, взломав ге-
нетический код насекомых, со-
здали комаров-мутантов, у кото-
рых данный ген не работает. В ре-
зультате к жертве стало лететь 
вдвое меньше насекомых. 

Это не значит, что вампиров 
удалось полностью отвадить от 
человека. Ведь заблокирована 
всего одна из трех приманок, по 
которым комар вычисляет цель. 
Но ученые считают, что откры-
тый механизм позволит созда-
вать намного более эффектив-
ные ловушки для кровососущих. 
А науке еще есть чем заниматься: 
искать новые гены, ответствен-
ные за другие «наводки» на цель, 
и научиться их отключать. Ре-
зультаты работы опубликованы 
в журнале Current Biology. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава Роспотребнадзора Анна Попова: 
А вы и ваши дети привились от кори? 

Из-под палочки
Ирина Краснопольская

Н
е за горами тепло, 
лето, отпуск… Мно-
гие уже определи-
лись, где будут от-
дыхать. Вынуждены 
напомнить: лето 
чревато активиза-
цией острых кишеч-
ных инфекций, бо-

лезнями, передающимися кле-
щами и комарами. Солнце при 
чрезмерном использовании 
тоже не на пользу. А по прогно-
зам синоптиков, предстоящее 
лето обещает изобилие высоких 
градусов. Потому-то именно сей-
час мы попросили руководителя 
Роспотребнадзора, Главного го-
сударственного санитарного 
врача РФ, профессора Анну Юрь-
евну Попову рассказать, как про-
вести сезон отпусков без ЧП.

Анна Юрьевна, что нужно 
знать прежде всего?

АННА ПОПОВА: Прежде всего нужно 
правильно выбрать место отды-
ха. И определиться с количест-
вом дней, отведенных на него. 
Почему? Людям в возрасте, де-
тям, особенно малышам, тем, 
кто страдает теми или иными 
хроническими недугами, пока-
зана не любая местность, требу-
ется время на адаптацию. Когда 
этими правилами пренебрегают, 
отдых может стать отправной 
точкой возникновения недуга, 
обострением имеющегося.

«Ох, лето красное! любил бы 
я тебя, Когда б не зной, да пыль, 
да комары, да мухи». Пушкин 
не устарел? 

АННА ПОПОВА: Классик на то и клас-
сик — он на все времена. И в циф-
ровой век именно в эту пору осо-
бенно дают о себе знать острые 
кишечные инфекции. Сезон ово-
щей, фруктов. Такие возможно-
сти для приготовления всевоз-
можных салатов. Так соблазни-
тельно съесть вишенку с дерева, 
редиску с грядки. Больше, чем 
обычно, пить хочется. И не всегда 
наливаем кипяченую или бути-
лированную воду. Те же фрукты, 
овощи моем кое-как. На повер-
хности плохо промытых овощей 
и фруктов могут оставаться воз-
будители острых кишечных ин-
фекций. Прописные истины? 
Возможно и так. Но истины, с ко-
торыми нельзя не считаться. Не 
уверена, что все знают, напри-
мер, о том, что замороженные 
продукты нельзя размораживать 
при комнатной температуре. Что 
готовые салаты при комнатной 
температуре нельзя хранить 
больше двух часов. Иначе на них 
скапливаются бактерии, токси-
ны, из-за которых может раз-
виться инфекция. Особого отно-
шения требуют пирожные, тор-
ты с кремом. Их в любое время 
года надо хранить в холо-
дильнике.

Кроме острых кишечных ин-
фекций есть и иные летние 
напасти? 

АННА ПОПОВА: Безусловно. Руки по-
мыть как следует? Нет времени. 
Искупаться в водоеме, который 
для этого не совсем пригоден? Не 
зазорно. Малыш тащит в рот не-
известно какую игрушку? Об эн-
теровирусах думать некогда. Тем 
более не все о них знают. А потом 

мы удивляемся, когда «вдруг» 
возникает странная ангина или 
появляются высыпания на коже, 
расстраивается пищеварение. 
Иногда все это сопровождается 
лихорадкой, слабостью, голов-
ными и мышечными болями. Не 
хочу никого пугать, но возможен 
и опасный серозный вирусный 
менингит. У маленьких детей мо-
гут развиться судороги. Пути 
спасения? Ничего нового: стро-
жайшее соблюдение элементар-
ных гигиенических правил. Ска-
жем: риски заболевания увели-
чиваются, если трогать грязны-
ми руками лицо, нос, глаза. Если 
посещать с маленькими детьми 
многолюдные мероприятия. 

Вернемся к классику: когда б 
не комары да мухи…

АННА ПОПОВА: Тут к классику пре-
тензия от эпидемиологов: проиг-
норировал он клещей — перенос-
чиков вирусных заболеваний. 
Активизация клещей зависит от 
погодных условий — раннего или 
более позднего потепления. При-
родные очаги клещевого виру-
сного энцефалита распростране-

ны более чем в 20 европейских 
и 7 азиатских странах. В послед-
ние три года в лидеры вышли 
Литва, Эстония, Чешская Респу-
блика. В России эндемичными 
являются 4 % субъектов, на тер-
ритории которых проживают 
около 66 миллионов человек. 
И хотя начиная с 2000 года 
в стране наблюдается спад забо-
леваемости по вине клещей, иг-
норировать этих насекомых 
нельзя. Так, в прошлый сезон 
у нас была 521 тысяча случаев 
обращения за медицинской по-
мощью по поводу присасывания 
клещей. Более всего в Республи-
ке Алтай, Томской, Кемеровской, 
Тюменской, Костромской, Воло-
годской, Кировской областях, 
Удмуртской Республике. Для 
борьбы с этим злом увеличива-
ется государственное финанси-
рование. Площади территорий 
противоклещевых обработок 
с 2011 года выросли более чем 
в два раза. Но эпидемиологиче-
ская ситуация остается напря-
женной. Активная его профилак-
тика по-прежнему актуальна.

Уместно напомнить о профи-
лактических прививках про-
тив клещевого энцефалита?

 А Н Н А  П О П О В А :  Безусловно. Они 
проводятся тем, кто работает 
в эндемичных очагах или выез-
жает туда в командировку, на от-
дых. Однозначно: все выезжаю-
щие в такие районы должны 
быть привиты. В нашей стране 

зарегистрировано несколько 
вакцин. Прививку можно сде-

лать в прививочных пун-
ктах поликлиник, медсан-

частей, здравпунктов 
учебных заведений. 

И тут внимание! За-
вершить приви-
вочный курс про-
тив клещевого эн-
цефалита необхо-

димо за две недели до выезда в не-
благоприятную территорию. 

Это в идеале. А на практике 
немало тех, кто отправляет-
ся в «клещевые места» без вся-
ких прививок. А клещ не выби-
рает объект присасывания. 
Что делать тому, кто без 
прививки и пострадал? 

АННА ПОПОВА: Важно, если есть воз-
можность, обратиться в меди-
цинскую организацию, где смо-
гут оказать помощь и взять кле-
ща на исследование. Пострадав-
шим от клеща в течение 96 часов 
после присасывания вводится 
человеческий иммуноглобулин. 
Увидели клеща — снимите его! 

Как правильно снять?
А Н Н А  П О П О В А :  Захватить клеща 
пинцетом или обернутыми чи-
стой марлей пальцами. Очень 
осторожно извлечь его из кож-
ных покровов. Место укуса про-
тереть спиртом, йодом или оде-
колоном. После этого тщательно 
вымыть руки.

В последние годы особой попу-
лярностью для отдыха у рос-
сиян пользуются страны 
Юго-Восточной Азии. Но там 
в последние 10—15 лет значи-
тельно повысилась заболевае-
мость лихорадкой Денге. 

АННА ПОПОВА: И у нас стали чаще 
регистрироваться завозные слу-
чаи этой болезни. В прошлом 
году — из Индонезии, Индии, Бан-
гладеш, Гонконга, Мальдивских 
островов. Человеку инфекция 
передается комарами. Что посо-
ветовать? Носить одежду, макси-
мально закрывающую все части 
тела. Применять средства, отпу-
гивающие и уничтожающие на-
секомых. В помещениях обяза-
тельны сетки на дверях и окнах. 
И если после возвращения из-за 
рубежа почувствовали недомо-
гание, сразу обратитесь к врачу. 

Не могу не спросить про корь: 
переставшая считаться дет-
ской, эта болезнь все чаще по-

ражает взрослых. Она актив-
на в любое время года. И во вре-
мя отпуска можно стать ее 
жертвой? Даже если отдыха-
ешь недалеко и не в экзотиче-
ской стране?

 АННА ПОПОВА: По информации Ев-
ропейского регионального бюро 
ВОЗ, в прошлом году корью зара-
зилось 82 596 человек в 47 из 53 
стран региона. В 72 случаях забо-
левание закончилось летально. 
Неблагополучная ситуация по 
кори в Украине, Грузии, Алба-
нии, Черногории, Греции, Румы-
нии, Франции. И в нынешнем 
году корь не отступает. Только 
в январе зарегистрировано 
13 760 случаев. Это в 4,6 раза 
выше, чем в январе прошлого 
года. 

И это при том, что есть и до-
ступно надежное средство 
против кори — вакцинация?

АННА ПОПОВА: Широкое распро-
странение заболеваемости ко-
рью в странах Европы — следст-
вие недостаточной, неравномер-
ной вакцинации населения, рост 
отказов от нее. 

Отказы есть и у нас. Просто 
уму непостижимо, почему 
такое происходит. 

АННА ПОПОВА: Распространению 
кори в России препятствует вы-
сокий уровень иммунизации 
в рамках национального кален-
даря профилактических приви-
вок, противоэпидемические 
и профилактические мероприя-
тия, проводимые при регистра-
ции первых случаев заболева-
ния. В прошлом году в России 
случаев кори было в десятки раз 
меньше, чем в странах Европей-
ского региона. Но увеличилось 
число завозов коревой инфекции 
из неблагополучных стран. И по-
тому: вы собрались в отпуск, 
подумайте, привиты ли вы, ваши 
дети от кори. Не отправляйтесь 
на отдых без уверенности в том, 
что корь вам не страшна. 

Не шприц страшен. Страшна 
инфекция.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году в России случаев кори 
было в десятки раз меньше, чем в Европе. 
Но увеличилось число завозов инфекции 
из неблагополучных стран 

Памятка

Клещевой вирусный энцефалит — острое инфекционное вирусное за-

болевание. Преимущественно поражается центральная нервная систе-

ма. Последствия заболевания: от полного выздоровления до наруше-

ний здоровья, приводящих к инвалидности и смерти. Заразиться можно 

при посещении лесов, парков, на садово-огородных участках. При за-

носе клещей собаками, кошками или людьми — на одежде, с цветами, 

ветками и так далее. При употреблении сырого молока: в нем может на-

ходиться вирус. Потому молоко надо обязательно кипятить. Заразно не 

только сырое молоко, но и приготовленные из него творог, сметана. 

Для защиты от клещей используют отпугивающие средства — репел-

ленты. Каждый человек, находясь в природном очаге клещевого энце-

фалита в сезон активности насекомых, должен периодически осматри-

вать свою одежду и тело. Сам или при помощи других людей снимать 

найденных клещей.

ПРАКТИКА 

Необычное 
отделение 
в больнице — 
Emergency

ПО КРАСНОЙ 
ДОРОЖКЕ
Руслан Мельников, Элиста

Заведующий стационарным от-
делением скорой помощи при 
Калмыцкой республиканской 
больнице Бадма Авеев, вернув-
шись из стажировки на Тайване, 
внедрил опыт, который позво-
лил переформатировать работу 
отделения. Оно получило назва-
ние Emergency. 

Подобное отделение — первое 
в Южном федеральном округе. 
И теперь уже медики из других 
российских регионов едут наби-
раться опыта в Элисту. «Раньше 
приемный покой больницы был 
этаким узким горлышком. Каж-
дый день — до 150 человек, но все 
поступающие оказывались в об-
щей очереди. С разным диагно-
зом и болезнями разной степени 
тяжести. Нередко из-за этого 
возникали напряженная атмос-
фера и конфликты. Кроме того, 
больных порой направляли в не-
профильное отделение, потому 
что изначально не было возмож-
ности поставить им верный ди-
агноз», — рассказывает Бадма 
Авеев. Отделение Emergency 
действует по-другому принципу. 
«Сразу происходит разделение 
пациентов по категориям, — рас-
сказывает Бадма Авеев. — В пер-
вую попадают «тяжелые» — на-
пример, с инфарктом миокарда, 
серьезными травмами и т.д. 
Во вторую — «средние», с хрони-
ческими заболеваниями, кото-
рым требуется полная диагно-
стика. К третьей относятся «лег-
кие», которым может быть до-
статочно первичной консульта-
ции. Для каждой категории свои 
палаты, окрашенные в соответ-
ствующие цвета: красная, жел-
тая, зеленая. К каждой ведут до-
рожки, тоже цветные. Ошибить-
ся невозможно. Но главное — те-
перь приемное отделение осна-
щено необходимым оборудова-
нием для полного обследования. 
То есть в профильное отделение 
больниц пациент уже направля-
ется с точным диагнозом, гото-
вым набором анализов и кон-
сультацией специалистов». 

В какой-то мере Emergency 
проводят диспансеризацию. 
Ведь больной сдает анализы. 
Были случаи выявления тубер-
кулеза, онкологических и дру-
гих заболеваний. Недавно на 
УЗИ выявили аневризму аорты. 
Сосудистые хирурги провели 
операцию. Пациент спасен. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Курильщики 
травки в шесть 
раз чаще 
заболевают 
шизофренией

ДО ПСИХОЗА 
ДОВЕДЕТ
Владимир Богданов

Канадские медики вместе с кол-
легами из Великобритании 
и США проанализировали дан-
ные наблюдений за более чем 
23 тысячами любителей мари-
хуаны. Вывод: налицо взаимос-
вязь между потреблением 
«травки» в подростковом возра-
сте и депрессивным расстройст-
вом во взрослом. 

Эксперты убеждены: куре-
ние марихуаны — это входные 
ворота в героиновую наркома-
нию или другого тяжелого на-
ркотика. По данным зарубеж-
ных исследований за последние 
15 лет, свыше 20 млн людей еже-
годно употребляют марихуану. 
В США зависимость от марихуа-
ны внесена в перечень психиче-
ских расстройств и ею страдают 
более четырех млн человек. 

Между тем уже научно дока-
зано: шизофрения в 6 раз чаще 
возникает именно у марихуан-
щиков. Конопля провоцирует 
приступы паранойи. У этих лю-
дей постоянно снижается пси-
хологический барьер в отноше-
нии тяжелых наркотиков. Наи-
больший вред курение конопли 
наносит органам дыхания: со-
держащиеся опасные вещества 
в дыме вызывают рак легких. 
В медицине существует специ-
альный термин «гашишный 
психоз». Он сопровождается 
приступами страха, страшными 
галлюцинациями. Одно из круп-
нейших исследований провели 
в Финляндии: длительное время 
врачи обследовали 18 000 паци-
ентов с острым психозом, выз-
ванным наркотическими веще-
ствами: 46% таких больных за-
болевали той или иной формой 
шизофрении. 

Андрей Каприн и Арье Варшель убеждены: ученые и врачи 
должны теснее сотрудничать во имя нашего с вами здоровья.

Ученые нашли ген, который нужен комарам, чтобы почувствовать челове-
ческий пот. 
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Анна Попова:
И в цифровой век
именно в эту пору
особенно заявляют о себе 
острые кишечные
инфекции.
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Ирина Корнеева

С
егодня состоится 
профессиональное 
обсуждение идеи со-
здания союза двух 
старейших театров — 
Александринского и 
Волковского. Этот 
союз предполагает, с 
одной стороны, со-

здание Первого национального 
театра, а с другой стороны — 
полную самостоятельность и 
идентичность двух легендарных 
театров. 5 апреля на встречу с 
коллективом Театра имени Вол-
кова в Ярославль едут предста-
вители Александринки и мини-
стерства культуры России. Ху-
дожественный руководитель 
Александринского театра Вале-
рий Фокин накануне встречи 
рассказал «Российской газете», 
что подразумевает появление 
Первого российского нацио-
нального театра с тремя пло-
щадками в Санкт-Петербурге, 
Ярославле и Москве.

Валерий Владимирович, прав-
да ли, что Дмитрий Медведев 
отменил приказ министра 
культуры о создании Первого 
национального театра?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Нет, на самом деле 
премьер-министр не отменил, а 
приостановил — так правильно. 
Дело в том, что приказа еще не 
было, был только проект прика-
за, который лежал на подписи. 

Проект обсудили худсоветы в 
Александринке и в Волковском 
театре — поддержали сто-
процентно. Тем не менее по-
том вопросы возникли. Ны-
нешняя встреча в Ярославле 
даст все ответы?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Согласно поруче-
нию премьер-министра, кото-
рое было дано министерству 
культуры, мы хотим обсудить 
проект, и прежде всего с коллек-
тивами. Я готов к такому обсу-
ждению. И я совершенно спо-
койно смотрю — если есть такая 
ситуация, значит, надо объя-
снять людям суть идеи, и объя-
снить, что никто никого не 
уничтожает и не поглощает. Бу-
дет общее собрание коллектива 
всего Волковского театра. В те-
чение всего дня я буду встре-
чаться с труппой, с творческим 
составом, мои коллеги из Пе-
тербурга — с работниками по-
дразделений театра: с художе-
ственно-постановочной ча-
стью, с финансистам. 18 апреля 
должен выйти из отпуска губер-
натор Ярославской области 
Дмитрий Миронов, и я хочу еще 
раз поехать, чтобы встретиться 
с ним. Такой план. Плюс к этому 
8 апреля будет встреча в СТД — я 

буду там обязательно, и Евге-
ний Марчелли (художествен-
ный руководитель Волковского 
театра) будет, и народные арти-
сты Александринского, и акте-
ры Волковского театров. Ну а 
как же? Раз уж в Союзе теа-
тральных деятелей обсуждают 
нас, пусть послушают, что веду-
щие люди из коллективов дума-
ют на этот счет.

После того как идея была одо-
брена худсоветами, мы обсужда-
ли проект расширенным соста-
вом. В Петербурге все поддержи-
вают идею, и театр, и власти го-
рода. В Ярославле около 80 про-
центов коллектива «за», а кто-то 
против. На мой взгляд, оттого, 
что не совсем верно поняли саму 
идею проекта.

А чья это была идея изначаль-
но — создание Первого нацио-
нального российского театра?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Идея шла от меня, 
от Евгения Марчелли, совсем не 
сверху. Пять лет назад на откры-

тии новой сцены Александрин-
ки в Петербурге в присутствии 
министра Владимира Медин-
ского я докладывал президенту 
о том, что правильно создать 
союз старейших театров, чтобы 
определить статус и возродить 
идею национального театра 
России.

Сейчас идея активизирова-
лась еще потому, что возникла 
возможность создания филиала 
союза двух старейших театров в 
Москве, если будет такой союз 
национального театра, с полу-
чением площадки, которую еще 
нужно доделывать, достраивать 
и технически оборудовать. 

Речь идет о бывшей мхатов-
ской площадке в Коломенском, 
строительство которой на-
чинал Олег Табаков?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: МХТ отказался от 
нее по понятным причинам — 
сейчас у них другие задачи. Поэ-
тому возникла идея открыть 
там филиал Национального теа-

тра. Сейчас там сделано около 
60—70 процентов. Но из-за того, 
что был большой перерыв, каче-
ство уже сделанного надо се-
рьезно корректировать, чтобы 
года через два в Москве появи-
лось новое супероснащенное 
театральное здание. 

И не предполагалось ни «оп-
тимизации», ни поглощения, 
из-за которого начались про-
тесты в Ярославле? 

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Даже не обсужда-
лось никакого присоединения 
ради оптимизации — ни фор-
мального, ни по существу. Это 
не оптимизация. Формулиров-
ки все были вывернуты наиз-
нанку, люди просто не понима-
ют, что они говорят. Опасаются 
слияния, говорят, что Александ-
ринка поглотит первый русский 
драмтеатр. Меня вообще не ин-
тересует, первый, второй, тре-
тий, — все показывает сцена, кто 
первый, кто второй. Историче-
ски — да, мы два первых театра: 
Волковский и Александрин-
ский. Малый театр гораздо по-
зже возник, через пятьдесят лет. 
Но не в этом дело. Два театра 
как работали автономно со сво-
им репертуаром и со своим ре-
жиссером, так и будут продол-
жать работать.

Для чего мы этот союз хотим 
создать и соединиться — чтобы 
иметь общие программы, кото-
рые свойственны одному ста-

рейшему театру и другому. Вот 
тут мы будем пересекаться. То 
есть это могут быть и постанов-
ки, и уравнивание баланса об-
щей репертуарной палитры, по-
тому что публика будет разная 
— не исключительно петербург-
ская или ярославская. Наши ре-
жиссеры будут у них ставить, 
они будут к нам приезжать, я хо-
тел бы пригласить Евгения Мар-
челли. Потом у нас есть два фе-
стиваля — Волковский и Алек-
сандринский.  Зарубежные 
спектакли, которые приезжают 
в Петербург, поедут и в Ярос-
лавль, то есть пойдет такой кро-
воток, совместная работа.

То есть остается все, добавля-
ются новые возможности.

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Все остается, куда 
это может деться? Как вообще 
можно было предположить, что 
разрушится театр? И речь не 
идет о том, что мы создаем но-
вый бренд, а два исторических 
названия уничтожаем. Подра-
зумевалось — Первый россий-
ский национальный театр, а 
дальше, в ту же строчку продол-
жение — Александринский те-
атр, Санкт-Петербург, и Акаде-
мический театр имени Волкова, 
Ярославль. Два бренда остают-
ся. Я уж не говорю про здание, — 

никто его не отбирает. Для ярос-
лавцев это рывок — из хорошего 
регионального театра они сразу 
получают статус национально-
го театра. Другой статус — это 
главное. Плюс филиал в Москве, 
где и мы, и ярославцы можем ре-
гулярно выступать, проводить 
фестивали. Задачи по объедине-
нию были исключительно твор-
ческого характера. Никаких 
других. И поэтому жаль, когда 
учредитель — минкультуры — 
поддерживает такое творческое 
объединение, и вдруг оно начи-
нает ломаться из-за ложных 
страхов, разных мотивов и не-
правдоподобных суждений.

В чем дивиденды ярославцев?
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Для них это эконо-
мически выгодный шаг, потому 
что, выйдя на уже столичный 
уровень национального театра, 
они получают другое финанси-
рование — гораздо выше. Полу-
чают возможность лучше тех-
нически оснащать свою сцену в 
Ярославле, регулярно высту-
пать в Москве, получают воз-
можность международных га-
стролей, не только в регионах. 
Они получают возможность во-
обще по-другому жить. Включая 
и зарплаты. Все это в целом — ко-
нечно, огромный шаг и для теа-
тра, и для города Ярославля.

А для вас? Ведь в первую оче-
редь — это огромная нагрузка. 
Как вы на это решились?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Решился потому, 
что идея правильная. 16 лет ра-
боты в Александринском театре 
(даже чуть больше, учитывая 
постановку «Ревизора») дают 
мне внутреннюю уверенность, 
что создание национальной сце-
ны — это очень важно. Нам нуж-
но определить критерии нацио-
нальной сцены. Два старейших 
театра имеют уникальный опыт 
в работе с классикой. В том раз-
броде, когда мы не знаем, где 
границы нового, где старого, — 
корневые, флагманские театры 
создают правильный професси-
ональный и даже политически 
важный союз. Огромная ответ-
ственность и нагрузка — это я 
прекрасно понимаю. 

Мы беспрерывно, уже много 
лет, говорим про театральную 
реформу, и ничего из этого не 
получается. Пора уже, навер-
ное, определить какие-то уров-
ни и решить, что конкретно де-
лать дальше. Дело не в количест-
ве театров, — а в том, что у нас 
много мертвых театров. Не в 
цифрах дело. Театров должно 
быть как можно больше. Только 
пусть они будут живыми. А для 
этого нужны новые экономиче-
ские, организационные и твор-
ческие условия.  

Валерий Фокин: Правильно создать 
союз старейших театров, чтобы воз-
родить идею национального театра 
России.

А К Ц Е Н Т

Для ярославцев это и экономически 
выгодный шаг: выйдя на уровень нацио-
нального театра, они получают другое 
финансирование — гораздо выше

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся  
в государственной собственности, 

расположенных в границах особой экономической 
зоны промышленно-производственного типа 

(далее – ОЭЗ ППТ), созданной на территориях 
муниципальных образований Верхнесалдинский 

городской округ, Сысертский городской округ  
и «город Екатеринбург» Свердловской области  

и не сданных в аренду 

№
п/п

Наименование
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв. м
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:132 35657
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98600
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:137 55230
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52142
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 466445
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29037
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26836
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35394
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:193 27706

10

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург» 

66:25:0201019:32* 107 773

11

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0201019:34* 75661

12

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 
территория МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0106002:519* 98 754

* с возможностью раздела земельного участка.

По всем вопросам: Управляющая компания ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8(343)243-55-83, www.titanium-valley.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-БашНИПИнефть» совместно с Администрацией 
МР Благовещенский район и Администрацией МР Уфимский 
район РБ уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Обустройство куста № 395а скважин 
№ 1657г, 1658г, 1659г, 1677г Сергеевского нефтяного месторож-
дения», включая предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: добыча, сбор и транспор-
тировка добываемой продукции скважин. Месторасположение 
намечаемой деятельности: Благовещенский, Уфимский райо-
ны РБ. Наименование и адрес заявителя: ООО «РН-Баш-
НИПИнефть», РБ, г. Уфа, ул. Ленина, 86/1. Примерные сроки 
проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 27.02.2019 г. до 10.06.2019г. Орган, ответственный за орга-
низацию общественных обсуждений: Администрация МР Бла-
говещенский район РБ, р.п. Благовещенка, ул. Седова, 96; Адми-
нистрация МР Уфимский район РБ, г. Уфа, ул. Цюрупы, 6. Кон-
тактные лица: от разработчика проектной документации — ООО 
«РН-БашНИПИнефть», РБ, г. Уфа, ул. Ленина 86/1, Белобородов 
Константин Михайлович, тел.: 8 (347) 262-20-08; от Заказчика-
Застройщика — ООО «Башнефть-Добыча», РБ, г. Уфа, ул. Карла 
Маркса, 30, к. 1, Ихсанов Рустем Камилевич, тел.: 8 (347) 214-
49-96. Форма общественных обсуждений: слушания. Форма 
представления замечаний: устная, письменная. Ознакомить-
ся с предварительными материалами и направить свои за-
мечания и предложения можно: 450516, РБ, Уфимский район, 
с. Красный Яр, ул. Фрунзе, д. 48 с 05.04.2019 г. до 05.06.2019 г. (по-
недельник—пятница, с 9.00 до 17.00); 453431, РБ, г. Благовещенск, 
ул. Седова, 98, с 05.04.2019 г. до 06.06.2019 г. (понедельник—пят-
ница, с 9.00 до 17.00). 

Общественные обсуждения состоятся: 
— 06.05.2019 г., 10.00 в здании Администрации сельско-

го поселения Красноярский сельсовет: РБ, Уфимский район, 
с. Красный Яр. ул. Фрунзе, д. 48; 

— 07.05.2019 г., 10.00 в здании МБУ  Городского  Дворца  
культуры  городского  поселения город Благовещенск муници-
пального района Благовещенский район РБ по адресу: 453431, РБ, 
г. Благовещенск, ул. Седова, 98.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «РАСТАМ-Экология» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проекту техни-
ческой документации «Утилизации отходов бурения, ликвида-
ции (рекультивации) объектов их размещения и рекультивации 
нарушенных земель».

Цели намечаемой деятельности: Утилизация отходов бу-
рения, рекультивация нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Агрыз-
ский район Республики Татарстан; Усинский район Республики 
Коми.

Наименование и адрес заявителей: ООО «РАСТАМ-
Экология», Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шиллера, д. 34, 
корп. 1/1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду в:

— Агрызском районе Республики Татарстан с 5 апреля 
по 6 мая 2019 года;

— Усинском районе Республики Коми с 15 апреля по 15 мая 
2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений в: 

— Агрызском районе Республики Татарстан — Исполнитель-
ный комитет Агрызского муниципального района;

— Усинском районе Республики Коми — Администрация му-
ниципального образования городского округа «Усинск».

Форма проведения общественных обсуждений: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно в:

— Администрации Агрызского муниципального района 
с 5 апреля по 6 мая 2019 года по адресу: Республика Татарстан, 
Агрызский район, г. Агрыз, ул. Гагарина, д. 13, фойе Админист-
рации, 1-й этаж. Время для ознакомления: в рабочие дни с 8.00 
до 17.15 (время местное — МСК);

— Усинском районе Республики Коми — в Администрации 
муниципального образования городского округа «Усинск» 
с 15 апреля по 15 мая 2019 года по адресу: Республика Коми, 
Усинский район, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, каб. 116, отдел 
территориального развития, экологии и природопользования. 
Время для ознакомления: в рабочие дни с 8.45 до 17.00, перерыв 
— с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК);

— ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля по 27 мая 2019 
года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шиллера, 
д. 34, корп. 1/1. Время для ознакомления: в рабочие дни с 9.00 до 
18.00, перерыв — с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2).

Общественные обсуждения состоятся в:
— Агрызском районе Республики Татарстан — 7 мая 2019 года 

в 18.00 (время местное — МСК) по адресу: Республика Татарс-
тан, Агрызский район, г. Агрыз, ул. Гагарина, д. 13, актовый зал 
здания Администрации, 2-й этаж;

— Усинском районе Республики Коми — 16 мая 2019 года 
в 15.00 (время местное — МСК) по адресу: Республика Коми, 
г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, актовый зал здания администрации 
МО ГО «Усинск», 2-й этаж.

Срок предоставления рекомендаций и предложений в:
— Агрызском районе Республики Татарстан — в Админист-

рацию Агрызского муниципального района с 5 апреля по 6 мая 
2019 года по адресу: Республика Татарстан, Агрызский район, 
г. Агрыз, ул. Гагарина, д. 13, фойе Администрации, 1-й этаж;

— Усинском районе Республики Коми — в Администрацию 
муниципального образования городского округа «Усинск» 
с 15 апреля по 15 мая 2019 года по адресу: Республика Коми, 
Усинский район, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, каб. 116, отдел тер-
риториального развития, экологии и природопользования;

— ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля по 27 мая 
2019 года по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Шилле-
ра, д. 34, корп. 1/1.

Ответственные организаторы от:
— ООО «РАСТАМ-Экология»: Сысенко М.Ю., тел.: (3452) 40-

41-50, доб. 303;
— Администрации Агрызского муниципального района: при-

емная заместителя руководителя, тел.: (85551) 2-10-45;
— Администрации муниципального образования городского 

округа «Усинск»: отдел территориального развития, экологии и 
природопользования, тел.: (82144) 28-130, доб. 139.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОБЫТИЕ Коллекции братьев Щукиных и Морозовых представят 
в Эрмитаже и ГМИИ им. А.С. Пушкина

На фоне Щукина 
снимается семейство
Жанна Васильева

Е
ще года три назад фамилия 
Щукин казалась францу-
зам труднопроизносимой. 

Но после того как в 2016—
2017гг. в Париже фонд Louis 
Vuitton показал выставку «Ше-
девры нового искусства. Кол-
лекция Сергея Щукина», кото-
рую посетило больше миллиона 
человек, выяснилось, что не 
знать ее культурному человеку 
не комильфо. Сегодня европей-
ские ценители искусства произ-
носят имя Сергея Щукина так 
же естественно, как имена Анри 
Матисса или Пабло Пикассо.

Летом этого года ГМИИ им. 
Пушкина и Эрмитаж предста-
вят продолжение парижского 
проекта — на этот раз в двух го-
родах и в двух музеях сразу. 21 
июня в Главном штабе в Эрми-
таже откроется выставка «Бра-
тья Морозовы. Великие русские 
коллекционеры», для которой 
31 работу даст московский му-
зей: в их числе три шедевра Пи-
кассо, «Марокканский трип-
тих» Анти Матисса, портрет 
Жанны Самари кисти Ренуара. 
Так что в Эрмитаже намечается 
встреча двух портретов Сама-
ри, написанных Ренуаром.

В отличие от парижского про-
екта, выпукло и мощно предста-
вившего фигуру одного коллек-
ционера — Сергея Ивановича Щу-
кина, российские выставки-2019 
выстраивают сюжет семейной 
саги. Эрмитаж в проекте «Братья 
Морозовы….» показывает кроме 
собрания Ивана Абрамовича 
(1871—1921) также произведе-
ния из коллекции его брата Ми-

хаила Абрамовича (1870—1903). 
Это он впервые привез в Россию 
полотна Гогена и Ван Гога.

Четыре картины Гогена Ми-
хаил Абрамович умудрился ку-
пить дважды. Сначала — на по-
смертной выставке художника 
за 500 франков. Привез в Мо-
скву, устроил званый обед, по-
казал. Через два года зашел в 
Париже в в галерею, где купил 
Гогена. Владельцы предложили 
30 тысяч франков за те же четы-
ре работы. Морозов не устоял. 
Привез из Москвы, продал. Нау-
тро в той же галерее картины 
выставили за 50 тысяч. Морозов 
ахнул и... выкупил их обратно.

Но Морозовы собирали, 
кроме французов, и современ-
ную им отечественную живо-
пись. Кроме Левитана, Врубе-
ля, Серова, Коровина, в их со-
браниях были мастера «Мира 
искусства», «Голубой розы», 
«Бубнового валета», Гончаро-
вой, Ларионова… Возможно, 
они будут на выставке коллек-
ций Морозовых в Париже, че-
рез год. 

А из того, что никак нельзя 
пропустить этим летом, — про-
ект, посвященный собраниям 
братьев Щукиных в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина. Проект «Щукин. 
Биография коллекции» — бес-

прецедентный по масштабу. В 
одиннадцати залах ГМИИ на 
Волхонке, 12 покажут более 
450 произведений из семи (!) 
музеев. Среди шедевров из Эр-
митажа 15 работ Матисса, 16 
работ Пикассо. Каждой из лю-
бимых тем будет посвящен от-
дельный зал. Импрессионисты, 
Гоген, Матисс, Дерен, Анри 
Руссо... 

— О самых интересных 
культурных событиях читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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МУЗЫКА Наталия Орейро 
завершает тур по 13 городам 
России

А по отчеству — 
Карлосовна

Александр Алексеев

К мировому Unforgettable Tour 
(то  есть  «Незабываемому 
туру») уругвайская актриса и 
певица Наталия Орейро начала 
готовится заранее, в том числе и 
в подмосковной Балашихе, куда 
прилетала на несколько дней в 
конце осени. Гуляла по улицам, 
присматривалась к прохожим, 
заходила в понравившиеся ей 
пятиэтажки, знакомилась с 
жильцами квартир и даже пела 
на некоторых кухнях, улыбаясь 
и выучивая русские слова. А в 
рамках мирового турне решила 
дать концерты сразу в 13 рос-
сийских городах. Больше, чем в 
любой другой стране мира.

В этом Unforgettable Tour 
Орейро не только пела. В каждом 
из городов она еще долго обща-
лась со зрителями после концер-
тов, успела попробовать борщ и 
изучить блюда нашей кухни. 
Встретилась, пообщалась она и с 
Борисом Гребенщиковым (ча-
стично на русском, но пока все 
же больше — на английском). 

Заметно было, что Орейро по-
лучает радость не только от кон-
цертов и гонораров. Но и от того, 
что лучше узнает нашу страну, ее 
традиции и быт. Что и говорить, 
зарубежные гастролеры (чему 
обозреватель «РГ» не раз был 
свидетелем) за час до концерта, 
как правило, просят переводчи-
ка написать для них транскрип-
цию слов: «я люблю вас» и «вы 
самые лучшие в мире зрители». 
Разучивают их и в нужный мо-
мент произносят на сцене, ловя 
симпатии фанатов. Так происхо-
дит у них в каждой стране мира. А 
вот Наталия  Орейро помощи не 
просила: ходила с небольшим 

разговорником или подсматри-
вала нужные слова в сервисах 
мобильного телефона. 

Поэтому, наверное, мало 
кто удивился, что в разгар рос-
с и й с к о го  э та п а  м и р о в о го 
Unforgettable Tour, Орейро при-
шла на программу Первого кана-
ла «Вечерний Ургант» и сообщи-
ла о своем желании получить па-
спорт гражданина России. Доба-
вив, что будет «более русской, 
чем Жерар Депардье». Пример, 
впрочем, не очень удачный, ибо 
после того, как французский ак-
тер получил наши документы, он 
затем захотел и паспорт Бельгии, 
а ныне в зарубежных СМИ сооб-
щалось и о том, что актер хочет 
перебраться уже и в Турцию.

Надо было видеть искрен-
нюю радость Наталии Орейро, 
когда во вторник на сцене в Ни-
жнем Новгороде поклонники 
вручили ей «российский па-
спорт». С фотографией в кокош-
нике и именем-отчеством — На-
талия Карлосовна.

Певица, наверное, сразу и не 
поняла, что он сувенирный. С 
гордостью заявила: «Теперь я 
русская!». И счастливая выло-
ж и л а  ф ото  с  п а с п о рто м  в 
Instagram — на фоне тающей ле-
сной лужайки… Улыбчивая и 
пританцовывающая от счастья.

Жаль только, что ни одной 
русской песни для этого тура 
Наталия Орейро так и не раз-
учила. Хотя United By Love (зву-
чавшую на чемпионате мира по 
футболу-2018)и To Russia With 
Love, конечно, прозвучали… 
Впрочем, российский тур певи-
цы еще продолжается. Впереди 
еще Красноярск, Новосибирск, 
Пермь, Екатеринбург и Воро-
неж. 

ТЕАТР Валерий Фокин: Два гостеатра хотят вместе работать. Никто никого 
не поглощает 

Совет в Ярославле

В ГМИИ им. А.С.Пушкина покажут 
Гогена, Матисса, Руссо. 



13Гид-парк
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 апреля 2019
пятница №75 (7833)

Гид-паркFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Документальный проект 
Елизаветы Листовой «Северный 
морской путь», 8 апреля, 00.00
В преддверии Международного ар-

ктического форума, который прой-

дет 9—10 апреля в Санкт-Петербурге, 

на канале НТВ — премьера масштаб-

ного четырехсерийного докумен-

тального проекта Елизаветы Листо-

вой из цикла «НТВ-Видение» «Север-

ный морской путь». Фильм создан 

при поддержке Русского географи-

ческого общества и содействии го-

скорпорации «Росатом».

...С начала 20-х годов прошлого века 

Северный морской путь — не только 

стратегическая, но и политическая 

трасса, настоящая выставка дости-

жений Советского Союза. Почти все 

самые потрясающие события дово-

енного СССР происходили именно 

в Арктике. Первый перелет через Се-

верный полюс Чкалова, Байдукова 

и Белякова, дрейфующая льдина Па-

панина — все, чем гордились, было 

сделано в рамках освоения Север-

ного морского пути. Но что если мы 

учили не совсем ту историю? — зада-

ются вопросом авторы фильма.

Все слышали о героическом дрейфе 

на льдине четверки смельчаков во 

главе с Иваном Папаниным. Но что 

мы знаем о том, сколько людей дели-

ли с папанинцами их зимовку? Что 

нам известно об арктических похо-

дах и научных изысканиях, которые 

принесли известному адмиралу Кол-

чаку приставку к фамилии «Поляр-

ный»? 

Из ученых многие помнят Отто Юль-

евича Шмидта. А знаем ли мы, что 

знания и энтузиазм полярного ис-

следователя Рудольфа Самойловича 

принесли молодой Советской рес-

публике ее первое международное 

признание?

Съемочная группа Елизаветы Листо-

вой отправилась в Арктику и прошла 

по местам былых подвигов ее пер-

вых покорителей.

«Это не просто документалистика 

в нашем обычном понимании, — гово-

рит автор фильма Елизавета Листо-

ва. — Это и детектив, и триллер, и дра-

ма, и трагедия, и комедия. Кадры хро-

ники рифмуются с современными 

съемками... Мы прошли по льдам 

и камням Арктики, добрались до не 

тронутых временем домиков первых 

зимовщиков и потрепанной фашист-

ской базы, до сохранившихся гула-

говских пирсов в устье Колымы и до 

разрушенной, но жилой столицы Се-

верного морского пути, самого се-

верного города в мире, Диксона. Вер-

толетом добрались до необитаемого 

острова, где жил полярный Робин-

зон, кораблем дошли до Земли Фран-

ца-Иосифа, где нынче большое стро-

ительство. Атомным ледоколом 

«Вайгач» три недели утюжили Кар-

ское море. Там процесс облачения, 

чтобы просто выйти на палубу, дохо-

дил до получаса: носки, еще носки, 

штаны, еще штаны, свитер, свитер, 

куртка, шарф. И все это, чтобы око-

леть через пять минут. Ветер, кото-

рый дует в лицо, вмиг выдувает из 

тебя все человеческое — волю, досто-

инство… Тем непостижимее труды 

наших ученых, которые отчаянно 

 изучали Арктику в 30-х».

Смотрите также
Телеканал «Россия К» по воскре-

сным вечерам будет показывать 

спектакли театра «Геликон-опера». 

Вступительное слово перед каждым 

скажет худрук театра Дмитрий Берт-

ман. 14 апреля в 22.25 в эфире опера 

П.И. Чайковского «Мазепа», 21 апре-

ля — опера Дж. Пуччини «Турандот», 

28 апреля — опера Н. Римского-Кор-

сакова «Садко». 

Maruv (Украина), «Известия Hall», 
6 апреля, 20.00
Можно любить или ненавидеть «Ев-

ровидение», но иногда конкурс от-

крывает самой широкой аудитории 

новых реальных поп-звезд. Украин-

ская певица Maruv летом прошлого 

года выпустила сингл Drunk Groove, 

собравший 75 миллионов просмо-

тров в интернете, а затем и дебют-

ный альбом — Black Water. Сингл стал 

одним из самых успешных и наибо-

лее часто скачиваемых не только на 

территории бывшего СССР, но и в Ев-

ропе. Об этом рассказывал и Иван 

Ургант в своей программе на Первом 

канале, куда Марув приехала спеть 

со своей инструментальной группой 

(только парни) и бойким ритм-бале-

том (только девушки, набранные 

или на конкурсах красоты, или тур-

нирах по спортивной гимнастике). 

А теперь — 6 апреля — у Maruv оче-

редные премьеры.

Электронная поп-музыка с элемен-

тами «новой волны» и электро-клэ-

ша, с моментально опознаваемым 

хлестким саундом, резкими тембра-

ми наотмашь и агрессивно-эротич-

ной вокальной подачей, где в полу-

ночном коктейле ароматно и знойно 

замешаны шарм, страсть, кажущая-

ся порочность и элегантный музы-

кальный авантюризм —таких арти-

сток на территории бывшего СССР 

не было, кажется, со времен Жанны 

Агузаровой. Ярких, стильных, талан-

тливых, гордых, независимых.

Марув уже зовут на гастроли в США, 

промоутеры ищут ее, оставляя пред-

ложения даже в социальных сетях. 

Но 6 апреля Maruv будет в Москве. 

И впервые выступит с шоу на столь 

престижной площадке… 

Накануне концерта красавица-киев-

лянка обещала премьеру сингла 

и предстала в очередном стильном 

образе — снова чаруя и удивляя не ба-

нальными поисками в моде — порой 

экстравагантными и отважно-пикан-

тными — но неизменно тоже становя-

щимися произведениями искусства, 

как и хиты Maruv, и ее танцевальные 

номера, в которых вволю магии, эро-

тичности, женского бунта против об-

ыденности... 

Кстати, Марув спела на недавнем 

50-летии продюсера Иосифа Приго-

жина. А прежде участвовала в рос-

сийском музыкальном конкурсе 

«Новая волна», в составе группы The 

Pringlez, завоевавшей 3-е место… 

Поэтому не удивительно, что Приго-

жин в ответной речи, наверное, 

в шутку, предложил отправить Ма-

рув в 2020 году на «Евровидение» 

от России… Но, даже если такое 

предложение и поступит, то, скорее 

всего, певица от него откажется. Мо-

жет, потому что ей сегодня и вспоми-

нать про конкурс не захочется. 

Еще 23 февраля Maruv выиграла на-

циональный отбор у себя на родине, 

на Украине. Но киевские организа-

торы предложили ей контракт, со-

гласно которому певица должна 

была отказаться от всех концертов 

в России. Хотя еще до первого полу-

финала та открыто заявила, что про-

должит у нас выступать, и объявила 

о первых сольниках (как раз 6 апре-

ля в Москве и 12 апреля в Санкт-Пе-

тербурге)… 

Причем билеты на концерт Maruv 

стоят довольно демократично. В тан-

цевальный партер — всего 1,5 тысячи 

рублей, что ныне для Москвы совсем 

недорого. Другие артисты просят на-

много больше. Так что за это Maruv 

отдельное спасибо. 

«Венедикт Ерофеев — «Москва — 
Петушки» — художник Кирилл 
Мамонов», Дом И.С. Остроухова 
в Трубниках, 29 марта — 5 мая 
2019 года
Новая выставка Гослитмузея приу-

рочена к двум датам: в прошлом году 

исполнилось 80 лет со дня рождения 

Венедикта Ерофеева (1938—1990), а 

осенью этого года исполняется 50 

лет его главному произведению — по-

эме в прозе «Москва — Петушки».

«Так — не живут, не говорят, не пи-

шут, — писала о поэме Белла Ахмаду-

лина. — Так может только один: Вене-

дикт Ерофеев, это лишь его жизнь, 

равная стилю, его речь, всегда собст-

венная, — его талант...» «Свободный 

человек!» — вот первая мысль об ав-

торе повести, смело сделавшем ее 

героя своим соименником, но от-

нюдь не двойником. Герой — Веничка 

Ерофеев — мыкается, страдает, воо-

бразимо и невообразимо пьет, суще-

ствует вне и выше предписанного 

порядка. Автор — Веничка Ерофеев, 

сопровождающий героя вдоль его 

трагического пути, трезв, умен, мно-

гознающ, ироничен, великодушен». 

Сейчас по поэме «Москва — Петуш-

ки» защищают научные диссерта-

ции, а когда-то она была запрещена к 

публикации и существовала лишь в 

самиздате. Первая настоящая пу-

бликация поэмы состоялась в изра-

ильском журнале «АМИ» только в 

1973 году, а следующая — в 1977 году, 

снова за границей, в Париже.

Центральное место на выставке в 

Доме Остроухова заняли более 

тридцати графических и живопи-

сных работ, созданных в 2013—2019 

годах по мотивам поэмы художни-

ком Кириллом Мамоновым, чьи ра-

боты давно стали частью коллекций 

Третьяковской галереи, Русского 

музея и объектами охоты частных 

собирателей.

Автор иллюстраций родился в нашу-

мевшем 1937-м году. Мамонову всег-

да была тесно в рамках официально-

го искусства соцреализма, поэтому 

он выбрал иную реальность. Крити-

ки называют Кирилла Мамонова ху-

дожником той действительности, что 

«за забором». Его персонажи не ге-

рои эпохи, которых принято изобра-

жать с придыханием и пафосом, а 

простые обитатели старинных го-

родков центральной России. Немно-

го простодушный, немного наивный, 

но очень точно схваченный — именно 

таким предстает мир на полотнах Ки-

рилла Мамонова. Да и серия графики 

по мотивам «народной» поэмы Еро-

феева появилась не случайно. По глу-

бокому убеждению художника, поэ-

му «Москва — Петушки» можно сме-

ло поставить в один ряд с эпохальны-

ми гоголевскими «Мертвыми душа-

ми». «Это вечная книга, особенно для 

русских людей, — говорит Кирилл Ма-

монов. — Потому что она — про них».

Выставка получилась полифонич-

ной: живопись и графику на ней до-

полняют многочисленные издания 

переводов поэмы из коллекции Го-

слитмузея — «Москва — Петушки» на 

английском, французском, немец-

ком, польском, чешском.

Кроме того, здесь можно услышать, 

как незабвенное «И немедленно вы-

пил...» читал сам автор поэмы. Оста-

лись аудиозаписи первых глав поэ-

мы, которые представили на экспо-

зиции. А еще понять, в какой атмос-

фере создавалась поэма, помогают 

дневниковые заметки самого Вене-

дикта Ерофеева, которые стали от-

личным дополнением к насыщен-

ной и бойкой графике Кирилла Ма-

монова. 

Комиссаржевская / 
Анна Сергеева-Клятис. —
М.: Молодая гвардия, 2018
В серии «ЖЗЛ» вышла книга Анны 

Сергеевой-Клятис «Комиссаржев-

ская». Ее презентация пройдет 

6 апреля в Театре имени 

В.Ф.Комиссаржевской. О жизни 

Веры Федоровны Комиссаржевской 

(1864—1910), русской актрисы, «Чай-

ки русской сцены», выдающейся лич-

ности своей эпохи, написала ее даль-

няя родственница, доктор филологи-

ческих наук, профессор МГУ имени 

Ломоносова, автор нескольких мо-

нографий по истории литературы 

и культуры. В «ЖЗЛ» выходили книги 

Сергеевой- Клятис «Батюшков» 

и «Пастернак».

О Комиссаржевской много написа-

но, изданы ее письма, воспоминания 

современников о ней, исследова-

тельские работы петербургского те-

атроведа Юлии Рыбаковой, три 

сборника памяти актрисы. Анна Сер-

геева-Клятис нашла ряд новых доку-

ментов, работая в архивах. Автор 

книги решила ответить на вопрос: 

как создавался и утверждался миф 

о Комиссаржевской и какое отноше-

ние он имеет к реальным фактам ее 

биографии? Современники восхи-

щались ею и боготворили ее, награ-

ждая эпитетами почти пушкинского 

масштаба. Что же такого необыкно-

венного было в ней, что в нее все 

были влюблены? Почему именно 

она стала символом, объединившим 

несколько поколений? 

— Будучи человеком эпохи симво-

лизма, модернизма, Вера Комиссар-

жевская, как и многие другие видные 

деятели того времени (Брюсов, 

Блок, Андрей Белый), конструирова-

ла свою личность, работала над со-

зданием собственной мифологизи-

рованной биографии. И ей это уда-

лось. Уже в течение жизни актрисы 

многие суждения о ней несколько 

выходили за грань реальности, а по-

сле ее трагической, неожиданной 

смерти эти характеристики стали на-

бирать силу и совершенно оторвали 

реальный образ от мифологическо-

го. Отчасти виновником этого был 

Блок, — рассказала Сергеева-Клятис. 

По мнению автора, Вера Комиссар-

жевская довольно рано, раньше дру-

гих, почувствовала перелом эпох 

в театре, понимала, что перемены 

необходимы, хотела участвовать 

в них. С этим связано ее желание со-

здать свой театр и пригласить в него 

лучших режиссеров.

Книга выстроена по хронологиче-

скому принципу. Первая глава посвя-

щена родителям Веры. Отец, знаме-

нитый оперный певец, был ее учите-

лем — Вера собиралась стать опер-

ной певицей. Всю жизнь ее окружа-

ли первые лица эпохи. Кроме знаме-

нитых актеров, поэты Вячеслав Ива-

нов, Александр Блок, Валерий Брю-

сов, основатели русского символиз-

ма, Всеволод Мейерхольд, великий 

реформатор театрального искусст-

ва, который согласился стать режис-

сером театра Комиссаржевской, 

Дмитрий Татищев, дипломат, влю-

бленный в Комиссаржевскую, помо-

гавший ей перейти из антрепризы 

Незлобина в Вильно на император-

скую сцену — в Александринский те-

атр. У актрисы был роман с Алексан-

дром Гучковым (лидер октябристов, 

политик и государственный дея-

тель. — «РГ»), о котором рассказал 

Солженицын в «Красном колесе».

В книге рассказано, почему на пике 

своей карьеры Комиссаржевская 

ушла из Александринского театра, 

где служила шесть лет. У нее были 

блестящие предложения, она вела 

переговоры со Станиславским, но 

приняла решение создать собствен-

ный театр, а впоследствии открыть 

школу, чтобы воспитывать «нового 

человека-актера». 

Узнает читатель о специфической 

актерской индивидуальности Ко-

миссаржевской, которая не была 

очевидной (у нее не было школы, 

приемов, которыми владеют актеры, 

она довольно поздно ступила на сце-

ну), о ее нелюбви к реалистическим 

пьесам Островского, о лучшей 

роли — ибсеновской Норе и о том, ка-

кие истории об актрисе реальны. 

ВЕРНИСАЖ В Русском музее представили 50 работ 
путешественника, художника и священника Федора Конюхова

Мир глазами пилигрима

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Диана Вишнева станцевала Шахерезаду

Сказка стала былью

Инга Бугулова,
Санкт-Петербург

П
роникнуть в жизнь зна-
менитого пилигрима, 
а заодно увидеть еще 

одну сторону его неординарной 
личности — как профессиональ-
ного художника — приглашает 
Русский музей. Здесь открылась 
первая большая выставка работ 
мастера, где петербуржцам по-
кажут около 50 произведений 
живописи и графики. «Если кто-
то хочет узнать мой мир, пусть 
смотрит мои картины. Они ему 
расскажут о многом», — пишет 
Федор Конюхов в своей книге 
«Мои путешествия». 

Встречает гостей «Ангел Хра-
нитель». Большое полотно с изо-
бражением того, кому, по сло-
вам самого Федора Конюхова, 
приходится очень много рабо-
тать — часто вмешиваться и спа-
сать его чуть ли не в каждом из 
путешествий. Светловолосый 
юноша держит на ладошке кора-
блик, заключенный в круг, — 
словно символ того, что никакая 
беда к нему не приблизится. 
Картина нарисована на части 
оболочки воздушного шара, на 
котором в 2016 году был совер-
шен полет вокруг света и уста-
новлен мировой рекорд. 

— Когда он приземлился в Ав-
стралии, оболочку разрезали 
и раздали кусочки на память 
людям, а часть отец забрал с со-
бой, решив, что это будет холст. 
Это не просто ткань, а то, благо-
даря чему удалось этот полет 
совершить. Когда пишешь на та-
ком холсте, ощущение совсем 
другое. С ним уже какое-то ду-
ховное родство, — рассказывает 
сын путешественника Оскар 
Конюхов.

Как отец работает над карти-
нами, он видел с малых лет 
и знает, что страсть к путешест-
виям возникла именно из стра-
сти к живописи. Ведь поиск ма-
териала для творчества был ос-
новным стимулом художника 
искать приключений снова 
и снова. Так и увлекся. 

Причем его технология, под-
черкивают музейщики, уни-
кальна и аналогов не имеет: 
вряд ли кто-то еще мог бы де-
лать наброски в экстремальных 
условиях при покорении Эве-

реста, на пути к Северному 
и Южному полюсам при суро-
вой минусовой температуре, на 
борту яхты в кругосветке… По-
сле — все свои эскизы Федор Ко-
нюхов дорабатывает в своей ма-
стерской в Москве. 

Часть произведений нахо-
дится в личной коллекции его 
друга и сподвижника Вадима 
Цыганова. Он создает для них 
оригинальные рамы. Например, 
в обрамлении «Красной чайки» 
использованы талрепы с лодки, 
на которой плыл путешествен-
ник.

— Когда я приобрел эту кар-
тину, я не спал три дня, потому 
что знаю, как она появилась. 
Федор написал ее после много-
месячного путешествия, когда 
едва не погиб. У него атрофиро-
вались мышцы, он уже прощал-
ся с жизнью. И вдруг увидел бе-
рег и летящую к нему красную 
чайку. Появилась надежда на 
спасение, — вспоминает Вадим 
Цыганов.

Менее символична, но не ме-
нее погружает в ощущения от 

пережитого ранняя работа Ко-
нюхова под названием «Кра-
сный человек (Мне 300 лет)». 
Она была написана в 1979 году 
под впечатлением от одиночно-
го похода на Северный полюс. 
Изможденное лицо, бескрай-
ние снежные просторы, одино-
кие следы лыжни — смотришь 
и сам вдруг ощущаешь, как ле-
дяной холод пробирается под 
одежду. 

Сейчас легендарный путе-
шествующий художник снова 
в пути — он совершает одиноч-

ное кругосветное плавание на 
весельной лодке и, по словам 
сына, тоже делает наброски, ко-
торые по возвращении должны 
составить новый цикл картин. 

И это при том, что на пути 
к мысу Горн Федора Конюхова 
преследуют страшные шторма. 
Стихия помешала автору лично 
открыть выставку, но на связь 
с Петербургом из Тихого океана 
он все-таки вышел с помощью 
спутникового сигнала. Выстав-
ку, пообещал автор, он обяза-
тельно посетит в мае.

Через пару дней после вер-
нисажа стало известно, что лод-
ка Конюхова перевернулась 
и сильно повреждена. Тем не 
менне Конюхов продолжает 
свое путешествие. Причалить 
к берегу сейчас нет возможно-
сти — по пути к мысу Горн нет ни 
единого клочка суши. 

Анна Галайда

П
ремьеру спектакля «Ша-
херезада» показал Перм-
ский театр оперы и бале-

та. Заглавные партии в первый 
день исполнили Диана Вишнева 
и Марсело Гомес. О том, как сло-
жился этот проект, рассказыва-
ет главный балетмейстер театра 
Алексей Мирошниченко.

Почему вы выбрали именно 
«Шахерезаду»?

АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Мы с Диа-
ной Вишневой несколько лет 
искали возможность порабо-
тать вместе. Мы с ней знакомы 
много лет, со времен учебы в Ва-
гановском училище Мариин-
ского театра, где участвовали 
в одних спектаклях, а потом 
я был репетитором балетов 
Форсайта. Позже она видела 
мою хореографию на телепроек-
те «Большой балет», приходила 
на наши спектакли, когда Перм-
ский балет выступал в Москве 
и Петербурге. Но общая работа 
долго не складывалась: у нее 
жесткое расписание, у нас то га-
строли, то плановые премьеры, 
а когда мы все спланировали, 
Диана родила сына, и постанов-
ка отложилась еще на год.

Вы написали для вашей «Ша-
херезады» новое либретто, 
и оно не имеет ничего общего 
с хрестоматийным сюже-
том, который использовал 
Михаил Фокин.

АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Для Дианы 
мы искали какую-то необыкно-
венную женскую историю. Есть 
много трагических историй, 
взять ту же Марию-Антуанет-
ту… Но мне всегда хочется свя-
зать свои спектакли с Пермью, 
а Пермь — это родина Дягилева. 
Поэтому в первую очередь всег-
да думаю о его труппе и реперту-
аре. Когда-то я увидел докумен-
тальную хронику свадьбы по-
следнего иранского шаха Мо-
хаммеда Реза Пехлеви и Фарах 
Пехлеви, которая была единст-
венной за 2500 лет персидской 
истории коронованной импера-
трицей. Репортаж завершался 
фразой «одна из сказок Шахере-
зады стала реальностью». Она 
навела меня на мысль о фокин-
ской «Шехеразаде», одном из 
главных спектаклей дягилевско-
го репертуара. Фарах Пехлеви 

родилась в знатной семье, ее 
отец был высокопоставленным 
военным. Но он умер, и ее мате-
ри с детьми пришлось переехать 
к родственникам, которые жили 
в Париже. Там она оказалась 
в числе иранских студентов, ко-
торые учились на стипендию 
шаха, изучала архитектуру. Шах 
любил встречаться со своими 
стипендиатами, так они позна-
комились. Он был женат, но 
у него не было наследника, 
и меджлис дал разрешение на 
этот брак. Через полгода состоя-
лась та самая свадьба, кадры ко-
торой я увидел. Через двадцать 

лет, когда произошла исламская 
революция, Фарах Пехлеви вме-
сте с мужем вынуждена была по-
кинуть страну. Они скитались 
по миру, довольно скоро Мухам-
мед Реза Пехлеве умер. А Фарах 
жива до сих пор, ей 80 лет. Но 
прежде чем ставить спектакль, 
я написал ей письмо. У нас завя-
залась переписка, в которой мы 
обсуждали, какие события ее 
жизни могут войти в балет. 

Чем отличается эта поста-
новка?

АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Наша «Ша-
херезада» — абсолютно совре-

менный балет, но с элементами 
ретро. Это первый в моей жизни 
спектакль, который я ставлю не 
на пальцах. Главный дуэт, кото-
рый занимает основную часть 
спектакля, начинается с того, 
что шах снимает с Фарах обувь, 
потом платье. Пуанты были бы 
в такой ситуации неуместны, 
она танцует босиком.

В вашем новом спектакле 
участвуют Диана Вишнева 
и Марсело Гомес, в последнее 
время в Перми постоянно 
танцуют Мария Александро-
ва и Владислав Лантратов из 
Большого театра, вашей при-
ма-балериной объявлена На-
талья Осипова. Что сотруд-
ничество со звездами дает 
труппе?

АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Все так со-
шлось. Наташа Осипова сама 
нашла меня через «Фейсбук», 
потому что хотела станцевать 
свой любимый балет «Ромео 
и Джульетта» Макмиллана, а он 
в том сезоне не шел вообще ни 
в одном театре мира, кроме 
Перми. После этого она участ-
вовала в нашей премьере «Жар-
птицы», станцевала «Баядерку» 
и выступила в «Щелкунчике» на 
гастролях в Москве. Маша Алек-
сандрова и Влад Лантратов 
станцевали у нас много класси-
ческих балетов, а недавно Маша 
специально выучила мою «Зо-
лушку». Это артисты такого ог-
ромного таланта, опыта, диапа-
зона возможностей, что спекта-
кли с их участием сразу прио-
бретают другой артистический 
статус. 

В Перми всегда очень любили 
свою балетную труппу. Сей-
час быть артистом пермско-
го балета престижно?

АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Да, в Пер-
ми к балету особое отношение. 
Сейчас, если взять средние зар-
платы по Пермскому краю, 
оплата артиста балета выше, 
причем прилично. Но мы не мо-
жем мыслить такими категори-
ями, потому что вынуждены 
конкурировать с ведущими ба-
летными труппами мира. 

Страсть к путешествиям возникла 
у Федора Конюхова из страсти 
к живописи. 

А К Ц Е Н Т

У него атрофировались мышцы, он уже
прощался с жизнью. И вдруг увидел 
берег и летящую к нему красную чайку. 
Появилась надежда на спасение

«Шахерезада» — cовременный балет с элементами ретро. 

Maruv — яркая, стильная, талантли-
вая, гордая и независимая певица. 

Современники восхищались Верой 
Комиссаржевской и даже боготво-
рили ее.

Венедикт Ерофеев создал эпохальное произведение, родственное гоголев-
ским «Мертвым душам». 

«Ветер, который дует в Арктике в лицо, вмиг выдувает из тебя все челове-
ческое», — рассказывает автор фильма Елизавета Листова. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Натальей Соколовой

ВЫСТАВКА

со Светланой Мазуровой

КНИГИ

А К Ц Е Н Т

Главный дуэт начинается с того, что шах 
снимает с Фарах обувь, потом платье. 
Пуанты были бы здесь неуместны
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Кстати

Специально для выставки Русский музей создал документальный 

фильм «Откровения художника Федора Конюхова», который трансли-

руется в залах экспозиции. В нем автор впервые со всей откровенно-

стью рассказывает о себе именно как о живописце — о своем отноше-

нии к искусству, о своей боли от того, что как художника его восприни-

мают во вторую очередь, о своих учителях. С 1983 года он член Союза 

художников СССР, также член Московского союза художников и скуль-

пторов, почетный академик Российской академии художеств. Всего 

Конюхов создал более 3000 произведений. Выставка в Русском музее 

открыта до 10 июня. 

НАВИГАТОР

Балет «Шахерезада» в афише 

Пермского театра оперы и балета 

5 апреля. 
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ПРОБЛЕМА Как избежать нападения хакеров в кафе и дома 

«Blondinka» атакует
Владимир Емельяненко 

С
толкнулся тут на днях 
с «чертовщиной». Хотел 
авторизоваться в Wi-Fi, 

а в смартфоне то и дело выска-
кивало изображение флага 
ИГИЛ (террористическая груп-
пировка, запрещенная в РФ). 
Переключился на книгу, но по-
нимаю, что на смену беспечно-
сти должна прийти здоровая ре-
акция на цифровые угрозы. 

Фейк-точки как забава 
Я хотел все же «забанить» 

пугающую картинку. Повторял 
и повторял попытки авториза-
ции, но флаг упрямо загоражи-
вал монитор. 

В дирекции по информаци-
онной безопасности Microsoft 
в России «РГ» сообщили, что 
сеть не подвергалась взлому. 
Для размещения флага ИГ хаке-
ры, кстати, не в первый раз, и не 
только в Москве, использовали 
метод «Man in the middle» 
(англ. — человек посередине). 
Его ноу-хау: в одном из вагонов 
сидит хакер с ноутбуком и USB-
модемом, он дает своей точке 
доступа то же имя, как и у Wi-Fi-
сети в метро. Пользователи 
в вагоне к хакеру подключают-
ся автоматически. 

— Страх — здоровая реакция 
людей на цифровые угрозы, 
хуже, когда верх берет беспеч-
ность, — считает вице-прези-
дент кластера информацион-
ных технологий «Сколково» 
Константин Паршин. — Причем 
настолько, что возникает эле-
мент легкомысленной погони 
за благами «цифры». Тут сраба-
тывает и уверенность в супер-
приватности, когда всюду стоят 
видеокамеры и засекречены все 
личные данные. И нужно терпе-
ливое просветительство, чтобы 
стереотипы восторгов и шабло-
ны страхов были ослаблены 
знаниями о сетевых сервисах. 

Впрочем, Паршин признает, 
что до прагматичного поведе-
ния еще далеко. По опросам 
«Сколково», в которых участ-
вовали более 800 экспертов 
в сфере IT, выяснилось, что око-
ло 20 процентов из них подвер-
гались взлому системы безопа-
сности из-за использования мо-
бильных устройств. 

А более 73 (!) процентов по 
неведению подключались к ви-
русным точкам доступа Wi-Fi. 
При этом эксперты ловились 
в сети мошенников, расстав-
ленные для простаков. У них 
уже немало трюков — тут и со-
здание фейковых точек досту-

па, и ставка на невниматель-
ность и т.п.

Но все рекорды спроса бьют 
фейк-точки с забавными назва-
н и я м и .  К а к  п р а в и л о,  э т о 
«blondinka» и вариации слова 
«секс». Самые опасные места 
фейк-точек  —  метро,  кафе 
и иные сети с бесплатным Wi-Fi. 
Как признают эксперты дирек-
ции информационной безопа-
сности Microsoft Россия, живу-
честь фальшивых точек объя-
сняется еще и тем, что уровень 
сигнала, скорость доступа в ин-

тернет и другие параметры 
у них часто даже лучше, чем 
у легитимных. 

Охота на веб-кошельки 
Главная опасность фейковых 

точек — хакеры получают до-
ступ к деньгам пользователя, 
если к гаджетам привязаны 
банковские карты или элек-

тронные кошельки. При этом на 
охоту за информацией целится 
целая индустрия создания ви-
русных программ-троянов, ко-
торые могут стать троянским 
конем системы цифровой без-
опасности. 

Так компания Group-IB уже 
в 2019 году обнаружила андро-
ид-троян «Гурзуф». Вирус был 
нацелен на сеть международ-
ных банков, которые обслужи-
вали программы по поддержа-
нию инвалидов. Почти год раз-
работчик трояна предлагал его 

в аренду за 800—1000 евро в ме-
сяц. И вирус был нарасхват. За 
это время он успел отметиться 
снятием со счетов как обычных 
денег, так и криптовалюты. 
А использовал для «операций» 
сервис Accessibility Service — 
для людей с ограниченными 
возможностями. 

— Сфера информационной 
безопасности, увы, становится 
похожей на борьбу с лженау-
кой, — полагает генеральный 
директор Group-IB Илья Сач-
ков. — Почему-то безопасность 
«цифры» связывают с проек-
том по созданию в России «су-
веренного интернета». Мол, от-
городимся, и проблему решим. 
Не отгородимся. «Суверенный 
интернет» — хорошая идея, но, 
чтобы его построить, нужна 
компонентная база, хорошие 
процессоры и режим экспорта 
российских технологий, чтобы 
позволить им в условиях конку-
ренции получить долю на ме-
ждународном рынке. Ничего 
этого пока нет. Значит, нужна 
просветительская деятельность 
и совершенствование закона, 
который везде в мире отстает 
и будет отставать от темпов 
развития высоких технологий. 

Сачков убежден, нужна ин-
формационная гигиена пользо-
вателей — не надо включать без 

надобности Wi-Fi и подклю-
чаться к бесплатным сетям 
в общественных местах. Так же 
надо учиться включать «под-
тверждение подключения» 
даже к надежным сетям. Если 
подключение к публичной точ-
ке неизбежно, эксперт реко-
мендует не использовать бан-
ковские и другие программы, 
связанные с денежными счета-
ми. 

Локальная защита улицы 
При этом закон с хакерами 

суров, но тояны почти неулови-
мы. Статья 159 УК (мошенниче-
ство) может лишить их свободы 
до десяти лет. А если мошенни-
ки серийны, то и вовсе могут 
сесть в тюрьму на 20 лет. 

— Но я против ужесточения 
законодательства, — говорит 
Константин Паршин. — Право-
вая практика ЕС и других стран 
показывает, что чересчур суро-
вый закон может привести 
к торможению развития циф-
ровых технологий. Как это уже 
происходит в Европе в отличие 
от Китая. Нужен поиск благора-
зумного баланса. 

Хотя директор по информа-
ционной безопасности Microsoft 
в России Владимир Мамыкин 
уверен, что принятый ЕС « Ре-
гламент о защите персональных 
данных» (GDPR) и аналогичные 
законы в США «никак не повли-
яли на развитие технологий, 
а напротив — позволили пере-
смотреть царивший в этой сфе-
ре хаос». 

В чем эксперты согласны, 
так это в нелюбви сеющим па-
нику на почве цифровых угроз. 
Защититься все-таки можно. 
Основной способ кибербезопа-
сности в домашней Wi-Fi-сети — 
все проверять и использовать 
только легальные программы. 
Но по-настоящему эффектив-
ным противодействием являет-
ся государственно-частное пар-
тнерство. Однако пока ни в од-
ной стране мира нет работаю-
щего механизма, который бы 
ликвидировал киберугрозы. Он 
в муках разрабатывается. Вот 
все и осторожничают — исполь-
зуют любые технологии, неза-
висимо от того, где и кем они 
разработаны. 

ОПРОС Почему 
люди стали 
чаще ходить 
в театр 

ЗАНАВЕС 
ПОДНИМАЕТСЯ 
Владимир Емельяненко 

 «Это не ночной клуб, куда хо-
дить одной неприлично, и не 
ресторан. Ходила и ходить 
буду». Так на вопрос социоло-
гов ВЦИОМ «Вы ходите одна/
один в театр?» ответила 23-лет-
няя студентка из Казани. 72 
процента из тех, кто посещает 
театр, ее поддержали. Их аргу-
ментация: «Вы в музей, в би-
блиотеку один ходите? Чем те-
атр хуже? Там тоже надо думать 
и читать».  Но главный итог 
опроса  — россияне чаще стали 
бывать в театрах.  Если в 2008 
году в храмах искусства быва-
ли 28 проц. опрошенных, то в 
2018-м — 48 проц. В 2018 году 
театр посетили 40 миллионов 
человек - они побили  совет-
ский рекорд посещаемости теа-
тров - 37 милилонов в год .  
Чаще других в театры ходят  
люди с высшим образованием 
(67%) и жители городов-милли-
онников (по 63—72% в каждом). 

Любимым театром, куда хо-
тят попасть все, назван Боль-
шой (12%). В топ-тройку попу-
лярных вошли «Современник» 
(6%) и Мариинский театр в 
Санкт-Петербурге (4%). Также 
наиболее посещаемыми стали 
«Ленком», Малый театр, МХТ, 
Театр на Таганке, Театр сатиры 
(по 3%), Театр имени Е. Вахтан-
гова, театр Олега Табакова и 
мосаковский ТЮЗ (по 2%).  

Однако каждый третий (34 
проц.), не посещает театры, а 
если был в них, то «случайно» .   
А каждый пятый (18%) никогда 
не был в театре.

— Аудитория театров растет, 
но спрос опережает предложе-
ние, — говорит социолог ВЦИ-
ОМ Кирилл Родин. —  В этом 
одна из главных причин роста 
их посещений. Особенно остро 
театров не хвататет в регионах. 
И вот в небольших городах, не 
избалованных зрелищами, поо-
диночке в театры почти не хо-
дят. Как правило, там культиви-
руют коллективные выезды в 
мегаполисы, где есть театры.   

Также Родин отмечает тен-
денцию: провинциальный зри-
тель яснее других формулиру-
ет, зачем он идет в театр. «Театр 
не кино. Живая игра есть живая 
игра», — отметил участник 
опроса из Кемеровской обла-
сти. «За живыми актерами. Где 
еще увидишь?» — вторит житель 
Архангельска. Но самый раз-
вернутый ответ дала явно теа-
тралка со стажем из Глазова 
(Удмуртия): «Не важно, пошел 
ты на спектакль мэтра теа-
тральной сцены или в незави-
симый театр, где молодые арти-
сты играют свои  пьесы. Важна 
живая, как клещ под кожу, эмо-
ция между артистом, сценой и 
зрителем. Штука в том, что она 
или есть, или ее нет. В этом или 
возвышающий, или банальный 
обман театра. За тем и идем». 

В этом смысле самой люби-
мой  постановкой всех эпохи 
возрастов , по данным ВЦИОМ, 
остается балет «Щелкунчик» 
(6 проц.). На втором месте «на-
родного рейтинга» идет  балет 
«Лебединое озеро» (5 проц.). 
Третью строчку занимают 
спектакли «Мастер и Маргари-
та», «Ромео и Джульетта», 
«Юнона и Авось» (по 3 проц.). 
То есть вечная классика, когда-
то доступная элите, как, впро-
чем, и театр, — место встреч из-
бранных. В 18- 19 веках в теа-
тры не пускали плохо одетую 
публику, даже купцов, если они 
в богато расшитых кафтанах, а 
не в дворянских костюмах. Те-
перь народ туда идет в джинсах,  
футболках и поодиночке. И со-
ставляет свой,  народный рей-
тинг ,любимых театров и поста-
новок. 

ТЕНДЕНЦИИ Хвастаться богатством и успехом уже не модно

Оттопыримся?

Елена Новоселова

П
роцент людей, гото-
вых демонстриро-
вать свой успех, за 
20 последних лет 
уменьшился более 
чем в два раза. Толь-
ко 34 процента рос-
сиян готовы сегодня 
к этому, в 1997 году 

80 процентов опрошенных от-
крыто демонстрировали свой 
успех и были уверены. Россий-
ское богатство научилось не вы-
прыгивать из-за высоких забо-
ров, вести себя скромнее. А тот, 
кто хвастает статусным авто, 
престижным жильем или брен-
довыми шмотками, на самом 
деле не так уж и богат. Ведь это 
всего лишь формальные симво-
лы богатства, ими озабочены 
люди с психологией мелкого бур-
жуа, считают эксперты. 

Что же изменилось в отноше-
нии к богатству за последние де-
сять лет? Научных исследований 
на эту тему нет: богатые по-
прежнему закрыты к обществу и 

к исследователям. Вездесущему 
«Форбс» так и не удалось взять 
интервью, к примеру, у кого-ни-
будь из Ротшильдов. Все наблю-
дения здесь субъективны, поэто-
му приходится полагаться на 
компетентность мнений. 

— Я бы сказала так: богатство 
само по себе стало меньше выпи-
рать, — размышляет Татьяна Ма-
лева, директор Института соци-
ального анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС. — В этой сфере вы-
сокая ротация. Сейчас в топе со-
вершенно не те люди, корпора-
ции и семейства, кто возглавлял 
рейтинг 10—15 лет назад. И в от-
личие от девяностых с налетом 
бандитской романтики или двух-
тысячных, когда деньги были 
признаком успеха, нынешнее бо-
гатство гораздо меньше кричит. 

Статистически подтвержде-
но: богатых людей не стало мень-
ше. Поэтому, считает Малева, 
можно предположить, что они 
стали принимать социальные 
правила игры и не хвалиться на-
житым. Начнем с того, что так ве-
сти себя попросту безопаснее. 

«Если раньше богатые боялись 
лишь правоохранительных орга-
нов, то сейчас появилось очень 
мощное общественное мнение в 
лице соцсетей», — говорит она. И 
это, несмотря на весь скепсис по 
поводу эффективности «Фейсбу-
ка» или «Твиттера», тоже усми-
ряет нуворишей. 

«Мне кажется, продолжает 
экономист, — что богатые дейст-
вительно в большей степени ста-
ли соотносить свои потребности 
с теми ожиданиями, которые 
сформировались в обществе». 

Какие это ожидания? Да быть 
скромнее. По мнению Малевой, 
кто бы что ни говорил о конце 
кризиса, если судить о социаль-
ных стандартах населения, шаг 
назад очевиден: «И вот на этом 
фоне хвалиться богатством и вы-
носить его на авансцену — это не 
то чтобы аморально. Про мораль 
говорить не будем. Это по мень-
шей мере признак отсутствия 
интеллекта».  А богатые у нас ка-
кие угодно, но не глупые. Рацио-
нальные соображения говорят 
им: с богатством не вылезай.  

Статусное авто, престижное жилье и брендовые шмотки — приоритеты мел-
кого буржуа.

Более 73 процентов пользователей по неведению и беспечности подключались к вирусным точкам доступа Wi-Fi.

А К Ц Е Н Т

 Самые опасные места фейковых точек 
доступа — метро, кафе и иные сети 
с бесплатным Wi-Fi.

Любимыми поста-
новкой всех эпох
и возрастов  
остаются балеты 
«Щелкунчик»  
и «Лебединое 
озеро»

Комментарий
Лариса Паутова,  ведущий аналитик ФОМа, 
директор проекта  «Новое поколение»:

— Крупнейшая маркетинговая компания GFK-Русь двадцать с хвости-

ком лет назад проводила исследование молодежи от 16 до 29 лет на 

тему демонстрации богатства. В 2018 году его повторила, представив 

недавно результаты. 

Так вот в 1997 году 80 процентов опрошенных говорили, что открыто 

демонстрируют свой успех, сейчас — 34 процента! Минус 46 процен-

тов! Это колоссальное падение! 

Другая позиция «Хочу, чтобы мой успех не бросался в глаза». В конце 

90-х проявлять потребительскую скромность был готов только каж-

дый пятый — 19 процентов. Сейчас таких людей в несколько раз боль-

ше: 66 процентов. Что из этого следует? Двадцать лет назад было мод-

но кичиться богатством: «дорого-богато», малиновые пиджаки, золо-

тые украшения, дорогие машины. Сейчас молодежь заявляет о других 

ценностях: путешествия, спокойствие, творчество. Приоритеты абсо-

лютно другие. 
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— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

ЦИФРА

40
МИЛИЛИОНОВ

человек посетили театр 

в 2018 году.  

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Башнефть-Полюс» совместно с ООО «НК «Роснефть»–
НТЦ» и Администрацией муниципального района «Заполярный 
район» извещает о проведении общественных обсуждений проек-
тной документации по объекту «Обустройство кустовой площад-
ки К-18 на нефтяном месторождении им. А. Титова».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Заполярного района НАО Архангельской области. 
Целью намечаемой хозяйственной деятельности является обуст-
ройство кустовой площадки К-18 на нефтяном месторождении 
им. А. Титова, с учетом проектных решений, предотвращающих 
негативное воздействие на окружающую среду.

Заказчиком проекта и застройщиком является: ООО «Баш-
нефть-Полюс» (адрес: 166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, 
д. 31, почтовый адрес: 450091, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Карла Маркса, д.56, тел.(347)261-79-00.

Генеральный проектировщик-ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной 
документации ООО «Башнефть-Полюс» открывает обществен-
ную приемную, в которой доступна для ознакомления проектная 
документация. Замечания и предложения по проектной докумен-
тации принимаются в письменном виде с момента печати настоя-
щего извещения по 06.05.2019 с 9.00 до 17.00, кроме выходных и 
праздничных дней. Место приема замечаний и предложений: Ад-
министрация Заполярного района, 166700, НАО, п. Искателей, 
ул.  Губкина, д. 10, телефон: (81853)4-88-23.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Заполярного района, НАО. Форма прове-
дения общественных обсуждений — общественные слушания. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 07.05.2019 
с 10.00 до 14.00 (время московское) по адресу: 166700, НАО, п. Ис-
кателей, ул. Губкина, д.10, актовый зал Администрации муници-
пального района «Заполярный район».

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Башнефть-Полюс» совместно с ООО «НК «Роснефть»–
НТЦ» и Администрацией муниципального района «Заполярный 
район» извещает о проведении общественных обсуждений (слу-
шаний) проектной документации  по объекту «Обустройство кус-
товых площадок на нефтяном месторождении им. А. Титова. К-8, 
К-12, К-13, К-22. Расширение».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Заполярного района НАО Архангельской области. 
Целью намечаемой хозяйственной деятельности является обуст-
ройство кустовых площадок на нефтяном месторождении им. 
А. Титова. К-8, К-12, К-13, К-22, с учетом проектных решений, пре-
дотвращающих негативное воздействие на окружающую среду.

Заказчиком проекта и застройщиком является: ООО «Баш-
нефть-Полюс» (адрес: 166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, 
д. 31, почтовый адрес: 450091, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Карла Маркса, д. 56, тел.(347)261-79-00.

Генеральный проектировщик-ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д.54, тел.(861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной 
документации ООО «Башнефть-Полюс» открывает обществен-
ную приемную, в которой доступна для ознакомления проектная 
документация. Замечания и предложения по проектной докумен-
тации принимаются в письменном виде с момента печати настоя-
щего извещения по 06.05.2019 с 09.00 до 17.00, кроме выходных и 
праздничных дней. Место приема замечаний и предложений: Ад-
министрация Заполярного района, 166700, НАО, п. Искателей, 
ул.  Губкина, д. 10, телефон: (81853)4-88-23.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Заполярного района, НАО. Форма прове-
дения общественных обсуждений — общественные слушания. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 07.05.2019 с 
10.00 до 14.00 (время московское) по адресу: 166700, НАО, п. Ис-
кателей, ул. Губкина, д. 10, актовый зал Администрации муници-
пального района «Заполярный район».

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Башнефть-Полюс» совместно с ООО «НК «Роснефть»-
НТЦ» и Администрацией муниципального района «Заполяр-
ный район» извещает о проведении общественных обсуждений 
(слушаний) проектной документации по объекту «Обустройс-
тво кустовых площадок на нефтяном месторождении  
им. Р. Требса. К-8, К-18. Расширение».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Заполярного района НАО Архангельской облас-
ти. Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 
обустройство кустовых площадок К-8, К-18 на месторождении 
им. Р. Требса с учетом проектных решений, предотвращающих 
негативное воздействие на окружающую среду.

Заказчиком проекта и застройщиком является: ООО «Баш-
нефть-Полюс» (адрес: 166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, 
д. 31, почтовый адрес: 450091, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Карла Маркса, д. 56, тел.: (347) 261-79-00).

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.: (861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной 
документации ООО «Башнефть-Полюс» открывает обществен-
ную приемную, в которой доступна для ознакомления проектная 
документация. Замечания и предложения по проектной докумен-
тации принимаются в письменном виде с момента печати насто-
ящего извещения по 06.05.2019 с 9.00 до 17.00, кроме выходных 
и праздничных дней. Место приема замечаний и предложений: 
Администрация Заполярного района, 166700, НАО, п. Искате-
лей, ул. Губкина, д. 10, телефон: (81853) 4-88-23.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Заполярного района, НАО. Форма прове-
дения общественных обсуждений — общественные слушания. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 07.05.2019 
с 10.00 до 14.00 (время московское) по адресу: 166700, НАО, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, актовый зал Администрации му-
ниципального района «Заполярный район».

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Башнефть-Полюс» совместно  с  ООО «НК «Роснефть»-
НТЦ» и Администрацией муниципального района «Заполяр-
ный район» извещает о проведении общественных обсуждений 
(слушаний) проектной документации по объекту «Обустройс-
тво кустовых площадок К-7, К-14, К-20, К-23 на нефтяном мес-
торождении им. А.Титова. Корректировка».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен 
на территории Заполярного района НАО Архангельской области. 
Целью намечаемой хозяйственной деятельности является обуст-
ройство кустовых площадок К-7, К-14, К-20, К-23 на нефтяном 
месторождении им. А. Титова с учетом проектных решений, пре-
дотвращающих негативное воздействие на окружающую среду.

Заказчиком проекта и застройщиком является: ООО «Баш-
нефть-Полюс» (адрес: 166000, НАО, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, 
д. 31, почтовый адрес: 450091, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Карла Маркса, д. 56, тел.: (347)261-79-00).

Генеральный проектировщик-ООО «НК «Роснефть»-НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел.(861)201-74-00.

Для учета общественного мнения при разработке проектной 
документации ООО «Башнефть-Полюс» открывает обществен-
ную приемную, в которой доступна для ознакомления проект-
ная документация. Замечания и предложения по проектной до-
кументации принимаются в письменном виде с момента печати 
настоящего извещения по 06.05.2019 с 9.00 до 17.00, кроме вы-
ходных и праздничных дней. Место приема замечаний и предло-
жений: Администрация Заполярного района, 166700, НАО, 
п.  Искателей, ул. Губкина, д. 10, телефон: (81853)4-88-23.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Заполярного района, НАО. Форма прове-
дения общественных обсуждений — общественные слушания. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 07.05.2019 
с 10.00 до 14.00 (время московское) по адресу: 166700, НАО, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, актовый зал Администрации му-
ниципального района «Заполярный район».

Подать заявку на выступление в общественных обсуждениях 
(слушаниях) можно в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

P.S.

О том, что казаться успешным, не значит им быть, рассказывает замеча-

тельная короткометражная кинокомедия «Успех». Посмотрев ее 8 апре-

ля на кинофестивале  РГ «Дубль дв@», вы найдете, чему удивиться и  над 

чем посмеяться.
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ВОЛЕЙБОЛ Казанский 
«Зенит» обыграл в гостях 
фаворита Лиги чемпионов

«Дрим-тим» 
не испугались

Кирилл Ветров

Казанский волейбольный клуб «Зенит» в отличном на-
строении вернулся из Италии. Команда Владимира 
Алекно в тяжелейшем пятисетовом матче одолела «Пе-
руджу» — 3:2 (25:22, 24:26, 27:25, 20:25, 15:13). Для 
выхода в финал Лиги чемпионов казанцам нужно по-
вторить успех в ответной встрече, которая состоится 
10 апреля на площадке «Зенита».

Главной фигурой в этом противостоянии является 
лучший игрок мира Вильфредо Леон. Раньше он прино-
сил трофеи казанскому клубу, а теперь защищает цве-
та «Перуджи». Именно этот факт поменял расстановку 
сил в данной полуфинальной паре. «Зенит», даже буду-
чи действующим обладателем трофея, в данном случае 
не является фаворитом. И успех в гостевой встрече тем 
более значим. Уже из счета видно, что игра была абсо-
лютно равной, а ее судьбу решили мелкие эпизоды. 
Леон свой уровень подтвердил, став самым результа-
тивным игроком матча. Он принес итальянцам 25 оч-
ков. У казанцев лучшим стал Эрвин Нгапет. 

— Победа в матче с «дрим-тим» дорогого стоит. Во-
обще, вся команда выдержала, все молодцы. Но победа 
с таким счетом еще ничего не значит, — отметил глав-
ный тренер «Зенита» Владимир Алекно.

В другом полуфинале борьба была менее упорной. 
Польская «Скра» даже при поддержке более 10 тысяч 
болельщиков уступила итальянской «Мачерате» в трех 
партиях — 0:3 (14:25, 20:25, 23:25). 

БАСКЕТБОЛ Клуб 
из Оренбурга сражается 
за Кубок Европы ФИБА 
и в Премьер-лиге

Верим 
в «Надежду»

Павел Зарудный

Нагрузка на женский баскетбольный клуб «Надежда» 
из Оренбурга в последние дни выпала большая. Снача-
ла команда провела первые два матча полуфинальной 
серии Премьер-лиги (турнир проводится под эгидой 
РФБ) с курским «Динамо».

В матчах с одним из фаворитов чемпионата России 
«желто-бордовые» смотрелись достойно, однако оба 
матча проиграли. 6 апреля командам предстоит тре-
тий матч серии, который в случае успеха «Динамо» мо-
жет стать последним.

Впрочем, подарить праздник и большую победу 
своим болельщикам команда еще может. Не секрет, что 
«Надежда» сражается за второй по значимости трофей 
в женском клубном баскетболе — Кубок Европы ФИБА. 
В соперницах у оренбургской команды один из лиде-
ров чемпионата Франции — «Монпелье».

Накануне прошел первый финальный матч, в кото-
ром российский клуб все время догонял соперника. За 
40 игровых минут «Надежда» семь раз сравнивала 
счет, неоднократно имела шансы выйти вперед, но так 
ни разу их и не использовала. Развязка оказалась край-
не обидной для наших девушек: за секунду до конца 
французский клуб подвел черту трехочковым попада-
нием, установив итоговый счет на табло — 75:71. Тем не 
менее шансы на завоевание трофея у «Надежды» оста-
ются. Для этого необходимо в ответной встрече во 
Франции 10 апреля выигрывать не менее пяти очков.

В то, что это девушкам по силам, верит заслужен-
ный мастер спорта, руководитель Департамента про-
фессионального баскетбола РФБ Никита Моргунов:

— Мне понравилась атмосфера в Оренбурге. Полный 
зал, отличная поддержка. Завидую оренбуржцам, что 
они могут вживую наблюдать за такой командой, за та-
кими играми. Несмотря на то что «Надежда» сыграла 
много матчей за последние недели, команда выглядела 
достойно. Разница в минус четыре мяча оставляет хо-
рошие шансы на то, чтобы отыграться в гостях, привез-
ти Кубок Европы ФИБА на родину. Будем болеть, будем 
переживать! Время еще есть, чтобы подготовиться к 
ответной игре.

Отметим также, что 6 апреля в субботу может опре-
делиться еще один финалист чемпионата России среди 
клубов Премьер-лиги. В Москве баскетболистки МБА 
будут принимать грозный УГМК из Екатеринбурга. 
«Лисицы», в составе которых блистают игроки сбор-
ной России Мария Вадеева, Раиса Мусина и Евгения 
Белякова, в первых двух матчах не оставили соперни-
цам ни единого шанса и, судя по комментариям эк-
спертов, намерены оформить выход в финал уже в суб-
боту.

Ну а вчера в Санкт-Петербурге стартовал «Финал 
восьми» молодежной лиги ВТБ, в котором определится 
чемпион сезона 2018/19 года.

Напомним, что в нынешнем сезоне в соревновании 
для молодых баскетболистов (не старше 1998 г. р.), со-
зданном в 2013 году под эгидой Единой лиги, участвова-
ли 11 команд из России. По итогам регулярного чемпио-
ната борьбу за титул и медали продолжат восемь коллек-
тивов: «ЦСКА-Юниор», одержавший 32 победы в 40 
матчах, «Локомотив-Кубань-2» (30 побед), «Химки-2» 
(29 побед), УНИКС-2 (24 победы), «Самара-2» (22 побе-
ды), «Зенит-2» (21 победа), «Автодор-2» (21 победа) и 
«Нижний Новгород-2» (16 побед). Кубок достанется 
тому, кто выиграет все три матча на турнире. 

ХОККЕЙ Омский «Авангард» в третий раз обыграл уфимский «Салават Юлаев» 
в полуфинальной серии Кубка Гагарина

До финала один шаг 
Иван Ильин

У
же завтра в Континен-
тальной хоккейной лиге 
может определиться пер-

вый финалист Кубка Гагарина. 
Омский «Авангард» вчера пере-
играл на выезде уфимский «Са-
лават Юлаев» 4:2 и повел в се-
рии до четырех побед со счетом 
3:1.

Предыдущая встреча этих 
команд, которая также состоя-
лась в Уфе, наверняка порадо-
вала любителей сенсаций. В ней 
«Салават», который является 
главным открытием нынешнего 
плей-офф, разобрался с «ястре-
бами» образцово-показатель-
но — 5:1. Правда, даже тут нель-

зя не отметить прозорливость 
наставника омичей Боба Хар-
тли. Когда по итогам первого пе-
риода на табло горел счет 
3:0 в пользу хозяев, он заменил 
основного вратаря Игоря Боб-
кова на Ивана Налимова. Таким 
образом канадский тренер не 
то чтобы выбросил белый флаг, 
но сыграл явно на перспективу. 
Вместо того чтобы «добивать» 
ключевого игрока в матче, ко-
торый почти наверняка не спа-
сти, он дал голкиперу отдохнуть 
и прийти в себя. А заодно пока-
зал всей команде — проигран 
бой, но не война. Результат мы 
увидели уже через два дня.

«Авангард» провел серьез-
ную работу над ошибками, и не 

дал оппоненту себя смять с са-
мого начала. Если в первой 
уфимской встрече «Салават» 
доминировал по силовым прие-
мам, то на этот раз хоккей полу-
чился равным. И нули на табло 
к перерыву были вполне спра-
ведливым исходом. Второй от-
резок получился куда более со-
бытийным. «Авангард» уже 
к 24-й минуте повел 2:0. Счет 
открыл Шумаков, а затем отли-
чился вернувшийся после трав-
мы Михеев. Интересно, что в ас-
систентах у Ильи значится вра-
тарь Бобков, начавший резуль-
тативную атаку в большинстве. 

«Салават» отреагировал бы-
стро, причем тоже провел две 
шайбы подряд. Сначала настро-

ение болельщикам поднял Хар-
тикайнен, а затем Хохряков 
смог забить, пока хозяева игра-
ли в меньшинстве. Но Михеева 
было не удержать — на 38-й ми-
нуте он вновь вывел гостей впе-
ред. Закончился этот впечатля-
ющий отрезок дракой Артема 
Сергеева и Виктора Стольбер-
га, в которой защитник уфим-
цев смог повалить шведа на лед.

В третьем периоде хозяева 
очень старались спастись, но 
два удаления несколько сбили 
их порыв, а собственное боль-
шинство реализовать не уда-
лось. Как итог — еще один выздо-
ровевший форвард «Авангар-
да» вписал свое имя в протокол. 
Речь о Денисе Зернове, пропу-
стившем две недели из-за трав-
мы и проводившем только вто-
рой матч после битвы с «Бары-
сом». Справедливости ради, Де-
нис делал передачу Михееву, 
а шайбу в свои ворота отправил 
уфимец Павел Коледов, но авто-
голов в хоккее, как известно, 
нет, так что автором записали 
Зернова. Этот гол установил 
окончательный счет  —  4:2 
в пользу «Авангарда». Ну а фи-
нальным аккордом встречи ста-
ла мощная драка с участием 
Скорикова, Гиматова, Кошеле-
ва и Фисенко. Кулаками ребята 
помахали от души, так что су-
дьи в общей сложности выписа-
ли хоккеистам в этом матче аж 
107 минут штрафа.

— Мы же не в шахматы игра-
ем. Эмоции. Кто-то в состоянии 
сдерживаться, кто-то — нет, — 
сказал по поводу драки защит-
ник «Авангарда» Евгений Мед-
ведев.

В серии омичи теперь впере-
ди 3:1, и у «Салавата» права на 
ошибку больше нет. Следую-
щий матч пройдет на арене 
«ястребов» в Балашихе, и выпу-
таться из этой ситуации уфим-
цам будет невероятно сложно.

— Вся команда работала се-
годня просто здорово. Мы нача-
ли очень быстро, показали хо-
рошие скорости. Тем самым по-
казали, что учли ошибки пре-
дыдущего матча, — улыбался 
после игры главный тренер 
«Авангарда» Боб Хартли, под-
водя итоги встречи в эфире КХЛ 
ТВ. — Хотелось бы отметить воз-
вращение Михеева. Он отлично 
развивается, много работает 
над собой. Я наблюдаю за ним 
весь сезон и не удивлен такой 
игре. Но впереди у нас еще бо-
лее сложный матч. «Салават» 
будет к нему очень серьезно го-
товиться, нам надо продолжать 
играть в том же духе.

Ну а сегодня в Москве ЦСКА 
примет питерский СКА в пятом 
матче полуфинальной серии 
Западной конференции. Здесь 
после четырех игр счет рав-
ный — 2:2. И те, и другие побе-
ждают исключительно дома. 

ФУТБОЛ «Спартак» и ЦСКА поборются за право остаться 
в чемпионской гонке

Дерби отстающих
Илья Зубко 

П
р о г р а м м а  2 2 - го 
тура чемпионата 
России по футболу 
среди команд Пре-
мьер-лиги содер-
жит сразу два матча 
с приставкой «су-
пер». В воскресенье 
в Черкизове встре-

тятся лидер чемпионата и его 
ближайший преследователь, 
«Зенит» и «Локомотив». А днем 
ранее в Тушине болельщиков 
ждет дебри самых непримири-
мых соперников страны, «Спар-
така» и ЦСКА. 

Битва «красно-белых» и 
«красно-синих» — всегда собы-
тие. Годы взаимной ненависти, 
обид и жестоких фанатских 
драк градус этого противостоя-
ния только повышают. На этот 
раз,  помимо эмоций, матч 
«Спартака» и ЦСКА имеет и 
очень серьезное турнирное зна-
чение. Армейцы идут в таблице 
четвертыми с 37 очками — это на 
семь баллов меньше, чем у лиде-
ра турнира «Зенита». Спарта-
ковцы расположились следом — 
у них 36 очков. Нетрудно под-
считать, что поражение любой 
из команд, по сути, выбрасыва-
ет их из чемпионской гонки.

Игра пройдет на домашней 
арене «красно-белых» в Туши-
но. Фактор своего поля в такой 
ситуации часто оказывается ре-
шающим — последний раз дома 
кто-либо из этих соперников 
уступал в августе 2015-го, когда 
«Спартак» проиграл 1:2. Два по-
следних визита армейцев в кра-
сно-белую вотчину закончились 
для них бесславно — 1:3 и 0:3. По 
логике, уже этого достаточно, 
чтобы отдать хозяевам как ми-
нимум небольшое предпочте-
ние. Но на деле в нынешнем дер-
би фаворитом считается ЦСКА.

Котировки букмекеров кра-
сноречивы: вероятность побе-
ды гостей 1 к 2,45, тогда как 
шансы «Спартака» на выигрыш 
оцениваются как 1 к 2,90. Ничья 
— наименее вероятный исход — 1 
к 3,25. Такой скепсис по отно-
шению к команде Олега Коно-
нова объясняется просто — 
«красно-белые» показывают не 
самый эффектный футбол. Па-
радокс в том, что «Спартак», 
даже без блеска и с явными про-
блемами в созидании, стабиль-
но набирает очки. Уже подсчи-
тано, что Кононов стартовал 
даже лучше, чем приведший ко-
манду к чемпионству в 2016-м 
Массимо Каррера. Итальянец в 
первых семи матчах в рамках 
Премьер-лиги набрал 16 очков, 
Кононов — 17. При этом Олег Ге-
оргиевич не потерпел пока в 
турнире ни единого поражения. 
Но даже с такими шикарными 
результатами — вот ведь пара-
докс — его болельщики стабиль-
но ругают, а от Карреры по-
прежнему без ума.

Еще один минус для «Спарта-
ка» — внутренние противоречия. 
Часть фанатского актива про-
должает воевать с капитаном 
команды Денисом Глушаковым 
и требует его изгнания. Не помо-
гают даже голы, которые регу-
лярно забивает полузащитник. 
Ни одна из сторон не готова на 
конструктивный диалог, и эта 
ситуация, безусловно, не может 
идти на пользу «Спартаку». 

У ЦСКА, в отличие от конку-
рентов, все тихо и спокойно. 
Единственная громкая новость 
последних дней — клуб, по нео-
фициальным данным, не готов 
предложить новый контракт 
Алану Дзагоеву. Впрочем, полу-
защитник в последние годы 
больше лечится, чем играет, и 
такое решение руководства 
можно было ожидать. Армейцы 
строят новую команду, и у Вик-
тора Гончаренко этот процесс 

проходит максимально безбо-
лезненно. Вряд ли кто-то ожи-
дал, что лишившийся почти 
всех прежних лидеров ЦСКА в 
этом сезоне будет претендовать 
на что-то серьезное. Но неиз-
бежный в такой ситуации спад 
был очень коротким, и уже сей-
час «красно-синие» показыва-
ют самую надежную игру в обо-
роне, пропуская меньше всех в 
чемпионате.

В 21 матче армейцы позво-
лили соперникам забить всего 
12 голов. Сопоставимая стати-
стика только у «Ростова» — 13 
пропущенных мячей. Правда, 
ЦСКА при этом забил на 10 мя-
чей больше, чем донской клуб. 
Эту благостную картину под-
портил разве что последний 
м а т ч  ч е м п и о н а та  п р от и в 
«Уфы». «Красно-синие» вели 
дома к 85-й минуте 2:0, но уму-
дрились пропустить два мяча и 

потерять важнейшие очки. Та-
кие осечки всегда воспринима-
ются болезненно и командой, и 
болельщиками. С другой сторо-
ны, перед дерби они только до-
полнительно мотивируют.

Не менее важный с турнир-
ной точки зрения поединок нас 
ждет днем позже. «Зенит» едет в 
Москву единоличным лидером. 
Но шесть очков преимущества 
над «Локомотивом» и «Красно-
даром» легко могут сократить-
ся до трех. Команда Сергея Се-
мака, даже побеждая, выглядит 
очень средне. В последнем туре, 
например, она смогла дома вы-
царапать три очка у «Оренбур-
га», пропустив первой. Но, гля-
дя на футбол в исполнении «Зе-
нита», назвать его чемпион-
ским язык не повернется.

Шансы «Локомотива» ото-
брать у лидера очки выглядят 
неплохими. Те же букмекеры ко-
тируют команды с практически 
равными коэффициентами. 
«Локо» сейчас мобилен, акти-
вен и смотрится действительно 
симпатично. В минус команде 
Юрия Семина может пойти раз-
ве что энергозатратный кубко-
вый матч против «Ростова», ко-
торый «красно-зеленые» прове-
ли в среду. Закончился он бое-
вой ничьей 2:2, так что «Локо-
мотив» сохраняет хорошие 

шансы выйти в финал Кубка 
России — надо «всего лишь» по-
бедить в ответной встрече в Рос-
тове-на-Дону.  

По мнению букмекеров, фаворитами предстоящего дерби будут армейцы.

Игроки «Авангарда» (в темной форме) учли ошибки предыдущего матча против «Салавата».

А К Ц Е Н Т

«Спартак» при Олеге Кононове набирает 
больше очков, чем при Массимо 
Каррере. Но болельщики все равно 
критикуют команду за невзрачную игру

Первый финальный матч Кубка Европы ФИБА остался за 
французским «Монпелье».

НОВОСТИ 

Сборная
России
поднялась
в рейтинге
ФИФА

СМОТРИМ
ВВЕРХ
Артур Нанян

Сборная России поднялась с 
50-го на 46-е место в рейтинге 
Международной федерации 
футбола (ФИФА). В активе на-
шей национальной команды 
1425 очков. 

Напомним: в минувший пе-
рерыв на международные 
встречи футболисты Станисла-
ва Черчесова провели два мат-
ча отборочного цикла чемпио-
ната Европы-2020. В первом из 
них россияне проиграли Бель-
гии — 1:3, а затем разгромили 
Казахстан со счетом 4:0. 

Что касается топ-10 рейтин-
га, то в нем произошли неболь-
шие перестановки. Хотя лиди-
рующая тройка осталась без 
изменений: первую строчку со-
хранили за собой бельгийцы, 
вторую — французы, третью — 
бразильцы. 

Сборная Англии сместила с 
четвертого места Хорватию, а 
уругвайцы поднялись на ше-
стую позицию, опередив порту-
гальцев. Замыкают топ-10 швей-
царцы, испанцы и Дания. 

Роналду готов
сыграть
с «Аяксом»
в Лиге
чемпионов

РВЕТСЯ 
НА ПОЛЕ
Сергей Литвинов

Нападающий «Ювентуса» 
Криштиану Роналду поможет 
своей команде в первом чет-
вертьфинальном матче Лиги 
чемпионов с «Аяксом», кото-
рый состоится в следующую 
среду. Об этом заявил главный 
тренер итальянского клуба 
Массимилиано Аллегри.

Криштиану восстановился 
после повреждения, которое он 
получил в матче отборочного 
цикла Евро-2020 против Сер-
бии. Уже в первом тайме он вы-
нужден был уйти с поля из-за 
повреждения. Сразу после игры 
Роналду отметил, что он над-
еется вернуться в строй через 
пару недель.

Не исключено, что Кришти-
ану получит определенное иг-
ровое время уже в эту субботу, 
когда «Ювентус» примет «Ми-
лан» в национальном первенст-
ве. Но Аллегри опасается реци-
дива травмы колена у порту-
гальца и потому, скорее всего, 
оставит Роналду вне заявки. 
Либо он начнет встречу на ска-
мейке запасных. 

Ралли-рейд
«Дакар»
переедет
в Саудовскую
Аравию

РАСШИРЯЮТ
ГЕОГРАФИЮ
Артур Нанян

Легендарный ралли-рейд «Да-
кар» сменит место проведения. 
Многодневка будет проходить 
не в Южной Америке, а в Сау-
довской Аравии.

Ожидается, что первая гон-
ка по Аравийской пустыне 
пройдет в январе следующего 
года. Срок действия контракта 
с представителями Саудов-
ской Аравии составит пять лет.

С 1979 по 2006 год серия 
называлась «Париж — Дакар». 
Спортсмены стартовали во 
Франции, а финишировали 
в столице Сенегала. Последние 
десять лет «Дакар» проводится 
по странам Южной Америки. 
В прошлом году гонщики со-
ревновались в Перу. 

— Нам очень нравится в Юж-
ной Америке, но мы должны 
уважать решение организато-
ров, — отметил триумфатор 
«Дакара»-2019 Нассер Аль-Ат-
тия. — В будущем ралли может 
пройти в таких странах, как 
Оман, Египет.

За все время проведения 
«Дакара» россияне 16 раз вы-
игрывали ралли в зачете грузо-
виков и один раз — квадроци-
клов. 

— Онлайн-трансляция матча 
«Спартак»—ЦСКА на сайте 
rg.ru/sujet/4504
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 апреля, пятница
Матч ТВ
19.30 ЦСКА — СКА. Прямая 

трансляция

6 апреля, суббота
Матч ТВ
17.00 «Авангард» — «Салават 

Юлаев». Прямая трансляция

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 апреля, cуббота
Матч-Премьер
13:55 «Анжи» — «Динамо». Пря-

мая трансляция.

16:15 «Краснодар» — «Крылья 

Советов». Прямая трансляция.

18:25 «Спартак» — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

7 апреля, воскресенье 
Матч-ТВ
11:25 «Уфа» — «Ростов». Прямая 

трансляция.

13:55 «Урал» — «Енисей». Пря-

мая трансляция.

18:55 «Локомотив» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

Матч-Премьер

16:25 «Рубин» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

Понедельник, 8 апреля
Матч-Премьер
16:25 «Оренбург» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.
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НАСТОЯЩЕЕ ПРОШЛОЕ Историк и писатель Яков Гордин о дуэли как способе решать личные проблемы 
без участия власти

Вызов
Юрий Лепский

Яков Аркадьевич, вы — автор 
книги «Русская дуэль». Если 
позволите, начнем с того, по-
чему вы решили написать 
книгу о дуэли?

ЯКОВ ГОРДИН: Ну, потому, что я за-
нимался долгое время жизнью 
и судьбой Пушкина. А жизнь, 
судьбу да и смерть Пушкина не-
возможно представить себе без 
дуэли. Это был важнейший эле-
мент его жизненной идеологии, 
возможность защитить себя, не 
прибегая к помощи государст-
ва, сильным мира сего. Возмож-
ность защитить себя теми сред-
ствами, которыми располагал 
русский дворянин. Средствами 
надзаконными, но традицион-
ными для того времени. Ну и, 
кроме того, понять историю 
и психологию русского дворян-
ства вне дуэльной традиции со-
вершенно невозможно.

Почему?
ЯКОВ ГОРДИН: Потому что дуэльная 
традиция возникла в России по-
сле того, как приобрело новый 
смысл понятие — честь. Пред-
ставление о дворянской чести, 
как ее понимал, например, 
Пушкин, стало возможно после 
издания Петром III в 1762 году 
манифеста «О вольности дво-
рянства». Помимо всего проче-
го дворянину уже не грозило те-
лесное наказание. Совершенно 
иное самовосприятие!

То есть никто, включая вель-
мож, уже не мог унизить дво-
рянина физически?

ЯКОВ ГОРДИН: В идеале именно так. 
Разумеется, вышестоящий мог 
грубо обойтись с подчиненным. 
Но от этого до телесного наказа-
ния очень далеко. Один пример. 
В павловское царствование пол-
ковник Бахметев за служебное 
упущение ударил тростью пра-
порщика Кушелева, родовитого 
дворянина. Когда Павла не ста-
ло, штабс-капитан Кушелев по-
требовал у генерала Бахметева 
сатисфакции. И генералу при-
шлось принять вызов. Дуэльная 
традиция вырабатывала у рус-
ского дворянина обостренное 
чувство собственного достоин-
ства….

…Которое, в свою очередь, по-
могло утвердиться понятию 
о чести? 

ЯКОВ ГОРДИН: Именно так. Дуэль-
ная стихия в России была много-
образна. Было немало вздорных 
поединков. Но если говорить 
о подлинной «высокой дуэли», то 
у барьера дворянин не решал ка-
кие-либо материальные пробле-
мы, не удовлетворял чувство ме-
сти, а защищал свою честь, честь 
семьи, честь любимой женщины, 
честь своего сословия.

Можно ли сказать, что у рус-
ского дворянина появился ме-
ханизм самостоятельного ре-
шения личных проблем, про-
блем чести без судебных 
тяжб, без какой бы то ни 
было помощи власти?

ЯКОВ ГОРДИН: Конечно. И, разуме-
ется, это не могло устроить 
власть. Государство понимало, 
что у него из-под носа уходит 
важнейшая регулятивная фун-
кция — улаживание отношений 
между согражданами, наказа-
ние виноватых, восстановление 
справедливости… Не случайно 
еще в 1714 году Петр Великий, 
предчувствуя опасность прихо-
дящих в Россию дуэлей, вводит 
жесточайшие антидуэльные за-
коны, по которым все участни-
ки поединка — как сами дуэлян-
ты, так и секунданты, и свидете-
ли — должны быть повешены 
безо всяких оправданий. Надо 
сказать, что власть в основном 
одинакова везде. В конце XVII 
века в Германии был издан им-
перский закон, гласивший: 
«Право судить и наказывать за 
преступление предоставлено 
Богом лишь одним государям. 
Поэтому если кто вызовет свое-
го противника на дуэль на шпа-
гах или пистолетах, пешим или 

конным, то будет приговорен 
к смертной казни, в каком бы 
чине он ни состоял. Труп его 
останется висеть на позорной 
виселице, имущество его будет 
конфисковано».

Но даже эти жестокие законы 
не прекратили дуэлей. Озна-
чало ли это слабость власти?

ЯКОВ ГОРДИН: Дело не в слабости 
власти. Хотя свирепые петров-
ские законы никогда не приме-
нялись. Государство настаивало 
на своих исключительных пра-
вах. А русское дворянство бес-
компромиссно настаивало на 
праве самим решать дела чести. 
Чем жестче была позиция влас-
ти, тем настойчивее лучшая 
часть дворянства демонстриро-
вала самостояние.

Мало того что дворяне про-
должали вызывать друг друга 
к барьеру, сама дуэль стала 
символом вызова частного че-
ловека власти?

Я К О В  ГО Р Д И Н : Разумеется. Ведь 
дело еще и в том, что властная 
бюрократическая машина вос-
принималась просвещенным 
человеком как нечто чужое, 
чему нельзя доверять решение 
личных деликатных проблем, 
тем более проблем чести.

«Власть отвратительна, 
как руки брадобрея»?

ЯКОВ ГОРДИН: Да, Мандельштам 
сформулировал это ощущение 
очень точно. Хотя, конечно, вза-
имоотношения русского дворя-
нина и власти были многоо-
бразны. Но главное — сам меха-
низм защиты личной чести был 
чужд громоздким институтам 
самодержавного государства. 
Как писал поэт, «честь должна 
быть спасена мгновенно», а не 
в результате бесконечной су-
дебной тяжбы.

Но ведь дуэль так или иначе 
пыталась присвоить себе 
функции суда: человек стре-
лял в обидчика, стремясь 
к справедливому возмездию…

ЯКОВ ГОРДИН: Да, и случалось, что 
погибал тот, кто был прав. 
С этой точки зрения дуэль как 
судебный поединок несостоя-
тельна. Здесь неприменима об-
ычная юридическая логика. 
Мир дуэлей — особый мир. Но 
смысл дуэли был исключитель-
но в защите или восстановлении 
чести. Даже если правый поги-
бал, то оставлял свою честь не-
запятнанной. Дуэль не могла 
вершить правосудие еще и пото-
му, что результат ее зависел 

очень часто от цепочки случай-
ностей. Вот вам знаменитая ду-
эль князя Долгорукова и князя 
Яшвиля. Друзья, пустяковый, 
надуманный повод. Яшвиль 
стреляет первым, целит в зем-
лю, не желая никаких неприят-

ностей другу. Но пуля попадает 
в камень и рикошетит прямо 
в сердце Долгорукову.

Но ведь у русской дуэли была 
и еще одна функция, не связан-
ная напрямую с понятием че-
сти…

Я К О В  ГО Р Д И Н :  Если вы имеете 
в виду такое понятие, как «са-
моиспытание», — то да, это так. 
В русской дуэли был такой экзи-
стенциальный момент, когда че-
ловек мог почувствовать себя 
абсолютно свободным в пре-
дельной ситуации, один на один 
со смертью, распоряжаясь соб-
ственной жизнью стопроцентно 
самостоятельно. Кстати, имен-
но таким дуэлянтом был декаб-
рист Михаил Лунин. Известен 
его поединок с Алексеем Орло-
вым. Орлов стрелял первым 
и промахнулся. Лунин ответил 
демонстративным выстрелом 
в воздух. Орлов вновь стреляет 
и попадает Лунину в шляпу. Тем 
не менее Лунин опять стреляет 
в воздух. После этого секундан-
там удалось их развести. Лунин 
любил поиграть со смертью.

Яков Аркадьевич, были ли 
у русской дуэли какие-то осо-
бенности, отличавшие ее от 
западноевропейских дуэлей?

ЯКОВ ГОРДИН: Русская дуэль была 
куда более жестокой.

В чем это выражалось?
ЯКОВ ГОРДИН: Например, европей-

ский кодекс категорически за-
прещал дуэль «до результата», 
с неограниченным числом вы-
стрелов, пока один из противни-
ков не будет убит или тяжело ра-
нен. В России это было обычным 
делом. Дуэль на пятнадцати ша-

гах в Европе считалась «экзоти-
ческой». Традиционное расстоя-
ние между барьерами было трид-
цать шагов. В России стрелялись 
на десяти, восьми, шести шагах. 
Известен случай, когда собира-
лись драться на трех шагах — вер-
ная смерть, скорее всего, обоих 
противников. Двадцать шагов ду-
эли Пушкина с Дантесом — ре-
зультат настояния французской 
стороны. Но эта дуэль была «до 
результата». Смертельная.

Почему русская дуэль была бо-
лее жестокой?

ЯКОВ ГОРДИН: Во-первых, моло-
дость русской дуэльной тради-
ции. Таким жестоким способом 
русские дворяне вырабатывали 
стиль поведения. Стиль подлин-
ного дворянина. Молодость лю-
бит крайности. Во-вторых, тра-
диционно низкая по сравнению 
с западноевропейской ценность 
человеческой жизни в нашем 
Отечестве.

Учитывая особую жесто-
кость русской дуэли, можно 
сказать, что оба участника 
поединка имели высокие шан-
сы погибнуть. Но если бросив-
ший вызов был достаточно 
хорошо мотивирован, то для 
того, чтобы принять вызов, 
требовалось немалое муже-
ство. Известны ли случаи от-
казов от дуэли? Как складыва-
лась судьба отказника? Стра-
дала ли его репутация? 

ЯКОВ ГОРДИН: Отказы от дуэли были 
крайне редки. Если речь шла об 
офицере, то отказ от дуэли озна-
чал неминуемую отставку. Счи-
талось, что «отказник» запятнал 

не только свою честь, но и честь 
полка. Отказ был ударом по ре-
путации человека, практически 
он менял его жизнь. Известны 
немногочисленные примеры от-
казов, не повлекших за собой су-
щественных изменений в репу-
тации отказавшегося. Ну, напри-
мер, несостоявшаяся дуэль Ан-
тона Дельвига и Фаддея Булгари-
на. Булгарин отказался выйти на 
вызов Дельвига. «Передайте ба-
рону,— сообщил он,— что я на сво-
ем веку видел больше крови, чем 
он чернил». На том инцидент 
был исчерпан, Дельвиг был со-
хранен для русской литературы, 
а опытнейшему в военных делах 
Булгарину не пришлось брать 
грех на душу. Чаадаев отказался 
от дуэли с юным, неопытным 
офицером. Репутация Чаадаева 
была настолько высока, что этот 
отказ не смог ей повредить.

Яков Аркадьевич, представим 
на секунду, что дуэли были 
в ходу в середине прошлого 
века. Вызвал бы ваш друг 
Бродский на дуэль Бобышева?

ЯКОВ ГОРДИН: Ох, не знаю, не знаю… 
Впрочем, может быть. Видите ли, 
я не уверен, что Иосиф был при-
способленным для прицельной 
стрельбы человеком. Поймите, 
ведь дуэль для того поколения 
русских дворян была в некото-
ром смысле профессией. Успеш-
ный дуэлянт обладал набором 
определенных качеств. Среди 
них умение стрелять — безуслов-
но важное, но не самое главное. 
В конце концов стрелять точно 
в цель можно было научиться. 
Куда важнее для дуэлянта было 
умение сохранять психологиче-
скую стабильность во время пое-
динка. Проще говоря, не нервни-
чать. Вот, например, по свиде-
тельству Ивана Петровича Ли-
пранди — друга Пушкина: когда 
Александр Сергеевич выходил 
к барьеру, он был холоден как 
лед. Это Пушкин-то, при его тем-
пераменте! Однако же поэт обла-
дал этим редким качеством — 
умением быть спокойным перед 
выстрелом.

Уж коль скоро мы заговорили 
и о наших современниках, что 
бы вы сказали о поединке поли-
тика Шевченко и журналиста 
Сванидзе? Там у них, как из-
вестно, дошло до мордобоя. 
И не в последнюю очередь пото-
му, что в современном нам об-
ществе, как мне представля-
ется, нет эффективных меха-
низмов урегулирования меж-
личностных конфликтов, пре-
словутых вопросов чести. Ни 
действующее законодательст-
во, ни правоприменение к это-
му не приспособлены. Так, мо-
жет быть, подумать о том, 
чтобы вернуть дуэли. С преж-
ними дуэльными пистолета-
ми, с поединками на тридца-
ти пяти шагах. С секундан-
тами. Что скажете?

ЯКОВ ГОРДИН: Вы знаете, что было 
главным для человека того ду-
эльного времени? Какой вопрос 
был основополагающим? «Смо-
гу ли я прожить оскорбленным? 
Хотя бы день, хотя бы час, хотя 
бы секунду…» Боюсь, что доста-
точно большое количество лю-
дей в нашем сегодняшнем обще-
стве уже привыкли жить оскор-
бленными. И этому способство-
вала вся наша печальная исто-
рия ХХ века. Увы, но с нашими 
фундаментальными жизненны-
ми ценностями, определяющи-
ми наше повседневное бытие и в 
прошлом веке, и нынче, такое 
понятие, как честь, не связано.

Стало быть, дуэль ушла на-
всегда?

ЯКОВ ГОРДИН: Полагаю, что так. 

Яков Гордин в своем рабочем каби-
нете.

И.Е. Репин. Из  книги Якова Гордина «Русская дуэль: философия, идеология, практика».

А К Ц Е Н Т

Представление о чести у русского 
дворянства возникает после 1762 года, 
когда Петр III издал манифест
«О вольности дворянства», которым 
запрещал телесные наказания 
для дворянина

Правила дуэли 

Франц фон Болгар
1. Вызов может быть сделан сейчас по нанесении оскорбления или 

после.

2. Если вызов последовал тотчас, то вызывающий должен передать 

вызванному фамилию и адрес, на что последний отвечает тем же. 

Потом оба выбирают себе секундантов и посылают друг другу их 

фамилии и адрес.

3. Вызов, последовавший после, может быть сделан на словах или 

письменно и передается вызываемому всегда секундантами вызы-

вающего.

Вызов на словах должен быть короток и должен определить причи-

ну просто и ясно.

Письменный вызов не должен отступать по форме и по содержа-

нию от обычаев, принятых в интеллигентном обществе, и всегда 

прочитывается заранее секундантами.

4. Секунданты при вызове не вправе иметь при себе какое-либо 

оружие; только офицеры остаются при присвоенном им холодном 

оружии.

5. Секундантам при передаче вызова следует избегать всякого рас-

суждения с противником и требовать ответа тотчас же. Если бы по-

следний все-таки стал бы вдаваться в объяснения, то они должны 

сейчас удалиться и составить о том протокол.

6. Секундантов своего противника вызванный обязан принять веж-

ливо*, выслушивать их не перебивая и объявить свое решение не-

медля. По принятии вызова он вслед за сим пересылает им фами-

лии и адрес своих секундантов; в случае же отказа с его стороны — 

мотивированного или нет — секунданты должны составить о том 

протокол.

7. Не допускается противникам от вызова до прекращения их дела 

находиться в каких-либо сношениях между собою. Было бы достой-

ною порицания опрометчивостью, если бы они сошлись еще до пе-

реговоров между секундантами и уговорились бы относительно ус-

ловий дуэли, так как, несмотря на свое обоюдное соглашение, они 

все-таки должны будут подчиниться определению секундантов.

8. Противники не должны иметь сношений с секундантами другой 

стороны.

9. Вызов от имени нескольких лиц всегда отклоняется.

10. Вызов недопускаем между отцом и сыном и между братьями.

11. Должник не может вызывать заимодавца, пока с ним не окончил 

счетов. Вызов должника заимодавцем допускается.

12. Вызов может быть не принят:

а) от лица, про которое всем известно, что оно нарушило правила 

и условия дуэли;

б) от лица, о котором все знают, что оно, будучи секундантом, при-

няло участие в несоблюдении правил и условий дуэли или согласи-

лось на нарушение их умышленно;

в) от лица, совершившего, как всем известно, поступок, противный 

понятиям о чести*.

13. Каждый оскорбленный, принося жалобу на оскорбителя, лиша-

ется права требовать рыцарского удовлетворения. Это право он те-

ряет и тогда, когда жалобу берет назад; однако в последнем случае 

предоставляется право оскорбителю: принять вызов или нет.

14. Вызов должен последовать не позже 24 часов по нанесении 

оскорбления.

Для ответа определен тот же самый срок, считая от времени полу-

чения вызова. Замедления могут быть приняты во внимание только 

тогда, когда они вполне основательны.

15. Если не появились бы особые осложнения и секунданты по ува-

жительным причинам не порешили бы иначе, то дуэль должна со-

стояться в течение 48 часов, следующих за временем принятия вы-

зова.

16. Между офицерами, находящимися на театре военных действий, 

решаются дела, касающиеся оскорбления чести, не ранее как по за-

ключении мира.

Ю
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